
Замглавы ФСИН Олег 
Коршунов задержан 
по делу о растрате в особо 
крупном размере

Сегодня в 12.00
по московскому времени
стартуют продажи
билетов на чемпионат мира
по футболу-2018
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ЗАКОНОПРОЕКТ Россиянам станет 
легче оспорить сумму 
взысканных налогов

Три года 
на раздумья

Александра Воздвиженская

В РОССИИ упростят возврат взы-
сканных сверх необходимого на-
логов, страховых взносов, пеней 
и штрафов. Для этого в Налого-
вом кодексе изменят формули-
ровку пункта 3 статьи 79. Сейчас 
она предусматривает, что заявле-
ние о возврате средств можно по-
дать в течение месяца с момента, 
как стало известно о грядущей 
или свершившейся переплате. 
Если поправки примут, то срок 
увеличат до трех лет.

Изменения в законодательст-
во вчера одобрило правительст-
во. Документ предполагает, что 
подать заявление на возврат мо-
гут как физическое, так и юрлицо 
— налоговый агент, плательщик 
сборов, взносов и так далее.

«С одной стороны, это благо-
приятное изменение для налого-
плательщиков, поскольку срок в 
один месяц был часто недостаточ-
ным для подачи заявления о воз-
врате излишне уплаченных нало-
гов», — говорит руководитель на-
логовой практики юридической 
компании BMS Law Firm Давид 
Капианидзе. Ограничений по 
сумме возврата в законе не уста-
новлено, добавляет юрист бюро 
«Деловой фарватер» Павел Ив-
ченков.

По словам Капианидзе, чаще 
всего причиной взыскания из-
лишней суммы становятся ошиб-
ки в расчетах, причем как со сто-
роны самого налогоплательщика, 
так и со стороны сотруд-
ников Федеральной на-
логовой службы (ФНС).

ИНИЦИАТИВА Предлагается 
запретить продажу детям 
пневматического оружия

Стрельба 
по воздуху

Владислав Куликов

ПОДГОТОВЛЕН законопроект, 
предлагающий запретить прода-
жу детям пневматического ору-
жия с дульной энергией от 0,5 до 
3 Дж. 

С такой инициативой высту-
пил депутат Госдумы от «Единой 
России» Айрат Фаррахов. Вчера, 
как сообщает ТАСС, законопро-
ект был внесен на рассмотрение 
экспертного совета фракции.

Надо пояснить, что пневма-
тическое оружие разделено на 
несколько категорий, в зависи-
мости от дульной энергии. Пер-
вая категория — так называемая 
«мягкая» пневматика — с энер-
гией до 3 Дж. Каждый, кто стре-
лял в тирах, сталкивался с таким 
оружием.

Если инициатива пройдет, то 
фактически даже слабая пневма-
тика будет недоступна детям. 
Для юридических лиц штрафы за 
нарушение запрета могут соста-
вить до 50 тысяч рублей. Такую 
сумму заплатит, например, ма-
газин, где ребенку продали пнев-
матический пистолет.

«Назначение пневматиче-
ских пистолетов — развлекатель-
ная стрельба, — пишет парламен-
тарий в пояснительной записке. 
— Но иногда это невинное заня-
тие превращается в жестокие 
игры, когда мишенями становят-
ся люди или животные».

Поводом для появления ини-
циативы стал дикий случай в 
Ивантеевке, где подро-
сток устроил стрельбу 
из пневматики.
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3
Минстрой хочет считать 
объем строительства 
в квартирах

3
Количество потенциаль-
ных банкротов в России — 
около 660 тысяч человек

4
Верховный суд разъяснил, 
как «приобретательная 
давность» позволяет 
человеку стать хозяином 
имущества, которое ему 
не принадлежит

6
Пять российских 
вузов вошли в топ-100 
по гуманитарным наукам

8
Болгария переименовала 
Россию из друга в угрозу

11
Сборная России победила 
команду Греции и вышла 
в полуфинал Евробаскета

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Владимир 
Мединский 
сделал заявление 
о фильме 
«Матильда»
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Планы Риски граждан, инвестирующих 
через криптовалюты, снизят специальными 
рейтингами

Бит или не бит?

Иван Петров, Юлия Гарднер, 
Анна Бондаренко, Александр 
Ярошенко, Инесса Доценко, 
Екатерина Дементьева, Андрей 
Куликов

Вчера накрывшая во вторник 
крупные российские горо-
да волна анонимных звон-

ков о ложном минировании 
школ, торговых центров, аэро-
портов и других учреждений под-
нялась с новой силой. Звонки о 
бомбах посыпались оператив-
ным службам разных регионов.

Первый «удар», и это логично, 
исходя из географического поло-
жения, принял на себя опять 
Дальний Восток. Звонки от неиз-
вестных поднимали по тревоге 
сотрудников спецслужб в Якутс-

ке, Хабаровске, Петропавловске-
Камчатском, Благовещенске. За-
тем сообщения о заложенных 
бомбах пришли из Сибири, Ура-
ла, Поволжья. 

Наконец, вчера ко второй по-
ловине дня «телефонные терро-
ристы» добрались и до столицы. 

Московские полицейские выеха-
ли сразу в несколько крупных 
торговых центров — «Город» на 
шоссе Энтузиастов, «Метропо-
лис» на Ленинградском шоссе, 
«Афимолл Сити» и в «Капито-
лий». 

Аноним также сообщил о за-

ложенных взрывных устройст-
вах на Казанском и Киевском во-
кзалах столицы. Спецслужбы 
пока не дают комментариев, пу-
блично докладывая только после 
проведения проверочных меро-
приятий о том, что угрозы не 
подтвердились. 

Вчера информагентства со 
ссылкой на источник в правоох-
ранительных органах сообщили, 
что анонимные звонки были сде-
ланы с использованием IP-теле-
фонии (через Интернет, а не теле-
фонные сети). И компьютерный 
след вроде как ведет на Украину, 
именно там расположены ip-
адреса компьютеров или мобиль-
ных устройств, с кото-
рых ведутся массиро-
ванные звонки.

Роман Маркелов

И
нвесторы, которые 
вкладываются в раз-
личные бизнес-про-
е к т ы  с  п о м о щ ь ю 
криптовалют, могут 

получить защиту от возможных 
рисков.  Не исключено, что оце-
нивать такие проекты смогут 
рейтинговые агентства. Участни-
ки рынка относятся к такому 
предложению осторожно — по 
крайней мере до тех пор, пока 
криптовалюты не войдут в рос-
сийское юридическое поле. 

С предложением привлечь 
рейтинговые агентства к оценке 
проектов, собирающих деньги на 
развитие с помощью криптова-
лют, выступил Фонд содействия 
инновациям. С ним он обратился 
к минэкономразвития.

Речь идет об ICO (Initial Coin 
Offering). Этот процесс напоми-
нает привычное для крупных 

компаний первичное размеще-
ние акций на бирже (IPO). В слу-
чае с ICO роль акций выполняют 
цифровые жетоны — токены, ко-
торые приобретаются за крипто-
валюты (чаще всего — биткоины). 
Инвестирование напоминает не-
что среднее между краудфандин-
гом и реальным привлечением 
капитала, поскольку выход стар-
тапов на «криптобиржу» проис-

ходит зачастую до запуска проек-
та. Если бизнес-идея оказывается 
успешной, то инвесторы, пове-
рившие в нее на ранней стадии, 
могут претендовать на прибыль 
за счет роста цены токенов.

Первые точечные ICO нача-
лись еще в 2013 году, а заметный 
характер они приобрели в 2016 
году, когда общая сумма разме-
щений превысила 100 миллио-

нов долларов. Сейчас интерес к 
таким проектам еще выше. По 
данным техинвестора и предпри-
нимателя Дениса Черкасова, в 
этом году с помощью ICO было 
привлечено уже на 80 миллионов 
долларов больше, чем в прошлом. 
Так, один из российских старта-
пов смог собрать таким спосо-
бом семь миллионов долларов.

При этом Черкасов предупре-
ждает об элементах «пузыря» на 
рынке ICO. Зачастую «пузырем» 
называют и всю историю с блок-
чейном и криптовалютами. Ди-
ректор по финансам и маркетин-
гу стартапа SONM Алексей Анто-
нов согласен с термином, но, по 
его словам, блокчейн «пузырь» в 
той же степени, как и все осталь-
ные, традиционные, фи-
нансовые рынки. Ничем 
не хуже.

БЕЗОПАСНОСТЬ Волна ложных сообщений о минировании городских 
зданий докатилась до столицы

Звонят, закройте двери

Биткоин — самая популярная 
криптовалюта для инвестиций 
в ICO-проекты.
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Австралийский доллар  46,3765
Азербайджанский манат  33,9063
Армянский драм**  12,0644
Белорусский рубль  29,7748
Болгарский лев  35,3422
Бразильский реал  18,4520

Венгерский форинт**  22,4887
Вон Республики Корея***  51,1206
Гонконгский доллар*  73,8253
Датская крона*  92,9228
Доллар США  57,6679
Евро  69,0977

Индийская рупия**  90,1272
Казахстанский тенге**  17,0517
Канадский доллар  47,4672
Киргизский сом**  83,7101
Китайский юань*  88,3001
Молдавский лей*  32,6268

Новый туркменский манат  16,5001
Норвежская крона*  73,6142
Польский злотый  16,2066
Румынский лей  15,0243
СДР  82,0124
Сингапурский доллар  42,8949

Таджикских сомони*  65,5503
Турецкая лира  16,8128
Узбекский сум****  71,2643
Украинская гривна*  22,1162
Фунт стерлингов  76,6868
Чешская крона*  26,4884

Шведская крона*  72,4035
Швейцарский франк  60,1334
Южноафриканский рэнд*  44,2350
Японская иена**  52,4468

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.09.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Сегодня на девяти 
полигонах Союзного 
государства начина-
ются учения «Запад-
2017» / стр. 1, 3
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 На рынке криптовалют 
может надуваться «пузырь», 
предупреждают эксперты. 
На какой он стадии — 
пока неизвестно

Акцент

 Спецслужбы докладывают 
только о том, что после 
проведения проверок 
угрозы не подтвердились P
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Три года 
на раздумья

«Налоговый орган, выявив недоимку или при-
влекая лицо к ответственности за совершение 
налогового правонарушения, выставляет тре-

бование об уплате налога, после чего у налогоплатель-
щика есть право добровольно его исполнить», — поясня-
ет методику Ивченков. При неисполнении налоговый ор-
ган предпринимает действия по взысканию налога.

Ситуации, в которых возможен возврат, могут быть и 
не связаны с неточностями в документах. Например, 
само требование могут выставить «не тому» или налого-
вики не заметят факт добровольной уплаты, после чего 
решат предпринять меры по взысканию и налог или 
штраф «виновник» уплатит повторно.

В то же время Капианидзе обращает внимание на дру-
гое изменение: законопроект исключает судебный поря-
док возврата излишне взысканных сумм налогов, сбо-
ров, страховых взносов, пеней или штрафов. Сейчас в 
статье 79 указано, что исковое заявление можно подать в 
течение трех лет со дня, как стало известно о неправо-
мерном взыскании. Теперь, по мнению законодателей, 
необходимости в обращении в суд нет, так как сам срок 
подачи заявления в налоговые органы вырос до трех лет. 
В теории за это время можно разрешить все споры во 
внесудебном порядке.

Но такое решение вызывает вопросы, поскольку на 
практике налоговые органы нередко отказываются вер-
нуть уплаченные средства, без согласия налогоплатель-
щика направляют их к зачету либо не дают ответ по заяв-
лению, обращает внимание Давид Капианидзе. «В таком 
случае выходом может быть только обжалование непра-
вомерных действий налоговых органов», — поясняет он.

Ивченков же проблемы не видит. «Как правило, в по-
добной ситуации какой-либо спор уже отсутствует, поэ-
тому правило о судебном обжаловании при пропуске ме-
сячного срока только излишне затягивает процедуру 
возврата и нагружают суды, — считает он. — В данной си-
туации и для бюджета затягивание процедуры возврата 
нецелесообразно». Он объясняет это тем, что, если факт 
излишнего взыскания налога установят, то переплачен-
ную сумму вернут в течение месяца после подачи заявле-
ния, а сверх этого начислят процент в размере действую-
щей ставки Банка России. «Бонус» будет накапливаться с 
момента взыскания налога до момента фактического 
возврата переплат.

О факте взыскания (в том числе незаконного) налого-
плательщику будет известно в любом случае, успокаива-
ет Ивченков. Например, когда наложен арест на счета в 
банке и впоследствии произошло взыскание налога, до-
статочно посмотреть выписку по расчетному счету, что-
бы узнать о факте незаконного взыскания.

ПАРЛАМЕНТ 
Вячеслав Володин 
назвал приоритеты 
в работе Госдумы

Повестка 
от граждан

Татьяна Замахина

ВЧЕРА Госдума открыла осеннюю сессию. Спикер ни-
жней палаты Вячеслав Володин рассказал коллегам, на 
чем надо будет сосредоточиться в первую очередь. По его 
словам, основной приоритет работы осенней сессии Гос-
думы — реализация законодательного обеспечения По-
слания президента. 

На данный момент из 98 законопроектов, необходи-
мых для реализации Послания, Госдума приняла 50. В кон-
це текущего года пре-
зидент вновь обра-
тится к Федерально-
му Собранию с По-
сланием — до этого 
момента депутаты 
должны разобраться 
с предыдущим.

Традиционный 
приоритет — рассмо-
трение федерально-
го бюджета на 2018–
2020 годы. Прави-
тельство запланировало внесение этого документа на 
29 сентября. «Нам необходимо, чтобы эта работа велась 
с отраслевыми министерствами, и от этого, конечно, за-
висит качество принимаемого основного финансового 
документа страны», — подчеркнул Володин. 

А другие главные для депутатов инициативы опреде-
лили сами граждане. В конце июля и в августе ВЦИОМ по 
инициативе Госдумы провел опрос, определивший важ-
ные законопроекты для населения страны. Среди них — 
законопроект об ответственном обращении с животны-
ми, вопросы безопасности дорожного движения, о носи-
телях русского языка. Володин пообещал продолжить та-
кую форму законотворчества, отметив, что волнующие 
граждан инициативы станут приоритетными в работе 
парламентариев.

Собираются в нижней палате парламента также раз-
вивать парламентский контроль. Чаще будут проходить 
парламентские слушания по важным вопросам. «Через 
этот формат мы сможем осуществлять и обратную связь 
с нашими избирателями, с гражданами РФ, видеть про-
блемы законодательства и иметь возможность его совер-
шенствования», — отметил спикер ГД.

Волнующие граж-
дан инициативы 
станут приоритет-
ными в работе 
парламентариев
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Президент Владимир Путин обсудил с главой ФНПР идею уравнять 
МРОТ и прожиточный минимум с 2018 года

Как минимум
Кира Латухина, Сочи

В
чера Владимир Путин 
обещал рассмотреть 
предложение ФНПР 
уравнять МРОТ и про-
житочный минимум 

побыстрее: не с 2019 года, а с 1 
января 2018 года. С такой идеей к 
главе государства приехал про-
фсоюзный лидер Михаил Шма-
ков.

Напомним, что на днях на 
встрече с членами правительства 
Владимир Путин поставил задачу 
повысить МРОТ с 1 января 2018 
года с 71—72 процентов от прожи-
точного минимума до 85 процен-
тов и с 2019 года уравнять эти по-
казатели. Президент попросил 
кабмин внести предложения в 
Госдуму вместе с проектом феде-
рального бюджета на ближайшую 
трехлетку. Нужно «преодолеть си-

туацию, когда минимально воз-
можная заработная плата не по-
крывает даже базовые расходы 
граждан», подчеркнул он. И сде-
лать это побыстрее.

«Вы сами все время этот во-
прос ставите — ставите справедли-
во, — имею в виду, что закон требу-
ет этого уравнивания», — заявил 
вчера Шмакову президент. «Мы 
давно с правительством обсужда-
ем эту проблему, и то предложе-

ние, которое, собственно, прави-
тельство сформулировало, и вы 
его утвердили, о том, что к началу 
2019 года это должно быть реше-
но в рамках нынешнего служеб-
ного процесса. Это хороший шаг 
вперед, безусловно, но мы счита-
ем, что это вполне можно было бы 
сделать одномоментно с 1 января 
2018 года», — сразу заявил глава 
ФНПР. Основания для этого есть: 
экономика дала положительный 
тренд в своем развитии, и на се-
годняшний день для решения это-
го вопроса одномоментно, по сло-
вам Шмакова, требуется в мас-
штабах страны «очень немного 
денег — всего около 60 млрд ру-
блей». «При этом порядка 16—18 
мрлд это потребует затрат из фе-
дерального бюджета», — заранее 
все просчитал глава ФНПР.

«Мы тогда могли бы выйти на 
эту планку уже в начале 2018 
года, и, собственно, тогда оста-
лось бы только договориться или 
оформить это законом — процесс 
автоматической компенсации в 
зависимости от инфляции», — по-
дытожил Шмаков.

«Надо все посчитать, всем хо-
чется побыстрее, естественно», — 
отреагировал на предложение 
Шмакова президент. Здесь глав-
ное — не навредить, не подорвать 
возможности бюджета по испол-
нению других важных социаль-
ных обязательств, считает Путин. 
«Но вы правы, у нас такие воз-
можности возникают, мы их обсу-
ждали, в том числе и с 1 января 
2018 года в единоразовом режи-
ме. Мы вернемся еще раз», — об-
ещал он.

В защиту своей инициативы 
Шмаков также сказал, что самые 
главные страхи при перераспре-
делении средств всегда вызывает 
боязнь не выплатить зарплату 
бюджетникам. «С этой точки зре-
ния сегодня самый удачный мо-
мент нашей экономики, когда это 
можно было бы сделать», — счита-
ет он. Еще профсоюзный лидер 
привел аргумент, что для санации 
банков государство выделяет го-
раздо большие деньги. Однако 
глава государства резонно уточ-
нил, что в этом случае речь не 
идет о бюджетных средствах.

ВЛАСТЬ 
Кабинет 
министров 
обсудил 
проект 
бюджета 
с руководством 
Госдумы
СОВМЕСТНОЕ 
ПРОЧТЕНИЕ

Владимир Кузьмин

ТЕКУЩИЕ, пусть и небольшие 
темпы экономического роста, 
позволяют бюджету решать 
возложенные на него социаль-
ные задачи, считает премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Проект главного финансово-
го документа страны Белый дом 
намерен направить на Охотный 
Ряд 29 сентября. До этого бюд-
жет на трехлетку должен еще 
быть утвержден на заседании 
правительства. А вчера кабинет 
министров начал активные кон-
сультации c парламентом по 
проекту бюджета на 2018 год и 
плановый период 2019—2020 
годов — в перерыве первого в 
осенней сессии заседания Госу-
дарственной Думы руководство 
нижней палаты парламента и 
фракции «Единая Россия» при-
ехали к председателю прави-
тельства на совещание. 

Дмитрий Медведев поздра-
вил депутатов с началом рабо-
ты и рассказал, что проект бюд-
жета практически подготовлен. 
На этой неделе состоялось засе-
дание комиссии по бюджетным 
проектировкам, на котором ут-
вердили ключевые параметры 
документа.

Бюджет — это всегда баланс 
между нашим желанием как 
можно больше инвестировать в 
развитие и нашими реальными 
текущими экономическими 
возможностями, объяснил гла-

ва кабинета министров дилем-
му, которую приходится решать 
в последние годы. Но вопреки 
всем ограничениям — финансо-
вым и санкционным — прави-
тельству и парламенту совмест-
ными усилиями удалось прео-
долеть спад. «Наша экономика 
стала менее зависима от внеш-
них шоков, — констатировал 
Медведев. — Уже в первом полу-
годии наметился рост валового 
внутреннего продукта, что само 
по себе исключительно важно». 
В первом полугодии рост ВВП 
составил 1,7 процента.

Даже такие темпы развития, 
считает премьер, позволяют ре-
шать социальные задачи по по-
собиям, пенсиям, по строитель-
ству новых объектов. «Знаю 
также, что «Единая Россия» 
считает важным выделить до-
полнительные средства на по-
вышение заработных плат бюд-
жетникам, — сказал председа-
тель правительства. — Мы обсу-
дим, конечно, финансирование 
регионов на выполнение «май-
ских указов» президента, есть 
предложение по увеличению 
инвестиций в сфере культуры и 
туризма. Конечно, исключи-
тельно важным направлением 
является финансирование сель-
ского хозяйства».

К проекту бюджета Госдума 
собирается подойти основа-
тельно, особенно пристально 
разобрать социальную его со-
ставляющую. «Мы надеемся на 
поддержку при рассмотрении 
бюджета, что найдем понима-
ние и выработаем — если не в 
первом чтении, то ко второму — 
возможность решения по тем 
темам, которые вы обозначи-
ли», — сказал председатель ни-
жней палаты парламента Вячес-
лав Володин.

По словам спикера, Комитет 
Госдумы по бюджету и налогам 
работает в тесном контакте с 
министерством финансов. Уже 
в течение августа нижняя пала-
та парламента участвовала в 
согласовании основных пара-
метров главного финансового 
документа страны. «Сейчас 
подключились профильные ко-
митеты и работают с министер-
ствами, чтобы иметь возмож-
ность на нулевом чтении вклю-
читься в дискуссию», — добавил 
Володин.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев недоволен медленной сдачей объектов 
по инвестиционной программе

Адреса промедлений
Владимир Кузьмин

Только 14 из запланирован-
ных в этом году 471 объекта 
в рамках Федеральной адре-

сной инвестиционной программы 
сданы в эксплуатацию за первые 
шесть месяцев текущего года. 
Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев потребовал от ответствен-
ных ведомств еще раз оценить ра-
боту в рамках ФАИП.

Правительство рассмотрело 
ход исполнения федерального 
бюджета по итогам первого полу-
годия 2017 года. Показатели гово-
рят о том, что экономика страны 
постепенно набирает рост. «За 
прошедшие полгода объем вало-
вого внутреннего продукта вырос 
на 1,7 процента, — привел данные 
глава кабинета министров. — Это в 
стоимостных показателях поряд-
ка 42 триллионов рублей. Мы ожи-
даем, что во втором полугодии 
рост валового внутреннего про-
дукта продолжится».

Куда с меньшим дефицитом 
бюджета удалось пройти первые 
шесть месяцев в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого 
года. Тогда показатель составил 
3,6 процента. Сейчас это около 
400 миллиардов рублей, или око-
ло 1 процента ВВП.

В структуре доходов бюджета 
ненефтегазовые налоги и сборы 
превысили поступления от эк-
спорта нефти и газа. Доходы го-
сказны за полгода превысили 7 
триллионов рублей. Это на 21,5 
процента больше аналогичного 
показателя прошлого года. Расхо-
ды бюджета за первое полугодие 
составили 7,5 триллиона рублей. 
«Отмечу увеличение кассовых 
расходов бюджета выше среднего 

уровня — приблизительно 45,5 
процента к уточненной росписи», 
— подчеркнул премьер.

Улучшается и кассовое испол-
нение федеральных целевых про-
грамм (ФЦП). Сейчас в исполне-
нии находятся 33 ФЦП. Их общий 
объем финансирования в откры-
той части превысил 912 миллиар-
дов рублей. «Выросло софинанси-
рование программ за счет регио-
нов, местных бюджетов и внебюд-
жетных источников. За полгода 
было привлечено свыше 320 мил-
лиардов рублей», — рассказал 
Дмитрий Медведев.

Качество работы над ФЦП тра-
диционно разное: две программы 
исполняются весьма эффективно, 
семь — выше среднего уровня, 21 — 
удовлетворительно. «Есть и ряд 
программ, по которым результа-
ты не устраивают. Причины нам 
известны, и я надеюсь, что они на-

ходятся в поле зрения», — отметил 
Медведев.

Зато с критикой премьер обру-
шился на Федеральную адресную 
инвестиционную программу, си-
туацию в которой он назвал не ра-
достной. «В этом году мы плани-
ровали построить или модерни-
зировать 1417 объектов, из них 
нужно ввести в эксплуатацию 471 
объект. За первые полгода сданы 
только 14 объектов», — указал 
Медведев. Его не устроило объя-
снение, что низкие темпы вызва-
ны в том числе традицией перено-
сить сдачу объектов на конец 
года.

— Я хотел бы, чтобы минэконо-
мразвития, минфин, минстрой с 
привлечением Счетной палаты и 
других ведомств посмотрели на 
эти результаты и представили 
предложения по исправлению си-
туации со сдачей объектов в рам-

ках ФАИП. Прошу мне это доло-
жить в ближайшее время, — распо-
рядился премьер-министр.

Он обратил внимание мини-
стерств на правила сдачи и прием-
ки объектов в рамках ФАИП — по-
просил посмотреть, насколько 

они адекватны. «То, с какими 
трудностями все это происходит, 
свидетельствует не только о том, 
что нарушаются сроки строитель-
ства, но и то, что эти правила тре-
буют корректировки», — отметил 
глава кабинета министров.

Премьер поручил представить предложения по исправлению ситуации со сдачей объектов в рамках ФАИП.
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Скончалась депутат Госдумы Ирина Евтушенко

Вчера в Центральной клинической больнице скончалась депутат 
Госдумы, член Комитета по международным делам Ирина Евту-
шенко.
Депутаты Госдумы на своем первом в эту сессию заседании по-
чтили минутой молчания память коллеги. «Болезнь взяла свое. 
Вы ее хорошо знаете: профессор, доктор медицинских наук. 
Она всю жизнь занималась акушерством и гинекологией, прини-
мала роды, спасала рожениц, но сама ушла из жизни очень 
рано», — обратился к парламентариям спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. Руководство и сотрудники Сибирского государствен-
ного медицинского университета, в котором Ирина Евтушенко 
проработала более 30 лет, выразили соболезнования ее родным 
и близким. Евтушенко родилась 2 июля 1957 года в Усть-Камено-
горске Казахской ССР. Окончила Томский медицинский инсти-
тут в 1980 году, где проработала потом более 30 лет. В 2011 году 
Ирина Евтушенко стала научным руководителем открытого 
в Томске Областного перинатального центра, а с января 2015 
по 2016 год была его главным врачом. В Госдуму седьмого созыва 
она была избрана по партийному списку «Единой России». 
По желанию родственников Ирина Евтушенко будет похороне-
на в родном Томске.

Подготовила Наталья Граф, Томск

МЕЖДУ ТЕМ

Кабмин выделил дополнительные средства 
для неработающих пенсионеров
Правительство выделяет еще 1 миллиард рублей на доплаты к пенсиям 410 тыся-
чам неработающих пенсионеров, чьи доходы не превышают региональный про-
житочный минимум.
— Мы выделяем регионам деньги из бюджета на предоставление таким людям 
социальных доплат к пенсиям. Уже направлено на эти цели почти 6,5 миллиарда 
рублей. Еще 1 миллиард распределяется сегодня, — заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев на заседании правительства. — В результате дополнитель-
ное финансирование к пенсии должны получить почти 410 тысяч человек.
Средства предусмотрены для семи регионов: республик Коми и Саха (Якутия), 
Камчатского, Приморского и Хабаровского краев, Архангельской и Москов-
ской областей.

Кабинет министров 
начал активные 
консультации 
c парламентом 
по проекту 
бюджета на 2018 
год и плановый 
период 2019—2020 
годов

ТЕМ ВРЕМНЕМ

Вчера же глава государства принял премьер-министра Ли-
вана. Речь шла о ситуации на Ближнем Востоке и о том, как 
вывести двусторонние экономические отношения на та-
кой же хороший уровень, как и политические.
«Знаю, у вас были обстоятельные переговоры с председа-
телем правительства, — приветствовал ливанского полити-
ка российский лидер. — Верю, что достигнутые договорен-
ности будут работать на позитивное развитие». «К сожале-
нию, объем товарооборота пока небольшой, но рост вну-
шительный — в полтора раза, хотелось бы его сохранить», — 
заявил президент. В 2016 году товарооборот уменьшился 
на 15,7 процента по сравнению с 2015 годом и составил 
539,5 млн долларов, но уже в январе — июне этого года по 
сравнению с тем же периодом предыдущего увеличился 
более чем в полтора раза и составил 326,4 млн долларов.  

«Для меня это большая честь», — заявил Саад Харири. «К 
счастью, уровень политических контактов между нашими 
странами превосходный, поэтому мы хотели бы довести до 
такого уровня и наши экономические связи, и ВТС», — про-
изнес Харири. «Рассчитываем подробно обсудить эти во-
просы и рассчитываем на результативную беседу», — за-
ключил он, после чего встреча продолжилась без прессы. 
Ранее в интервью телеканалу «Россия 24» Харири сооб-
щил, что вопрос участия российских компаний в проектах 
по добыче газа в его стране будет решен в декабре. «Над-
еюсь, это станет рождественским подарком для Ливана и 
России», — сказал он. По его мнению, у них большой шанс 
выиграть тендер. «Мы пытаемся делать все возможное, 
чтобы предоставить им все условия для этого», — заверил 
политик.

Президент РФ Владимир Путин и участники легендарной Суперсерии СССР — Канада 1972 года встретились в Сочи с учениками центра для одаренных детей «Сириус». Помимо обще-
ния с учащимися глава государства и ветераны российского и канадского хоккея побывали на матче детских команд — понаблюдали за игрой юных спортсменов.
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Бит или не бит?
«Если есть технология, 
которая рождает новый 
класс собственности, 

пузырем он становится только 
потому, что всем эта идея очень 
нравится, все находят в этом но-
вое применение, какую-то инно-
вацию, поэтому хотят приносить 
деньги», — отмечает Антонов. По 
его словам, рынку сейчас факти-
чески неизвестно, на каком эта-
пе находится «пузырь».

Вложения в криптовалюты и 
в ICO рискованны, предупре-
ждал ранее Банк России. Так, 
они могут «привести к финансо-
вым потерям граждан и к невоз-
можности защиты прав потре-
бителей финансовых услуг в 
случае их нарушения», говори-
лось в сообщении регулятора. 
Народный банк Китая в начале 
сентября вообще запретил про-
ведение ICO из-за отсутствия 
правового и юридического ста-
туса криптовалют.

Рейтинги могли бы служить 
ориентирами, помогающими 
оценить проекты и снизить ри-
ски мошенничества при ICO, 
сказал «Российской газете» за-
меститель гендиректора Фонда 
содействия инновациям Павел 
Гудков. «Было бы здорово, если 
бы действующие рейтинговые 
агентства занялись также оцен-
кой ICO-проектов, но при этом 
необходимо понимать, что ICO 
ближе к венчурным механиз-
мам, а не заемным», — говорит 
Гудков. Поэтому для оценки 
проектов могут оказаться более 
важными команда, имеющийся 
задел, рыночные перспективы 
проекта, а не кредитоспособ-
ность эмитента, отмечает он.

Как сообщил «Российской га-
зете» президент рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Дмит-
рий Гришанков, крупные рей-
тинговые агентства в текущей 
ситуации вряд ли будут рейтин-
говать проекты, выходящие на 
ICO. «Если же криптовалюты 

войдут в юридическое поле, то 
тогда рейтинговые агентства 
могут рассмотреть такой вари-
ант. Но опять же это зависит от 
статуса, который получат крип-
товалюты», — рассказывает Гри-
шанков. 

По его мнению, если инициа-
тива Фонда содействия иннова-
циям будет одобрена, то рей-
тинговать проекты, идущие на 
ICO, будут все же крупные ком-
пании, поскольку инвесторы 
должны доверять методологии 
оценки. «Сама идея имеет право 
на существование, но как она 
будет воплощаться на практике, 
пока не понятно. Скорее всего, 
это тема не то что ближайших 
месяцев, но, возможно, даже и 
не ближайших лет», — полагает 
Гришанков.

П о  с л о в а м  о с н о в а т е л я 
Blockchain Solutions Владимира 
Канина, инвесторы действитель-
но нуждаются в оценке бизнес-
проекта, выходящего на ICO. Но 
поскольку стандартные методи-
ки оценки в случае с криптова-
лютами неприменимы, то вряд 
ли оценивать подобные проекты 
должны обычные рейтинговые 
агентства, говорит он. «Скорее, к 
делу должны быть привлечены 
консалтинговые компании», — 
считает Канин. По его мнению, в 
случае с ICO-проектами важна 
еще и скорость их оценки.

При этом за рубежом уже ра-
ботает несколько компаний, 
разработавших методики оцен-
ки рисков при ICO и дающих за 
сравнительно небольшие деньги 
советы инвесторам, говорит Ка-
нин. Большинство же россий-
ских стартапов, выходящих на 
криптобиржи, сейчас не оцени-
ваются ни по какой методоло-
гии, признает он.

ТЕНДЕНЦИИ Эксперты 
оценили итоги выборов 
губернаторов 

Голос за кадры

Александра Белуза

В РОССИИ формируется и востребовано новое поколе-
ние губернаторов-технократов, использующих совре-
менные стиль и методы управления. Такую оценку ре-
зультатам прошедших выборов дали Фонд развития гра-
жданского общества и Экспертный институт социаль-
ных исследований. В среду на «круглом столе» эксперты 
обсудили итоги голосования 10 сентября. 

Из 16 избранных губернаторов 11 были назначены на 
пост врио сравнительно недавно. Назначенцы уверенно 
победили в первом туре, а пять из них набрали более 
80% голосов. «Один из вопросов выборов был, как люди 
отнесутся к смене поколений в губернаторском корпусе. 
Судя по результатам, можно сказать, что политика пре-
зидента, направленная на смену поколений высших 
управленцев, поддержана населением и абсолютно соот-
ветствует существующему запросу», — отметил предсе-
датель правления Фонда развития гражданского общест-
ва Константин Костин. 

У граждан есть запрос на перемены к лучшему, но пе-
ремены постепенные, не революционные, заметил ген-
директор ВЦИОМ Валерий Федоров. «Высокий результат 
новых губернаторов — это реакция на рекомендацию, ко-
торую дал им президент, и это надежда на перемены к 
лучшему, — пояснил 
он. — Людям хочется 
жить лучше здесь и 
сейчас, и хочется ви-
деть лица, на кото-
рые можно надеять-
ся, что они изменят 
жизнь к лучшему».

В регионах про-
ходит «не ротация 
ради ротации, а об-
новление для развития», говорится в докладе Экспер-
тного института социальных исследований. Член совета 
директоров ЭИСИ Глеб Кузнецов напомнил об опасени-
ях, что молодые технократы не справятся, что им будет 
тяжело в силу отсутствия достаточного политического 
опыта. «Практика это опровергла. Результаты молодых 
губернаторов не хуже, чем у опытных, а в ряде случаев 
лучше», — сказал Кузнецов. «Хорошо выступил Перм-
ский край, где Решетников провел яркую удачную изби-
рательную кампанию, и люди его одобрили», — привел 
пример эксперт. На выборах губернатора края Максим 
Решетников набрал 82,06% голосов при явке 42,5%. 

Опасения политологов, что из-за отсутствия опыта 
участия в избирательных кампаниях новые назначенцы 
не смогут нормально разговаривать с избирателями, 
также не оправдались, считает Глеб Кузнецов. Итоги вы-
боров, по его словам, свидетельствуют о том, что «но-
вый политик, даже без электорального опыта, на посту 
главы региона может быть вполне успешен». «Если у 
него все-таки есть соответствующие данные», — заметил 
Костин. «Естественно, работать надо», — согласился Куз-
нецов. 

Предметом дискуссий по итогам выборов стала явка. 
По мнению Костина, средняя явка, которая составила 
около 40 процентов, находится в естественных границах. 
Для сравнения он привел среднюю явку на губернатор-
ских выборах в предыдущие годы: в 2013 году на участки 
пришли 34%, в 2014 году — 46%, в 2015 году — 51%. «Ко-
ридор от 35% до 50% есть естественная явка на выборах 
губернатора», — отметил глава ФоРГО.

Эксперты также обсудили муниципальные выборы в 
Москве. К числу главных итогов Костин отнес очевидный 
успех «Единой России» (увеличила число своих депута-
тов), хороший результат либеральной коалиции (15% 
мест в муниципалитетах), а также кризис парламент-
ской оппозиции в столице в лице КПРФ, ЛДПР и «Спра-
ведливой России». «Очевидно, должно приходить новое 
поколение в нашу парламентскую оппозицию, — сказал 
Костин. — Для них это вопрос драматический: кто будет 
завтра?» 

ПРОЕКТ Принцип оказания 
госуслуг независимо 
от места регистрации 
распространят на бизнес

А теперь по делу

Татьяна Шадрина 

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло поправки в законопроект о 
госуслугах в части экстерриториального принципа их 
оказания. Ко второму чтению в Госдуме в документе про-
писали возможность не только гражданам, но и предпри-
нимателям получать госуслуги независимо от места ре-
гистрации компаний.

Если законопроект будет принят, то юридические 
лица получат возможность по своему выбору подавать 
документы и получать госуслуги в любом подразделении 
федерального органа исполнительной власти, органа 
госфонда или в многофункциональном центре в преде-
лах России вне зависимости от региона регистрации. До 
этого в законопроекте, который был разработан мин-
комсвязью, принцип экстерриториальности распро-
странялся только на физических лиц.

Сейчас на портале в электронном виде оказывается 
всего 360 госуслуг, для юридических лиц доступно  297, 
для физических — 228, уточнили «РГ» в министерстве. В 
Единой системе идентификации и аутентификации 
(ЕСИА), в которой надо зарегистрироваться для получе-
ния госуслуг, сейчас 55,5 миллиона записей о пользова-
телях. И все они смогут не только подавать заявку на го-
суслуги через портал, а потом ехать к месту своей посто-
янной регистрации, но и указать удобное для себя место 
получения услуги. Например, город, где гражданин рабо-
тает или учится. По тому же принципу будут работать 
электронные услуги и для юридических лиц.

Понятно, что не сразу все услуги могут быть переве-
дены на такой алгоритм работы, ведь их оказывают раз-
ные ведомства. Поэтому правительство оставляет за со-
бой право определить сроки перехода на предоставление 
государственных услуг по экстерриториальному прин-
ципу, не уточнив дату в самом законопроекте.

Ряд услуг требует от юридического лица наличия 
электронной подписи. Но за нее надо заплатить. Мин-
комсвязь создает единое пространство доверия элек-
тронной подписи, которое было бы удобным пользова-
телям. Сейчас в России действуют более 400 удостове-
ряющих центров, из которых более 200 являются ком-
мерческими организациями. Этот рынок является кон-
курентным: цены на их услуги нормативно не регламен-
тируются.

КРЕДИТЫ Потенциальных банкротов в России 
насчитывается около 660 тысяч человек

Взял и не отдал 
Тарас Фомченков

Потенциальный банкрот 
должен банку около 1,75 
миллиона рублей, под-

считали в Объединенном кре-
дитном бюро (ОКБ). Впрочем, 
их доля среди общего числа за-
емщиков пока продолжает оста-
ваться невысокой. 

Больше всего тех граждан, 
чей долг составляет более 500 
тысяч рублей и платежи по кре-
диту отсутствуют в течение 3 
месяцев, в Еврейской автоном-
ной области — 3,8 процента от 
всех заемщиков. На втором и 
третьем местах — Чукотка с до-
лей  2,7 процента и Магаданская 
область, где потенциальных 
банкротов 2,7 процента от об-
щего числа. 

Из исследования ОКБ также 
становится ясно, что наиболее 
ответственными плательщика-
ми по кредиту, которые стре-
мятся не доводить дело до сов-
сем уж форс-мажорной ситуа-
ции, являются заемщики четы-
рех республик — Чеченской, 
Коми, Алтая и Дагестана. В этих 
регионах всего 0,8 процента 
должников от общего числа 
можно подводить под процеду-
ру банкротства. 

Что же до потенциальных 
банкротов, то максимальная 
средняя сумма проблемного 
долга сегодня наблюдается в Ко-
стромской области — 2,77 мил-
лиона рублей на заемщика. На 
втором месте Республика Ингу-
шетия, где потенциальный бан-
крот должен около  2,66 миллио-
на, а на третьем — Москва и Мо-
сковская область — 2,53 миллио-
на рублей. 

Меньше всего должны бан-
кам потенциальные банкроты 

из Чеченской Республики — 
1 миллион рублей. 

Далее следует Еврейская ав-
тономная область. Платежная 
дисциплина там, напомним, са-
мая плохая, доля неблагополуч-
ных заемщиков от общего числа 
— наибольшая в стране. А вот 
средний долг не так уж и велик — 
1,25 миллиона рублей. В Забай-
кальском крае должны в среднем 
1,27 миллиона. 

Вполне логичная ситуация 
наблюдается с местами массо-
вой концентрации неблагопо-
лучных заемщиков. Больше все-
го их в Москве и Московской об-
ласти — 115 тысяч человек, а на 
втором месте Санкт-Петербург и 
область, где таких насчитывает-
ся более 44 тысяч. Считаные не-
плательщики живут на Чукотке 
— 295 человек и в Республике Ал-
тай — 761 человек. 

При этом на конец первого 
полугодия 2017 года под опреде-
ление потенциального банкрота 
попадали 660 тысяч россиян, это 
около 1,4 процента от общего чи-
сла заемщиков с открытыми сче-
тами. Эта доля почти не измени-
лась за последние два года: сни-
зилась всего на 0,1 процента. 

В исследовании ОКБ обнару-
живается еще одна интересная 
закономерность. Задержки пла-

тежей по кредиту, которые в ито-
ге приводят к тому, что заемщик 
становится потенциальным бан-
кротом, растут вместе с числом 
взятых займов. 

Среди тех, у кого только один 
кредит, доля потенциальных 
банкротов составляет 16 про-
центов. В то же время среди за-
емщиков с двумя открытыми 
кредитами потенциальных бан-
кротов уже 21 процент от общего 
числа, а среди  тех, у кого три 
кредита — 19 процентов. 

И все же число граждан, кото-
рые в России официально при-
знаны банкротами, пока мало — 
на январь 2017 года этот статус 
получили только 24,5 тысячи че-
ловек. 

Никто не хочет быть первым, 
объясняет член совета директо-
ров АКГ «Финэкспертиза» Агван 
Микаелян. «Все заемщики пони-
мают, что статус банкрота обяза-
тельно принесет какие-нибудь 
издержки, в том числе и имидже-
вые, а этого никто не хочет. Поэ-
тому все потенциальные банкро-
ты сегодня стараются договари-
ваться с кредитными организа-
циями без получения такого ста-
туса, используя, например, раз-
личные механизмы реструкту-
ризации долга», — объясняет эк-
сперт.  

Жилье Минстрой хочет считать объем строительства в квартирах

Метром не мерить

Ирина Жандарова 

О
бъем построенного в 
России жилья будет 
измеряться не в ква-
дратных метрах, а в 
квартирах. Пока это 

решение принято Министерст-
вом строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ, но 
не согласовано с Росстатом. Поэ-
тому старую и новую систему 
подсчета введенного жилья будут 
использовать параллельно. Об 
этом сообщил глава минстроя 
Михаил Мень.

«Мы думаем, что пока нужно 
запускать параллельный счет, и 
говорить, сколько метров введе-
но, сколько из них индустриаль-
ного жилья, сколько ИЖС (инди-
видуальное жилищное строи-
тельство), еще надо выделять 
стандартное жилье, мы помним, 
что мы ушли от темы эконом-
класса, и сколько штук квартир 
введено», — пояснил министр.

В дальнейшем от подсчета в 
метрах минстрой может отка-
заться вовсе. «Постепенно от 
этого подсчета в метрах надо 
уходить, потому что нам важны 

не метры, а люди. А люди въезжа-
ют не в метры, а в квартиры. Поэ-
тому нам важно, сколько квар-
тир произведено нашим строй-
комплексом», — сказал Михаил 
Мень. 

В этом году стройкомплекс 
России произведет меньше ме-
тров, чем годом ранее. В 2017 
году будет введено 75–76 милли-
онов квадратных метров жилья, 
сообщил министр. В 2016 году 
было построено более 80 милли-
онов. Это объясняется тем, что 
сейчас достраиваются дома, раз-
решение на строительство кото-
рых получено в 2015 году, когда 
экономическая ситуация в стра-
не была нестабильной. Новые 

проекты стартовали у меньшего 
количества застройщиков.

В то же время хорошие резуль-
таты получены по капитальному 
ремонту. За 3,5 года действия 
программ в регионах отремонти-
ровано было почти 8 процентов 
всего жилого фонда страны. Это 
81 тысяча многоквартирных до-
мов, в которых проживают 10,4 
миллиона человек. Михаил Мень 
сообщил, что сейчас в год ремон-
тируется 40–45 тысяч домов. 
«Если мы такие темпы дальше бу-
дем в регионах удерживать, то 
это будет неплохой результат», — 
отметил он.

Ускорение темпов капремон-
та во многом основано на высо-

кой собираемости взносов. В на-
чале программы от людей посту-
пало 4 процента начисленных 
платежей. Сейчас же регулярно 
платит 87 процентов населения.

К сожалению, отремонтиро-
вать можно не все дома. На 1 ян-
варя 2012 года более 11 миллио-
нов квадратных метров жилья 
было признано аварийным, тре-
бовалось немедленное расселе-
ние людей из опасных для прожи-
вания помещений. Сейчас про-
грамма расселения аварийного 
жилья выполнена на 95 процен-
тов, 66 регионов полностью ее за-
вершили, сообщил Михаил Мень.

«В большинстве случаев это 
дома уже построены, но идет 
оформление документов. Конеч-
но, могут остаться около десятка 
проблемных регионов, где по од-
ному-два дома, по несколько до-
мов могут быть недовведены», — 
сказал министр. Для завершения 
этой работы на год продлена ра-
бота Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ.

В планах минстроя на следую-
щий год — поддержка историче-
ских поселений в рамках проек-
тов по благоустройству. Приори-

тетный проект «Формирование 
комфортной городской среды» 
направлен на благоустройство 
дворов и общественных зон. Те-
перь в нем смогут принять учас-
тие населенные пункты, на тер-
ритории которых есть памятни-
ки федерального уровня и объек-
ты из списка Всемирного насле-
дия ЮНЕСКО.

«Совершенно очевидно, что 
такие муниципалитеты требуют 
отдельных подходов в части бла-
гоустройства и формирования 
городской среды», — считает ми-
нистр.

В 2017 году на программу бла-
гоустройства городской среды из 
федерального бюджета было вы-
делено 25 миллиардов рублей. С 
учетом софинансирования эта 
цифра составляет 42 миллиарда 
рублей. Президент РФ Владимир 
Путин 5 августа на заседании Со-
вета по развитию местного само-
управления выступил за продле-
ние программы, а также сохране-
ние объема ее финансирования 
не ниже 2017 года.

Люди выбирают для себя не ква-
дратные метры, а дома или кварти-
ры, поэтому и считать будут их.

Акцент

 За 3,5 года действия 
программ капремонта 
в регионах отремонтировано 
почти 8 процентов жилья

Не ротация ради 
ротации, 
а обновление 
для развития

Акцент

 Чаще всего проблемы 
с обслуживанием кредита 
имеют те граждане, у которых 
их сразу несколько штук

1

Запустят ли крупнейшие 
банки мира новую 
криптовалюту 
rg.ru/art/1445915

Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1449416
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Экс-зампред 
ЦБ возглавил 
ассоциацию 
банков
ПОСТАВИЛИ 
НА «РОССИЮ»

Игорь Зубков

АССОЦИАЦИЯ региональных 
банков России (Ассоциация 
«Россия») выбрала нового пре-
зидента — Георгия Лунтовского, 
который 1 сентября покинул 
должность первого заместителя 
председателя Банка России. Од-
новременно общее собрание ас-
социации окончательно офор-
мило присоединение к ней Сбер-
банка и ВЭБа, включив их руко-
водителей Германа Грефа и Сер-
гея Горькова в состав своего со-
вета, и изменило название объе-
динения на более краткое и ве-
ское, избавившись от определе-
ния «региональные». 

Тем самым в основном завер-
шилась перестройка системы 
банковского лоббизма. В ней по-
мимо ассоциации, которую воз-
главил Лунтовский, работает Ас-
социация российских банков 
(АРБ), до недавнего времени за-
нимавшая, по крайней мере фор-
мально, главное место — по числу 
и весу участников. Примерно с 
2015 года постепенно усиливала 
свои позиции Ассоциация «Рос-
сия». Ее президент Анатолий Ак-
саков (ставший теперь председа-
телем совета вместо исполни-
тельного вице-президента РСПП 
Александра Мурычева) возглав-
лял в Государственной Думе сна-
чала Комитет по экономической 
политике, промышленности, ин-
новационному развитию и пред-
принимательству, а с 2016 года 
он руководит Комитетом по фи-
нансовому рынку и вносит в 
Думу многие ключевые для бан-
ков и Банка России законопроек-
ты и поправки к ним ко второму 
чтению (сам Банк России не име-
ет права законодательной ини-
циативы).

Переломным в соотношении 
сил стал конфликт между круп-
нейшими банками и президентом 
АРБ Гарегином Тосуняном, пер-
вые признаки которого публично 
проступили в конце марта на съе-
зде АРБ, а в полной мере он проя-
вился в июле, когда Сбербанк, 
ВТБ, ВТБ24, Газпромбанк, Рос-
сельхозбанк, Альфа-Банк, «От-
крытие» и Бинбанк заявили о 
своем выходе из ассоциации 
(разрыв оформлен в минувший 
вторник). После неудавшихся по-
пыток сменить руководство АРБ 
эти банки открыто обвинили То-
суняна, критиковавшего многие 
решения ЦБ, в том, что он игно-
рирует их мнение и мешает кон-
структивному сотрудничеству с 
регуляторами. В основе конфлик-
та во многом лежал принцип 
«один банк — один голос» в руко-
водстве ассоциацией на фоне раз-
ного отношения крупных, сред-
них и мелких банков к политике 
ЦБ по «расчистке завалов». За по-
следние четыре года она привела 
к концу без малого 350 кредит-
ных организаций.

Все «протестующие», за 
исключением Сбербанка и Газ-
промбанка, были одновременно 
членами Ассоциации «Россия», 
позже войти в ее состав решил и 
Сбербанк, тем самым сняв по-
следние сомнения в том, что свое 
собственное объединение круп-
нейшие банки создавать не на-
мерены и готовы ограничиться 
реформированием одного из су-
ществующих. Вступление новых 
«богатых» игроков позволит ас-
социации привлечь к своей рабо-
те лучших специалистов и пред-
лагать более качественные ини-
циативы, отметил Анатолий Ак-
саков, занимавший пост прези-
дента 11 лет. По его словам, не 
успели оформить свое членство 
«АК Барс» и ряд других банков, 
которые присоединятся к ней 
позднее. 

В обновленной ассоциации 
сохранится принцип равенства 
участников вне зависимости от 
размера их активов. Георгий 
Лунтовский, который был за-
мпредом Банка России с 1999 
года и отлично известен как 
взвешенный специалист и во 
власти, и на рынке, поможет ас-
социации сделать диалог с регу-
лятором более конструктивным, 
рассчитывают банкиры. В пла-
нах — также принятие корпора-
тивных стандартов, которые 
исключат членство в ассоциа-
ции нечистоплотных игроков. 

Обновленная ассо-
циация окончатель-
но становится глав-
ным представите-
лем интересов 
банков перед ЦБ 
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ПРАВО Верховный суд 
растолковал, как стать 
собственником чужого жилья

Забрать 
по-соседски 

Наталья Козлова

ПО КАКИМ правилам обыкно-
венный гражданин может совер-
шенно законно стать владельцем 
чужого имущества, разъяснил 
недавно Верховный суд РФ. 

Он пересмотрел решения ре-
гиональных коллег, которые от-
казали жительнице Ростовской 
области в желании получить в 
собственность часть дома, запи-
санную на другую хозяйку. Гра-
жданка владела лишь частью 
дома. Вторая половина частного 
строения принадлежала другому 
человеку, про которого много 
лет никто ничего не слышал и ко-
торый внимания к своей собст-
венности не проявлял. 

Мало кто знает, но россий-
ские законы позволяют гражда-
нину совершенно легально полу-
чить в свое распоряжение чужое 
имущество по так называемой 
«приобретательной давности». 
На самом деле в стране много 
бесхозной недвижимости, на-
пример, в тех же заброшенных 
деревнях.

Известно, что дома без людей 
стареют очень быстро, ветшают 
и умирают. Но их вполне можно 
спасти, если в доме поселится но-
вый человек, претендующий на 
звание его хозяина. Правда, для 
того, чтобы таковым стать, надо 
соблюсти некие правила и зако-
ны. Все они были названы в ре-
шении Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного 
суда РФ.

Все началось в городе Шахты 
Ростовской области. Там в суд 
пришла некая гражданка с иском 
к местной администрации и еще 
к одной женщине — совладелице 
спорного дома. В суде истица рас-
сказала, что она владеет частью 
жилого дома в городе. У остав-
шейся части другая хозяйка. Вот 
только ее никто не видел уже по-
чти три десятка лет. Истица же 
свою долю в доме получила по на-
следству и владеет ею с далекого 
1965 года. За все это время вто-
рая собственница не появилась, 
попытки ее найти ничего не дали.

У дома, оказавшегося в цен-
тре судебного разбирательства, 
была долгая жизнь. В нем с 1945 
года до конца 50-х годов жил не-
кий гражданин. Он завещал по-
ловину дома своей жене, а поло-
вину — племяннице. Но жена та-
ким решением осталась недо-
вольна и его оспорила, получив в 
итоге большую часть дома — 3/4. 
Племянница, которая в 80-х го-
дах прошлого века уехала в Ма-
гаданскую область, с таким деле-
нием спорить не стала и новый 
раздел не оспаривала. 

В начале 90-х годов умерла 
вдова, она же владелица большей 
части дома, и в наследство всту-
пила член ее семьи. 

Эта женщина — новая хозяй-
ка, с тех пор и по сегодняшний 
день живет и прописана в этом 
доме. За все прошедшие десяти-
летия в судьбе самого дома мно-
го что изменилось. Главное — его 
перестроили, и он стал больше. 

Но владелицей одной четвер-
ти дома так и числится незнако-
мая новой хозяйке далекая пле-
мянница первого собственника. 

Владелица большей части 
дома в итоге сейчас и обратилась 
в суд, попросив отдать ей весь 
дом по так называемой «прио-
бретательной давности». Ведь 
она столько лет единолично 

управляет всем домом, платит за 
него все налоги и несет все про-
чие расходы. Поэтому, уверена 
гражданка, она имеет право на 
всю недвижимость целиком.

Городской суд города Шахты с 
аргументами истицы не согла-
сился. Областной суд такое ре-
шение поддержал. Гражданка 
вынуждена была оспорить эти 
отказы в Верховном суде. Там 
дело изучили и заявили, что 
местные суды были не правы.

Вот как пересматривал спор 
Верховный суд. Нынешняя хо-
зяйка прописана в спорном доме 
и живет в нем с 1965 года. А пере-
страивать его она начала лишь в 
2010 году, когда стала собствен-
ником большей части здания.

Городской суд, отказывая 
женщине в иске, сказал, что пра-
во приобретательной собствен-
ности можно признать только за 
добросовестным владельцем. То 
есть за человеком, который не 
знал, что у недвижимости есть 
другой собственник. И еще один 
аргумент местного суда — истица 
никаких доказательств не предъ-
явила, что вторая хозяйка отка-
зывалась от своей доли. К этим 
доводам горсуд добавил еще и то, 
что истица сделала реконструк-
цию дома без согласия второй 
собственницы. Апелляция с эти-
ми доводами согласилась, а вот 
Верховный суд — нет. Судебная 
коллегия по гражданским делам 
ВС привела свои доводы.

Вот они. По статье 218 Гра-
жданского кодекса гражданин 
может приобрести право собст-
венности на имущество, которое 
хозяина не имеет или он неизве-
стен. А еще если собственник сам 
отказался от имущества или  
утратил на него право.

В другой статье Гражданского 
кодекса, 225-й, сказано, что бес-
хозяйной по закону считается 
вещь, которая собственника не 
имеет или он неизвестен. А еще в 
этой статье написано, что если 
такая ничейная недвижимая 
собственность не передана су-
дом в муниципальную собствен-
ность, то она может вновь вер-
нуться к прежнему владельцу 
или к новому по «приобрета-
тельной давности». Верховный 
суд напомнил о постановлении 
пленума своего и Высшего арби-
тражного суда. На нем разбира-
лась судебная практика споров 
по правам собственности (№ 
10/22 от 29 апреля 2010 года). 
Там было сказано, что право соб-
ственности по «приобретатель-
ной давности» можно получить 
на имущество, принадлежащее 
на праве собственности другому 
человеку. 

По 236-й статье Гражданско-
го кодекса человек может отка-
заться от права собственности 
на свое добро, объявив об этом 
или совершив действия, которые 
показывают, что чужой может 
забрать его добро. Но местные 
суды не стали устанавливать по-
добные факты, а именно то, что 
собственник утратил интерес к 
своему имуществу.

Истица долгое время содержит 
дом полностью. В деле нет доку-
ментов, что вторая собственница 
когда-либо оспаривала любые 
действия той хозяйки, что все это 
время жила в доме. Миграцион-
ная служба Магаданской области, 
куда уехала совладелица дома, 
прислала справку, что такая гра-
жданка в области не живет. Сосе-
ди в суде подтвердили — они виде-
ли ответчицу последний раз при-
мерно лет тридцать назад. Эти 
факты, по мнению Верховного 
суда, опровергают выводы мест-
ных судов, что истица не привела 
доказательств, что ответчица от 
своей доли отказалась. И опро-
вергают мнение местных судей, 
что за истицей нельзя признать 
право собственности на весь дом, 
потому что она, делая рекон-
струкцию дома, не спросила со-
гласие сособственника. Верхов-
ный суд велел дело пересмотреть.

Статистика Иностранцы массово поехали в Россию          
не на заработки, а на отдых

Поток иссяк 

Нина Егоршева

Р
осстат зафиксировал в 
первом полугодии паде-
ние турпотока в Россию 
на уровне 3 процентов. 
Эксперты, впрочем, 

считают, что въездной потенци-
ал, когда-то заданный дешевым 
рублем, не исчерпан. А эти циф-
ры — результат специфики рос-
сийской статистики.

Снизилось не число тури-
стов, а количество въезжающих 
в страну в целом, объясняет 
пресс-секретарь Российского 
союза туриндустрии Ирина Тю-
рина. И если ориентироваться 
не на Росстат, а на данные Погра-
ничной службы ФСБ России, то 
количество прибытий из-за ру-
бежа именно с целью туризма за 
тот же период выросло на 18 
процентов. 

Дело в том, что статистика 
причисляет к туристам граждан 

Украины, Казахстана и других 
сопредельных государств, кото-
рые едут в Россию не на отдых. 
Это заложено в рекомендациях 
Всемирной туристической орга-
низации (UNWTO), на них Рос-
стат ориентируется последние 
три года. К туристам относят 
всех, кто тратит в стране деньги, 
заработанные вне пределов этой 
страны. А пограничники фикси-
руют цель пересечения границы 
(деловая или частная поездка, 
образовательный, медицинский 
туризм и так далее), благодаря 
чему можно выделить конкретно 
туристический поток. 

Так, по данным Пограничной 
службы в первом полугодии в 
Россию совершено 1,4 миллиона 
турпоездок. По данным Росстата, 
с января по июнь нашу страну 
посетили почти 11 миллионов 
иностранцев. Есть различия и в 
«географии». 

Согласно Росстату, в первую 

двадцатку входят Украина, Ка-
захстан, Азербайджан, Узбекис-
тан, Таджикистан, Монголия. 
Все они (за исключением Украи-
ны) показали отрицательную ди-
намику.  Для сравнения: погра-
ничники зафиксировали в пер-
вом полугодии 17,5 тысячи въе-
здов с целью туризма из Казахс-
тана (Росстат — 1,5 миллиона), 5 
тысяч из Азербайджана (Рос-
стат — 403 тысячи) и 4,8 тысячи 
из Узбекистана (Росстат — 262 
тысячи). 

Лидирующие позиции въезд-
ного турпотока, по версии По-
гранслужбы, занимают Китай, 
Германия, США, Южная Корея и 
Израиль. Кроме того, благодаря 
упрощению визового режима в 
топ-10 впервые попала Япония 
(плюс 103 процента). Однако са-
мый большой рост показала еще 
недавно «закрытая» Турция  — 
почти 200 процентов к прошло-
му году. 

Представители турбизнеса 
подтверждают, что рост турпото-
ка России обеспечивают восточ-
ные и азиатские рынки (без 
стран СНГ). Однако эксперты не 
уверены, что нашей стране сле-
дует придерживаться нынешней 
методики подсчета интуристов — 
объективная картинка с ее помо-
щью не складывается.  «Странно 
считать туристами тех, кто при-
езжает в Россию на заработки», — 
недоумевает Ирина Тюрина. По 
мнению собеседницы, то, что 
UNWTO может рекомендовать 
для подсчета туристов странам с 
более низким потоком трудовых 
мигрантов, малоприменимо к 
нашей стране.

Рейтинг самых дешевых 
пляжных туров на октябрь
rg.ru/art/1449037

«Приобретательная 
давность» позволя-
ет человеку стать 
хозяином имущест-
ва, которое ему 
не принадлежит

КОНФЛИКТ 310 миллионов как подарок чужой жене абсолютно 
не удивили судей

Хватательный рефлекс
Иван Четвериков

«Бойтесь данайцев, при-
носящих колбайцев» — 
фраза бывшего мини-

стра, ныне подследственного, 
мгновенно стала крылатой. Пу-
блика иронично обсуждает, ка-
кие «корзинки с колбасой» те-
перь модно дарить сильным мира 
сего и что вообще происходит с 
моралью и правом в кругах на-
шей элиты. Между тем в тени бо-
лее громких дел медленно идет 
другая тяжба, в которой все эти 
морально-этические вопросы 
сконцентрировались, как крупи-
цы цианистого калия в капле 
воды. На вид прозрачно, по сути 
— не дай бог распробовать.

Споры в судах и арбитражах 
разных инстанций ведут между 
собой два бывших партнера и 
когда-то даже друга — новокуз-
нецкий бизнесмен Александр 
Щукин и ныне москвич Руслан 
Ростовцев, владельцы многомил-
лиардных активов в угольной от-
расли.

С середины 2000-х годов Щу-
кин и Ростовцев имели общий 
бизнес, будучи равноправными 
совладельцами шахты «Кыргай-
ской» и разреза «Новоказан-
ский», а потом и их дочерних 
компаний — шахтоуправлений 
«Талдинско-Кыргайское» и «Тал-
динское-Южное». Александр 
Щукин — фигура в отрасли почти 
легендарная. Владелец угледобы-
вающих активов и множества 
других компаний, в списке бога-
тейших бизнесменов России по 
версии Forbes он занимает 195-е 
место с состоянием $0,4 млрд. 

В октябре 2008 года Щукин 
предоставил Ростовцеву займ на 
310 миллионов рублей под 14% 
годовых для выкупа 50% компа-
нии «Меркура Маркетинг С.А.» — 
владельца указанных шахт. В пла-
тежном поручении № 3623 от 3 
октября 2008 г. было указано, что 
средства предоставлены по дого-
вору займа № 001 от 02.10.2008 г. 

О долге Щукин партнеру дол-
гое время не напоминал, а свой 
экземпляр договора засунул ку-
да-то далеко в бумаги — теперь не 
найти. Свои 50% в «Меркура 
Маркетинг С.А.» он выкупил ра-
нее, какие тут счеты, если дело — 
общее. А затем между партнера-
ми пробежала кошка. Черная, 
как каменный уголь. Историю ак-
тивно освещали СМИ, поэтому 
изложим ее кратко. По данным 
массмедиа, в 2015 г. добывающие 
активы талдинских шахт пере-
шли под управление московского 
ООО «Управляющая компания 
«Талдинская», председателем со-

вета директоров которого стал 
Руслан Ростовцев. Сами шахты 
(по крайней мере, по данным за 
ноябрь 2016 г.) принадлежали 
ООО «Антрацит Трейд» и ООО 
«Талдинская горная компания», 
совладельцем которых являлся 
Ростовцев. В кузбасском угле-
проме заговорили о том, что пар-
тнер «вытеснил» Александра 
Щукина из его же бизнес-проек-
та. Щукин воспринял это крайне 
болезненно. Затронуты были не 
только интересы бизнеса.

Необходимое отступление-
уточнение. Александр Щукин — 
человек родом из прошлого века. 
Он вырос на кемеровской земле, 
начинал трудовой путь из забоя. 
Такие люди, будь они хоть три-
жды олигархи и миллионеры, от-
носятся к шахтам не просто как к 
«активу» и способу получить 
максимальную прибыль от вло-
женных средств. Шахты для них 
— живой организм, любимое де-
тище, объект гордости и заботы. 
«Свои» предприятия Щукин все-
ми силами, выкупая у прежних 
владельцев, выводил из кризиса 
и модернизировал, чтобы нако-

нец сделать прибыльными и не 
допустить массовых увольнений 
(на бирже труда в Кузбассе без-
работным можно числиться года-
ми), и всегда контролировал сво-
евременную выплату зарплат. Не 
мудрено, что поступок компань-
она он воспринял так, будто у 
него отняли не просто долю в биз-
несе, а любимое дитя. Сказались 
и традиции. Кузбасс — отдельный 
«континент» внутри России. 
Здесь слова «жить по понятиям» 
имеют не криминальный оттенок 
из лихих 90-х, а изначальный 
смысл, восходящий к честному 
слову промышленника, когда 
«бумажки» — дело десятое, а об-
ещания нерушимы… Поступок 
партнера Александра Щукина 
по-настоящему задел. Опускать-
ся до «разборок» не стал — подал 
иск в Пресненский райсуд Мо-
сквы. С учетом набежавших про-
центов сумма составила 610 млн 
рублей.

А вот дальше начались чудеса 

в духе «корзинок с колбасой» — 
все перипетии подробно изложе-
ны в последних по срокам допол-
нениях к жалобе представителей 
Щ у к и н а  в  М о с г о р с у д  о т 
30.08.2017. Судьям Ростовцев 
заявил, что те самые 310 млн ру-
блей были не займом, а… подар-
ком его жене от Щукина! На не-
круглую дату — 39-летие. При 
том, что г-жу Ростовцеву Щукин 
видел от силы раза два в жизни, 
деньги перечислял не ей, а само-
му Ростовцеву и ничто в доку-
ментах на «дар» не указывало. 
Но суд… поверил этому объясне-
нию и в иске отказал! Ну, правда, 
мало ли какие бывают подарки 
незнакомкам. Не учтены были 
даже справки из банка о том, что 
договор реально существовал и 
хранился в банке, пока не истек 
срок хранения, что в платежном 
поручении все сказано ясно и 
четко… Нет бумажного договора 
— все. «Отношения сторон не мо-
гут быть квалифицированы как 
заемные», заключали люди в 
мантиях, принимая тем самым 
версию о невозвратном «подар-
ке». 

Щукин, конечно, потерял свой 
экземпляр документа, но никак 
не здравый смысл. Судебное ре-
шение он немедленно оспорил, 
выиграл, займ взыскал, а далее в 
различных инстанциях фанта-
стический рассказ о 310-милли-
онном «подарке» полузнакомой 
жене делового партнера обра-
стал все новыми деталями, опять 
превращаясь в «подарок». Аб-
сурд нарастал, страсти раскали-
лись. 

Очень «кстати» для оппонен-
тов сам Александр Щукин в ноя-
бре 2016 г. попал под домашний 
арест по скандальному делу о вы-
могательстве на шахте «Инская» 
в Кемеровской области, когда 
был задержан ряд высокопостав-
ленных чиновников, в том числе 
двое замов губернатора Амана 
Тулеева (пресса писала об этом 
много и подробно). Следствие 
движется, в очень неоднознач-
ном деле вскрываются все новые 
обстоятельства, но в нынешнем 

положении Щукин не может ни 
управлять активами, ни общать-
ся с прессой, ни выходить за пре-
делы своей отнюдь не элитной 
квартиры в Краснообске — посел-
ке близ Новосибирска, где он 
прописан. Москва от Сибири да-
леко.

Спор между бывшими партне-
рами о возврате долей в шахтах 
тем временем прошел длинную 
цепочку заседаний, решений, 
апелляций и повторных рассмо-
трений исков Щукина в России и 
даже на Кипре, где зарегистриро-
ваны фирмы Ростовцева. По дан-
ным СМИ, в декабре 2016 г. кипр-
ский суд заблокировал активы 
предприятий, которые, как заяв-
лял в своих исках Александр Щу-
кин, Ростовцев перевел в едино-
личное владение и тем самым 
спровоцировал конфликт. А изна-
чальное решение Пресненского 
суда о «подарке» то отменяли, то 
подтверждали. Более 500 млн 
Щукину все же удалось весной 
2016 г. взыскать в апелляции, до-
казав, что это был именно займ. 
Однако в ответ, как сообщалось в 
СМИ, Руслан Ростовцев в касса-
ции добился отмены положи-
тельных для Щукина решений, и 
добился ареста счетов и имуще-
ства бывшего партнера и креди-
тора в «порядке поворота испол-
нения решения», а также взыскал 
проценты … В итоге летом 2017 г. 
свое веское слово сказал Прези-
диум Верховного суда, отменил 
отказ Щукину во взыскании дол-
га, и направил дело на новое рас-
смотрение, указав нижестоящим 
коллегам на очевидные ошибки. 
На конец сентября назначено 
очередное слушание.

«Бой с тенью» — удобная шту-
ка. Пока Щукин под домашним 
арестом, бывшие компаньоны 
идут в атаку на его «империю». 
Ростовцев по-прежнему пытает-
ся оставить себе все права на 
шахты. Он не одинок. По слухам, 
положением Щукина пытаются 
сейчас воспользоваться и неко-
торые из наиболее «приближен-
ных к нему лиц». Речь идет о мил-
лиардных суммах, на которые 
может «облегчиться его состоя-
ние». Что стесняться, если суд 
легко верит даже рассказам о 
трехсотмиллионных «подарках», 
которые можно не отдавать…

А обыватели мотают себе на 
ус нехитрую истину: если «им» 
можно — то нам тем более. Не воз-
вращать долги, нарушать обеща-
ния, ставить подножки бывшим 
друзьям… Закон одобрит, суд — 
спишет. Вопрос, зачем правово-
му государству подобная корзин-
ка с дарами — увы, риторический.

Акцент

 Обыватели мотают себе на ус: 
если «им» можно — то нам тем 
более. Не возвращать долги, 
нарушать обещания...

Главный прирост въездного турпо-
тока достигнут за счет китайских 
туристов.

РЕСУРСЫ ОПЕК и МЭА 
разошлись в оценках 
сделки по сокращению 
нефтедобычи

Запас цену тянет

Александра Воздвиженская

МЕЖДУНАРОДНОЕ энергетическое агентство (МЭА) 
подсчитало, что 24 страны, участвующие в сделке по со-
кращению нефтедобычи, впервые в этом году исполнили 
свои обязательства на сто процентов. При этом более 
дисциплинированными оказались десять участников 
пакта, не входящих в Организацию стран — экспортеров 
нефти (ОПЕК). Они выполнили условия на 118 процен-
тов. ОПЕК же соблюла квоты только на 82 процента. 

Это следует из сентябрьского доклада МЭА, опу-
бликованного накануне. За сутки до этого вышел 
ежемесячный бюллетень ОПЕК, где указано, что 
сделка исполнена всеми участниками пакта на 97 
процентов (подсчеты на основе вторичных источни-
ков). Несмотря на разные оценки, тренд на сокраще-
ние объемов добычи замечен в обоих докладах.

Основное расхо-
ждение в цифрах ка-
сается нефтедобы-
чи в Венесуэле, ко-
торая выступала са-
мым активным ини-
циатором заключе-
ния венского согла-
шения. Так, по дан-
ным МЭА, страна 
выполняет условия 
пакта только на 49 
процентов, подсчи-
тал «Интерфакс», в 
то время как дан-
ные ОПЕК говорят о превышении обязательств почти 
на 60 процентов. Нефтедобыча в России, по оценкам 
МЭА и ОПЕК, держится выше ста процентов. Суточная 
квота для страны составляет 300 тысяч баррелей к ок-
тябрю прошлого года. Высокий уровень исполнения 
показывают Мексика, перевыполнившая в августе 
план на 70 процентов, Азербайджан с «перевесом» в 
123 процента и Казахстан с перевыполненным на 168 
процентов планом, сообщило МЭА.

Ценам на нефть публикация докладов дала едва за-
метную поддержку — на полдоллара баррелю Brent и 
WTI с ближайшей датой экспирации. Рынок больше 
акцентировал внимание на публикации данных по 
коммерческим запасам нефти в США. По оценкам Аме-
риканского института нефти (API), они выросли за не-
делю более чем на шесть миллионов баррелей (рекорд 
по темпам роста с марта этого года), а резервы бензи-
на и дистиллятов сократились на 7,9 миллиона барре-
лей (исторический рекорд).

«Существенное сокращение запасов нефтепродук-
тов, о котором сообщает API, окажет некоторую под-
держку ценам, однако ключевым фактором для нефтя-
ного рынка в сентябре будет темп нормализации рабо-
ты американских НПЗ (нефтеперерабатывающих за-
водов. — Прим. ред.), а также то, насколько увеличение 
экспортных поставок нефти из США сумеет нейтрали-
зовать скопившиеся в стране избыточные объемы», — 
считает стратег по операциям на товарно-сырьевых 
рынках Sberbank Investment Research Михаил Шейбе. 

Темпы увеличения 
запасов нефти 
в США побили 
мартовский рекорд, 
и баррель не достиг 
55 долларов

Верховный суд сказал: Свой дом можно построить, купить или получить 
в собственность по решению суда.
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Никита Сенаторов, 
Новосибирск

СИБИРСКОМУ федерально-
му центру имени академика 
Мешалкина присвоен статус 
национального. Это единс-
твенное медицинское учреж-
дение за Уралом такого уров-
ня. Но именно за последнее де-
сятилетие благодаря передо-
вым научным разработкам и 
колоссальному опыту меди-
ков клиника вошла в число са-
мых передовых кардиохирур-
гических центров мира.

В июне этого года руководи-
тель Национального медицинс-
кого исследовательского цент-
ра (НМИЦ) имени академика 
Мешалкина Александр Карась-
ков и заместитель директора по 
научно-экспериментальной ра-
боте член-корреспондент РАН 
Евгений Покушалов были удос-
тоены Государственной премии 
Российской Федерации. Столь 
высокую награду кардиохирур-
ги получили за научное обосно-
вание и внедрение в клиничес-
кую практику новой концепции 
снижения заболеваемости и 
смертности у пациентов с нару-
шением ритма сердца. Cегодня 
она внедряется в самых высоко-
технологичных кардиохирурги-
ческих центрах мира. 

Уникальный опыт специа-
листы НМИЦ имени Мешалки-
на накопили в проведении опе-
рации Росса при лечении поро-
ков аортального клапана. Эта 
операция является «золотым 
стандартом» мировой кардио-
хирургии. Впервые она была 
проведена в клинике имени Ме-
шалкина в 1998-м, а спустя уже 
три года ее поставили на поток. 
Сейчас здесь выполняют поряд-
ка 120—130 таких операций в 
год, а их общее количество пре-
высило 1,2 тысячи — таких объ-
емов нет ни в одной клинике 
мира.

Всего за последние пять лет 
в центре было выполнено бо-
лее 90 тысяч различных 

кардиохирургических проце-
дур, только за прошлый год 
здесь спасено 20 тысяч жиз-
ней. На сегодняшний день 
НМИЦ имени Мешалкина и в 
научном плане, и по увеличе-
нию объемов реальной помо-
щи достиг самого высокого 
уровня в своем развитии за 
всю шестидесятилетнюю исто-
рию. То же можно сказать и 
про технологическое разви-
тие.

Пять лет назад центр при-
нял на вооружение роботизи-
рованный хирургический ком-
плекс, сегодня все отделения 
центра проводят робот-ассис-
тированные операции, кото-
рые за короткий срок были 
поставлены на поток. При этом 
НМИЦ имени Мешалкина — 
единственная клиника в стра-
не, где сосудистая и кардиохи-
рургия проводятся с примене-
нием роботизированной тех-
ники. Но никакая техника не 
способна помочь человеку без 
опытнейших врачей, которые 
работают в новосибирском 
центре. Уникальные традиции, 
накопленный опыт и использо-
вание новейших технологий 
позволяют говорить о новоси-
бирских специалистах как об 
элите мировой медицины.

ЛИДЕРЫ Центру имени 
Мешалкина 60 лет

В элите мировой 
кардиохирургии

Руководитель НМИЦ имени 
академика Мешалкина 
Александр Караськов — лауреат 
Государственной премии РФ.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Задержан 
заместитель главы 
тюремного ведомства

Допрос 
вместо отпуска

Владислав Куликов

ВЧЕРА был задержан заместитель директора Федераль-
ной службы исполнения наказаний России Олег Коршу-
нов. В тюремном ведомстве он отвечал за экономические 
вопросы, в том числе развитие производства. Следствие 
подозревает его в крупной растрате.

Как сообщила вчера официальный представитель СК 
Светлана Петренко, уголовное дело в отношении Олега 
Коршунова возбуждено Главным следственным управле-
нием СК России по признакам преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 160 УК РФ (растрата в особо крупном 
размере с использованием служебного положения).

«Подозреваемый задержан, — сообщила Светлана Пет-
ренко. — В настоящее время проводятся следственные 
действия, направленные на установление всех обстоя-
тельств преступления. Более подробные комментарии на 
данной стадии противоречат интересам следствия».

Тем временем, 
видео задержания 
высокопоставлен-
ного чиновника вче-
ра появилось в Сети. 
Сотрудники ФСБ 
пришли к нему в 
яхт-клуб, где он от-
дыхал на своем лег-
ком катере. Как со-
общается, с июля 
Олег Коршунов на-
ходится в отпуске. 
На кадрах задержа-
ния видно, как он 
спокойно разговаривает с оперативниками, которые 
надевают на него наручники. Уходя, Коршунов просит 
кого-то за кадром закрыть яхту.

Эксперты не исключают, что заместитель руководи-
теля ведомства предчувствовал появление серьезных 
претензий. По данным ТАСС, еще в июле он написал ра-
порт об увольнении на пенсию и ушел в отпуск. 

С 2013 года Коршунов возглавлял финансово-эконо-
мическое управление Федеральной службы исполнения 
наказаний. В 2014 году был назначен на должность заме-
стителя директора. Является действительным государст-
венным советником РФ второго класса. Это соответству-
ет чину генерал-лейтенанта.

По данным информагентств, после задержания об-
ыски прошли в кабинете Олега Коршунова в Федераль-
ной службы исполнения наказаний и на его квартире. 
«Во время обыска у Коршунова дома была обнаружена 
коллекция часов — 22 штуки, а также пачки денег в раз-
ной валюте на общую сумму несколько миллионов ру-
блей», — сказал источник ТАСС в правоохранительных 
органах. Что касается сути возможных претензий в рам-
ках уголовного дела, то в СМИ вчера звучали разные вер-
сии. Например, предполагалось, что дело может быть 
как-то связано в новыми Крестами — суперсовременным 
следственным изолятором, который строится в Санкт-
Петербурге. Казенный дом уже давно должен был всту-
пить в строй, однако до сих пор не ясно, когда же он зара-
ботает. В прошлом году Счетная палата выявила ряд на-
рушений в расходовании бюджетных средств Федераль-
ной службой исполнения наказаний, в том числе и в ходе 
строительства «Крестов-2». 

По другой версии, следственные действия с Коршуно-
вым могут быть связаны с ФГУП «Калужское». Это пред-
приятие занималось поставкой продуктов питания и то-
варов для тюремных магазинов. Но официальной инфор-
мации на момент подписания номера не было. При этом 
источники в правоохранительных органах не исключали, 
что сегодня следствие будет ходатайствовать об аресте. 

ИСТОРИЯ В Кировской области создан единственный в России исторический комплекс 
Ф. Дзержинского, связанный с биографией страны

Открыт музей Железного Феликса

ТРАНСПОРТ

На трассе М-7 
на въезде 
в Балашиху 
открыто 
движение 
по эстакаде 
«ВОЛГА» 
ДО НИЖНЕГО 
ДОВЕДЕТ

Татьяна Шадрина

ОСНОВНОЕ движение на въе-
зде в Балашиху по трассе М-7 
«Волга» (на примыкании Объ-
ездного шоссе) теперь пущено по 
новой, шестиполосной эстакаде. 
Теперь нет пробки от улицы Со-
ветской до Объездного шоссе в 
Балашихе.

Росавтодор предупреждает 
автомобилистов о новой схеме 
движения. Теперь при поездке из 
Москвы в область для поворота 
на Объездное шоссе нужно будет 
съехать на дорогу-дублер и, раз-
вернувшись под эстакадой, по-
вернуть направо. Временная схе-
ма организации движения учи-
тывает высокую интенсивность 
на данном направлении и пред-
полагает, что дорога для разво-
рота — главная. Водители, следу-
ющие по боковому проезду по 
направлению в Москву должны 
уступать дорогу тем, кто делает 
разворот. В ноябре схема будет 
изменена. Две другие эстакады 
на 21-м километре (на пересече-
нии с ул. Советской) и на 23-м 
километре  (на примыкании Лео-
новского шоссе) планируется от-
крыть в начале ноября. Запуск 
по трем эстакадам позволит раз-
вязать транспортный узел на 
подъезде к столице, убрать тран-
зитный трафик из Балашихи. Из-
менения должны почувствовать 
и автомобилисты, которые ездят 
из Ногинска, Орехово-Зуево, 
Павловского  Посада по трассе 
М-7 «Волга» в Москву.

Также планируется проведе-
ние капитального ремонта участ-
ка с 23-го по 26-й километр трас-
сы М-7 «Волга», но уже в 2018 
году. Еще предполагается убрать 
шесть светофоров на участке с 
23-го по 30-й километр. Страте-
гией развития автомагистрали 
М-7 предусмотрено проектиро-
вание капитального ремонта на 
участке с 30-го по 42-й километр 
в районе поселков Зеленый, Ста-
рая Купавна, Обухово и деревни 
Новая Купавна в Ногинском рай-
оне. На 43-м километре предпо-
лагается строительство тран-
спортной развязки в 2018—2019 
годах. И в районе Ногинска на 
50-м километре дорожники на-
мерены сделать развязку, кото-
рая позволит решить проблему 
заторов на этом участке трассы. 
Готовятся проекты капитальных 
ремонтов на участках с 57-го по 
60-й и с 63-го по 69-й километр. 

Стрельба по воздуху

Следователи подо-
зревают высокопо-
ставленного чинов-
ника в растрате 
в особо крупном 
размере

Напомним, подросток 
напал на учительницу. В 
результате инцидента 

пострадали четыре человека — 
три ребенка и учительница. Дети 
выпрыгнули из окна второго эта-
жа, на котором находился класс, 
пытаясь спастись. Нападавший 
был задержан полицией, возбу-
ждены уголовные дела. 

«После случая в Ивантеевке 
мы изучили этот вопрос и обна-
ружили, что очень легко купить 
через Интернет абсолютно 
идентичный внешне  огне-
стрельному оружию пистолет, 
автомат, который может нане-
сти серьезные увечья, — сказал 
депутат агентству ТАСС. — Вы 
можете набрать в Интернете 
«купить пневматический пи-
столет», и волосы дыбом вста-
ют. Представьте, что это сделает 
ребенок, который в классе на 
кого-то обидится».

По мнению врачей-офтальмо-
логов, рассказывает автор проек-
та, пули, выпущенные из пневма-
тики, часто становятся причиной 
повреждения глаз, в том числе и 
весьма серьезных, влекущих ин-
валидность. И практика показы-

вает, что дети все чаще берутся за 
пневматическое ружье. 

В Москве в августе этого года 
подростки попали из пневмати-
ческого пистолета в трехлетнюю 
девочку. В лентах новостей пос-
тоянно появляются сообщения, 
что там обстреляли из пневмати-
ки машину, там открыли огонь по 
прохожим. Разряжают дети свои 
пневматические пистолеты и в 
животных.

Поправки в Кодекс РФ об ад-
министративных правонаруше-
ниях, подготовленные депута-
том, вводят санкции за продажу 
детям (а также незаконное изго-
товление) конструктивно сход-
ных с оружием изделий, пневма-

тических винтовок мощностью 
от 0,5 до 3 Дж. За это гражданам 
будет грозить штраф в размере от 
1 тысячи до 5 тысяч рублей с кон-
фискацией пневматического 
оружия или без таковой. 

Для должностных лиц предла-
гается штраф от 10 до 30 тысяч ру-
блей с возможной конфискацией 
либо их дисквалификацией на 
срок от шести месяцев до года. Для 
юридических лиц предусмотрены 
санкции от 30 тысяч до 50 тысяч 
рублей с возможной конфиска-
цией пневматики либо админи-
стративное приостановление их 
деятельности на срок до 30 суток.

Эксперты, опрошенные «РГ», 
обратили внимание, что под за-

прет, предложенный в законо-
проекте, попадают только ство-
лы первой, мягкой категории. А 
ведь есть и более сильная пнев-
матика. Вторая группа — образцы 
с дульной энергией от 3 до 7,5 
джоуля. Они-то и составляют 
основную массу моделей, кото-
рые можно покупать без лицен-
зий. Но продавать такое оружие 
несовершеннолетним нельзя и 
сейчас, поясняют эксперты. Если 
покупатель, заинтересовавший-
ся каким-нибудь 5 Дж пистоле-
том молодо выглядит, у него 
вполне могут спросить паспорт. 
Третья категория имеет дульную 
энергию от 7,5 до 25 джоулей, 
приобретать такое оружие мож-
но, лишь получив разрешение в 
подразделении лицензионно-
разрешительной работы.  

Впрочем, есть и другое пред-
ложение — вообще ограничить 
продажу пневматики, чтобы лю-
бой воздушный ствол даже взро-
слый мог купить только по па-
спорту и был обязан потом заре-
гистрировать оружие в Росгвар-
дии. С подобной идеей выступил 
председатель комитета по оборо-
не и безопасности Палаты моло-

дых законодателей при Совете 
Федерации Дмитрий Федюшкин.

«На мой взгляд, было бы раз-
умно запретить свободную про-
дажу пневматического оружия и 
внести изменения в Закон «Об 
оружии» с требованием реализа-
ции пневматики по паспорту и 
обязательной последующей ре-
гистрацией в органах лицензион-
но-разрешительной системы 
Росгвардии», заявил «РГ» депу-
тат. Инициатива может быть вне-
сена в Госдуму через один из ре-
гиональных парламентов. Он 
рассказывает, что, по данным 
Росгвардии, в настоящее время 
около 4,4 млн граждан зареги-
стрированы в качестве владель-
цев 6,7 млн единиц оружия. А 
сколько на руках пневматики, не 
сосчитать. 

«Это хоть не боевое, но доста-
точно грозное оружие, которое 
при определенных условиях спо-
собно убить человека, — говорит 
Дмитрий Федюшкин. — Считаю, 
что необходимо разработать за-
конопроект, который наведет по-
рядок в этой сфере. Но, безуслов-
но, здесь надо все тщательно 
взвесить и проработать». 

Сегодня так называемая мягкая пневматика легко доступна ребенку. 

Акцент

 Если инициатива пройдет, 
то продавцы начнут спраши-
вать паспорта у молодых 
покупателей — есть ли 18 лет?

1

Сергей Иванов 

Торжества, посвященные 
этому событию, прошли 11 
сентября — в 140-ю годов-

щину со дня рождения знаменито-
го революционера. 

В этот день казалось, что от-
крывается не только музейный 
комплекс, но и сам обновленный 
поселок Кай — сверкающий све-
жими красками, украшенный 
новыми сооружениями, совре-
менный, в котором начинается 
новая жизнь. А расположен он в 
кировской глубинке — в 310 ки-
лометрах от областного центра. 

В 1899 году в Кае провел во-
семь месяцев молодой револю-
ционер Феликс Дзержинский. 
Его оправили сюда в «ссылку из 
ссылки» — из Нолинска, где он до-
саждал властям «дерзким пове-
дением». Условия жизни его в 
Кае не были чрезмерно тяжелы-
ми. Вот как он описывал это ме-
сто в письме сестре: «Село до-
вольно большое, в нем 100 дво-
ров и 700 жителей. Расположено 
на берегу Камы. Кругом леса. 
Здесь много медведей, оленей, 
лосей, волков и различных птиц. 
Летом миллион комаров, невоз-
можно ходить здесь без сетки, а 
также открывать окна. Хорошо 
здесь охотиться. Мы заказали 
себе лыжи и купили крестьян-
ские тулупы». 

Это написано больше для жан-
дармов, Феликс мечтал из Кая бе-
жать. Его кипучая натура не по-
зволяла ему сидеть без дела. В ав-
густе он совершил отсюда побег 
— на лодке вниз по течению Камы. 
В глазах правительства Феликс 
сразу стал особо опасным пре-
ступником. Именно в Кае родил-

ся будущий знаменитый револю-
ционер Дзержинский. 

Феликс и его товарищ по несча-
стью Якшин жили в избе Лузяни-
ных. В этом домишке с 1938 года 
действовал музей Дзержинского, 
который в 1990-е «стыдливо» пе-
реименовали в музей истории 
края. Местные жители считали это 
решение несправедливым. Неслу-
чайно два года назад на встрече с 
депутатом Государственной Думы 
Рахимом Азимовым они высказа-
ли пожелание — восстановить му-
зей Ф. Дзержинского.

С того времени и закипело 
дело. Куратором и душой проекта 
стал Рахим Азизбоевич, средства 
в размере более 50 млн рублей на 
эти цели выделила компания 
«УРАЛХИМ». В результате жите-
ли Кая получили намного больше 
того, о чем они мечтали. Рядом со 
старенькой избой Лузяниных (ее 
подремонтировали) вырос про-
сторный и красивый деревянный 
дом — музей Ф. Дзержинского с 

богатой экспозицией. Окружаю-
щая территория благоустроена и 
обнесена красивой оградой. По-
сетителей комплекса сразу за 
центральным входом встречает 
отреставрированный памятник 
революционеру, у постамента ко-
торого в праздничные дни всегда 
лежат цветы. 

Кстати, расположенная рядом 
школа заметно похорошела в 
ходе реставрационных работ. По-
лучился целый историко-куль-
турный комплекс — на зависть 

жителям окрестных сел, посел-
ков и городов. 

Прибывшие 11 сентября в Кай 
высокие гости из Москвы и Кирова 
сами были удивлены размахом 
торжества. Поучаствовать в нем 
пришли все жители поселка, стар и 
млад, многие приехали издалека, 
преодолев сотни километров. 

Местные жители и другие гости 
с удовлетворением отметили уро-
вень представительства прибыв-
шей делегации. На высокое крыль-
цо дома-музея к микрофонам под-
нялись председатель Комитета Го-
сударственной Думы по обороне, 
Герой России, генерал-полковник 
В. Шаманов, председатель Совета 
ветеранов ФСБ России генерал-
полковник А. Жданьков и его заме-
ститель генерал-полковник А. Гро-
шев, представители руководства 
ФСБ России генерал-лейтенант С. 
Шишкалов и генерал-майор А. 
Молчанов, депутат Государствен-
ной Думы Р. Азимов, представите-
ли органов областной власти, а 
также местные деятели образова-
ния и культуры. Многие выступа-
ющие особо подчеркивали, что от-
крытие на кировской земле музея 
Ф. Дзержинского происходит в 
год,  когда будет отмечаться 
100-летие создания органов госу-

дарственной безопасности. В Кай 
отныне станут приезжать все, 
кому интересны биография и лич-
ность Дзержинского, история оте-
чественных спецслужб (в новом 
музее собирается богатая экспо-
зиция по этой теме). Историко-
культурный комплекс станет в об-
ласти одним из центров патриоти-
ческого воспитания молодежи. 

Феликс Эдмундович Дзержин-
ский — культовая фигура для тех, 
кто избрал безопасность России 
своей профессией. Однако его зна-
чение в нашей истории значитель-
но шире. После окончания Гра-
жданской войны в стране, где 
были разрушены 4 тысячи мостов 
и практически уничтожено желез-
нодорожное и водное сообщение, 
Дзержинский сумел наладить ра-
боту транспорта. Известна его 
роль в ликвидации детской бес-
призорности. 

В последние два с половиной 
года своей жизни Феликс Эдмун-
дович, будучи председателем 
ВСНХ, возглавлял всю промыш-
ленность Советской России. При 
его непосредственном участии к 
1926 году экономика страны пре-
высила уровень 1913 года (в 1921-
м отрасли в среднем не дотягивали 
до 20-процентной отметки по от-
ношению к 1913 году). Не только в 
своей стране, но и за рубежом спе-
циалисты воздавали должное за-
слугам Дзержинского в области 
возрождения промышленности. 
Этот эпизод его жизни дополняет 
портрет несгибаемого революцио-
нера и создателя ВЧК. 

…Алая ленточка разрезана, но-
вый музей распахнул двери для по-
сетителей. По окончании торжест-
венной церемонии высоких гостей 
обступили жители Кая. Вот, напри-

мер, о чем рассказывали селянам, 
отвечая на их вопросы, генерал-
полковник В. Шаманов и инициа-
тор проекта Р. Азимов. 

«Ситуация была чрезвычай-
ной и меры принимались чрезвы-
чайные, — вспоминает В. Шаманов. 
— Я принял решение стать воен-
ным, посмотрев в девятом классе 
фильм «Офицеры». Биография ге-
нерала Трофимова стала для меня 
матрицей, которой я стал следо-
вать. Не исключаю, что сегодня 
кто-то захочет избрать службу в 
органах или в армии, посетив му-
зей Дзержинского. Это первое, 
что я хочу отметить. Второе: надо 
восстановить справедливость по 
отношению к героям, которые, 
может быть, ошибались, но спо-
собствовали возрождению стра-
ны из руин». 

Р. Азимова спросили, не смуща-
ет ли его, что новый музей нахо-
дится в глубинке, до которой не 
так просто добраться. В ответ про-
звучало: «Мы как раз и ставили 
цель показать, что жизнь развива-
ется не только в больших городах. 
В советское время находившийся 
здесь музей посещали 2-3 тысячи 
человек в год. Уверен, что теперь 
число посетителей возрастет. Этот 
музей связан с историей нашей 
страны, воспитанием молодежи. 
Все сделаем для того, чтобы не за-
растала ведущая сюда «народная 
тропа». 

Еще одну хорошую для сельчан 
новость огласил 11 сентября Ра-
хим Азизбоевич: местной школе 
подарен новый автобус. 

Воссоздание музея Ф. Дзержин-
ского даст толчок для развития по-
селка Кай и всего Верхнекамского 
района. В этом уверены инициато-
ры проекта. Депутат Госдумы Р. Азимов осматривает экспозицию музея.

Акцент

 Воссоздание музея 
Ф. Дзержинского дает импульс 
развитию поселка Кай и всего 
Верхнекамского района
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СУД  Шакро Молодой 
останется под стражей

«Авторитет» 
за решеткой

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД вчера продлил срок содержания под 
стражей одному из главных фигурантов громкого дела о 
стрельбе на Рочдельской улице в Москве, криминально-
му авторитету Захару Калашову по прозвищу Шакро 
Молодой.

Следствие обратилось с ходатайством в суд о продле-
нии Калашову срока ареста, мотивировав это тем, что он 
обвиняется в тяжком преступлении — и в крупном вымо-
гательстве, и в организации дачи взяток. По версии след-
ствия, он и его подручные входили в состав организован-
ной группы, занимавшейся в том числе вымогательства-
ми денег у столичных коммерсантов. 

«Срок содержания под стражей в отношении обвиня-
емого Калашова продлить на 14 суток, то есть до 29 сен-
тября», — записано в постановлении суда.

По данным следствия, по обвинению в таких же кри-
минальных эпизодах арестовано десять участников ор-
ганизованного преступного сообщества. Всем им также 
продлен срок ареста.  Среди арестованных — Андрей Ко-
чуйков по кличке Итальянец, замдиректора ЧОП «За-
щитник» Александр Голубев, вице-президент «Союза де-
сантников России» и руководитель охранного предприя-
тия Батыр Бекмурадов и другие. 

Кроме того, продлен домашний арест еще одному фи-
гуранту этого дела — бывшему сотруднику Главного 
управления собственной безопасности МВД полковнику 
полиции Евгению Суржикову.

Фигуранты находятся под стражей дольше предельно 
допустимого срока, поэтому вопрос о продлении меры 
пресечения рассматривает Мосгорсуд.

По данным следствия, к уголовной ответственности 
привлечены 14 человек, причастных к вымогательству 
денежных средств у владелицы столичного ресторана, 
расположенного на Рочдельской улице столицы. В декаб-
ре 2015 года сообщники прибыли в один из столичных 
ресторанов и стали вымогать у его хозяйки 8 миллионов 
рублей под угрозой применения насилия, уничтожения 
и повреждения имущества. По данным следствия, обви-
няемые также вымогали 10 миллионов рублей у генди-
ректора крупного акционерного общества. 

Вчера стало известно, что объем уголовного дела со-
ставляет 49 томов.

Напомним, что под следствием находятся по обвине-
нию в получении взяток от Калашова на 500 тысяч евро 
три высокопоставленных сотрудника СКР — глава управ-
ления собственной безопасности СК Михаил Максимен-
ко, его заместитель Александр Ламонов и замруководи-
теля главка СК России по Москве Денис Никандров.
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РЫНОК ОРУЖИЯ Страна НАТО 
закупит в России 
новейшие системы ПВО

Триумфальный 
контракт

Сергей Птичкин

МОСКВА и Анкара достигли договоренности о поставке 
российских систем С-400 в Турцию и подписали соответ-
ствующий контракт. Об этом сообщила Федеральная 
служба по военно-техническому сотрудничеству.

В сообщении подчеркнуто, «что поставка данной си-
стемы Турции отвечает геополитическим интересам Рос-
сийской Федерации». При этом ФСВТС уточнила, что 
«приоритетное право комментировать контракт при-
надлежит инозаказчику». Тем не менее комментариев в 
отечественных и зарубежных СМИ уже появилось нема-
ло. В большинстве из них сделку оценивают как одновре-
менный успех Турции и России. Негативно отреагирова-
ли лишь в США. Пентагон сообщил, что их «беспокойст-
во доведено до турецких чиновников». 

«Беспокоит» Вашингтон то, что российская зенитно-
ракетная система несовместима с аналогичными систе-
мами и всей ПВО НАТО. На что министр обороны Турции 
Фикри Ышик заявил, что его ведомство «отдает отчет, 
что не сможет интегрировать С-400 в систему ПВО 
НАТО». Сама же Турция заметно усилит свою противо-
воздушную и отчасти противоракетную оборону. Систе-
ма С-400 способна уничтожать все виды воздушных це-
лей, в том числе оперативно-тактические ракеты.

Принципиальное решение о возможности продажи 
Турции систем С-400 «Триумф» принято в начале этого 
года. Получается, что контракт был полностью подготов-
лен, согласован и подписан в течение нескольких меся-
цев. Если не случится форс-мажорных обстоятельств и 
«Триумф» заступит на дежурство в Турции, Анкара мо-
жет считать —  ее ПВО стало самым мощным в НАТО. Но и 
Россия, несмотря на то что закупки начнутся в счет вы-
деленного Москвой Анкаре многомиллиардного креди-
та, окажется в большом плюсе. Долги свои Турция выпла-
чивает сполна и в срок. Деньги, полученные от этого кон-
тракта, концерн ВКО «Алмаз-Антей», разработавший и 
производящий «Триумфы», вложит в С-500 — как раз на 
стадии запуска системы в серийное производство.

МЧС Начались первые 
осенние пожары

Огонь перед 
снегопадом

Тимофей Борисов

ПЕРВЫЕ осенние пожары нача-
ли регистрировать спасатели 
МЧС с помощью космомонито-
ринга в лесах Сибири. 

Обычно в это время возгора-
ния как раз идут на спад, посколь-
ку погода начинает портиться и 
на смену жаре приходят холода и 
дожди. Но меняющийся климат в 
этом году уже преподнес немало 
сюрпризов. 

Тревогу бьют по обоим бере-
гам Байкала. Только за прошед-
шие сутки в Иркутской области 
было обнаружено и ликвидирова-
но два лесных пожара, сообщила 
вчера пресс-служба областного 
правительства.

Это первые возгорания осени, 
поскольку с 1 сентября ни одного 
очага лесных пожаров тут не ре-
гистрировалось. Ранее сообща-
лось, что лесные пожары в самом 
северном Катангском районе ре-
гиона, где летом горело более 350 
тысяч гектаров, в конце августа 
потухли сами из-за похолодания и 
снегопадов.

А вот в соседней Бурятии беда 
иного рода.  В республику с нача-
лом осени также пришли пожары, 
но тут от возгораний страдают на-
селенные пункты. Причем, к лю-
дям огонь приходит не из леса.  
Для республики — бич, когда на-
ступают первые холода и начина-
ется отопительный  сезон. Ветхий 
жилой фонд не выдерживает и 
приходят серьезные пожары, в 
которых страдают люди. Только 
за одну вчерашнюю ночь пожары 
в селах Вознесеновка и Барун-Ха-

сурта привели к гибели троих лю-
дей. А  от огня в поселке Новая 
Брянь Заиграевского района спа-
сатели смогли сохранить жизни 
пятерых человек. В столице Улан-
Удэ из сильно задымленной мно-
гоэтажки были выведены 72 чело-
века, в том числе 15 детей. И это 
статистика только одного дня.

При этом, справедливости 
ради надо отметить, что власти 
республики, прокуратура, муни-
ципалитеты  делают много, чтобы 
переселить жителей в нормаль-
ные условия.  Но ветхий жилой 
фонд  слишком велик. И, к сожале-
нию, раньше существовала пра-
ктика, когда аварийными призна-
вались отдельные квартиры, а не 
все дома, и поэтому их в програм-
му расселения не включали. Те-
перь ситуация меняется. Только в 
этом году из аварийного жилья 
отселены более 14 тысяч человек, 
а это 5724 семьи. Но пока ситуа-
ция далека от идеальной. Проку-
рорскими проверками вскрыты 
нарушения закона при возведе-
нии застройщиками нового жи-
лья взамен аварийного на терри-
ториях Бичурского, Закаменско-
го, Иволгинского, Кабанского, 
Кяхтинского, Северобайкальско-
го, Селенгинского и Прибайкаль-
ского районов. 

Прокуратура  выявила также 
нарушения, связанные с несвоев-
ременным отселением людей. 
Прокуроры Кабанского, Муйско-
го, Мухоршибирского районов  по 
итогам проверок написали, что 
из-за отсутствия средств не про-
изведен снос аварийных многок-
вартирных домов. И нарушения 
разнообразны, начиная с издания 
незаконных нормативных право-
вых актов, неправильной поста-
новки граждан на учет, ошибок 
при ведении очередности и закан-
чивая незаконной приватизацией 
и мошенническим получением 
субсидий. Так что  у новой респу-
бликанской власти  впереди мно-
го работы.

Звонят, 
закройте двери

Анонимы действуют по 
одинаковой схеме: 
бомбы чаще всего «за-

кладывают» в мэриях, крупных 
торговых центрах, автовокзалах, 
школах…

— Школу №7, где учится моя 
дочь, «заминировали» сегодня во 
второй половине дня, — рассказала 
жительница Петропавловска-
Камчатского Дарья Кожемяка. — 
Подъехали сотрудники МЧС, по-
жарные, «скорая». Работали кино-
логи. Всех детей эвакуировали бы-
стро, но без вещей, их родители за-
брали уже вечером. 

Бомбы также искали в воздуш-
ных гаванях Петропавловска-
Камчатского, Благовещенска, 
Якутска. Пока силовики проверя-
ли здание на наличие взрывчатки, 
пассажиры томились в ожидании. 
В аэропорту Республики Саха 
были задержаны семь рейсов, на 
Камчатке — один.

— Сегодня нас тоже «минирова-
ли», — рассказал «РГ» генераль-
ный директор Благовещенского 
аэропорта Валерий Шлегель. — Хо-
рошо, что сообщение поступило 
тогда, когда практически все рей-
сы были уже обслужены. В аэро-
вокзале оставалось несколько 
пассажиров рейса Благовещенск — 
Хабаровск, их перевели в между-
народный терминал, и они прош-
ли предполетный досмотр там. 

Рабочий процесс в эти дни при-
шлось прервать многим.

— В 13.50 все началось, прозву-
чали сирена и звуковой сигнал о 
том, что нужно срочно покинуть 
здание. Открыли все пожарные 
выходы, приехали машины поли-
ции и пожарные. Народу было 
много, — рассказал сотрудник 
пресс-службы хабаровской мэрии 
Иван Печников.

По данным силовиков, в даль-
невосточной столице «заминиро-
вали» не менее десяти зданий. В 
течение короткого промежутка 
времени сообщения об угрозе 
взрыва поступали на пульт единой 
диспетчерской службы. Эвакуи-
ровали пассажиров железнодо-
рожного вокзала, посетителей ле-
довой арены «Ерофей» и крупных 
торговых комплексов города.

Во всех случаях взрывные 
устройства не обнаружили. Как и 
следовало ожидать, в народе пош-
ли пересуды о том, что это было и 
кому это нужно.

— Слухи ходят самые разные, 
народ, конечно, взбудоражен. Все 
ищут иностранный след, — выра-
зила мнение большинства Дарья 
Кожемяка.

Сторонники этой версии упи-
рают на то, что звонки в дальнево-
сточные города начали поступать 
только во второй половине дня, 
когда просыпается Европа. Одна-
ко сотрудники силовых структур 
просят не делать преждевремен-
ных выводов. 

— Как правило, целью таких 
преступлений является стремле-
ние запугать население. Поэтому 
мы просим граждан спокойно от-
нестись к происходящему. Чаще 
всего такие преступления оказы-
ваются раскрыты, — прокоммен-
тировала пресс-секретарь УФСБ 
по Хабаровскому краю Ольга Аль-
кина.

Есть еще одна версия. 
— Я предполагаю, что спец-

службы решили проверить «тер-
рористическую боеготовность» 
нашего региона. С тем, чтобы удо-
стовериться, насколько местные 
власти и собственники, например, 
торговых и развлекательных цен-
тров, готовы к отражению всех 
этих атак, — рассказал «РГ» дирек-
тор Центра изучения новых вызо-
вов и угроз национальной безопа-
сности РФ Александр Сухаренко.

Впрочем, эту версию опровер-
гают как сами силовики, так и эк-
сперты. В МЧС «Российской газе-
те» рассказали, что если проводят-
ся масштабные учения, об этом че-
рез СМИ обязательно уведомляет-
ся население. Если же школа или 
какой-то другой конкретный объ-
ект, — то его руководство.

«Спецслужбы такими вещами 
не занимаются. Если бы что-то по 
их части было, в любом случае 
было бы серьезное оповещение, 
как это происходит перед учения-
ми или при приближении стихий-
ных бедствий», — заверил «РГ» 
президент Международной ассо-
циации ветеранов подразделения 
антитеррора «Альфа» Сергей Гон-
чаров.

По мнению ветерана-альфов-
ца, за этими атаками могут стоять 

боевики ИГИЛ («Исламское госу-
дарство» — международная терро-
ристическая организация, запре-
щенная в РФ. —Прим. «РГ»), кото-
рые просто поменяли тактику. 
«Сначала давили людей на маши-
нах, теперь решили давить на лю-
дей психологически, чтобы выз-
вать у населения страх и посеять 
везде панику», — отметил эксперт. 

Что же касается слабого реаги-
рования спецслужб в части опове-
щения населения, то, по словам 
Гончарова, силовики просто еще 
не решили, как надо себя вести в 
подобных ситуациях. «Уверен, 
сейчас спецслужбы тоже эту ситу-
ацию просчитывают. Не исклю-
чаю, что в ближайшее время будет 
официальное заявление спец-
служб, которое расставит все ак-
центы в складывающейся ситуа-
ции вокруг этой волны аноним-
ных звонков», — отметил Сергей 
Гончаров. 

Волна ложных сообщений о 
минировании прошлась вчера и 
по Восточной Сибири — телефон-
ные террористы добавили работы 
спецслужбам Иркутска, Улан-Удэ 
и Читы. И если раньше объектами 
внимания «минеров» были глав-
ным образом торговые центры и 
школы, то в этих регионах на ули-
цу пришлось выйти еще и работ-
никам и посетителям районного 
суда и пенсионного фонда, а в Ир-
кутске — регионального прави-
тельства, мэрии, железнодорож-
ного вокзала, в Улан-Удэ и Чите — 
аэропорта. 

Крупнейшие торговые центры 
и учебные заведения само собой 
оказались в списке. А также дет-
ские сады и техникумы.

Каждый звонок проверялся, на 
место выезжали пожарные, «ско-
рая», кинологическая служба, вы-
ставляли оцепление. Ни одно из 
сообщений не подтвердилось, зво-

нившие пока не найдены. Возмож-
но, поэтому паники в городах не 
наблюдается: скорее досада, ведь 
неизвестные телефонные терро-
ристы поломали планы на день ты-
сяч людей. Сотрудники магазинов 
и ведомств на час с лишним выпа-
ли из рабочего процесса. Родите-
лям пришлось отпрашиваться с 
работы и мчаться в школы и сади-
ки забирать детей.

Анонимные звонки о миниро-
вании поставили вчера на ноги и 
сотрудников правоохранитель-
ных органов Саратова. Были  эва-

куированы учащиеся ряда учеб-
ных заведений, а также сотрудни-
ки городской администрации и го-
родской Думы. Как сообщили в 
правоохранительных органах, по-
мещения осмотрели, информация 
о якобы заложенных взрывных 
устройствах не подтвердилась.

В пресс-службе УФСБ по регио-
ну сообщили, что анонимные 
звонки были сделаны с использо-
ванием IP-телефонии, правоохра-
нители проводят мероприятия, 
необходимые для обеспечения 
безопасности и установления лиц, 
причастных к таким сообщениям. 

— Ситуацию можно сравнить с 
аналогичными событиями в 2011 
году. Тогда также для передачи 
ложных сообщений с угрозами те-
рактов использовалась интернет-
связь, причем такие сообщения 
передавались с украинских серве-
ров, — напомнил наш источник в 
правоохранительных органах. 

Вычислить звонившего по ip-адресу 
несложно, вот только след чаще 
всего ведет за границу.

Акцент

 Если раньше «минировались» 
торговые центры и школы, 
то вчера уже суды, горадми-
нистрации и аэропорты

Зенитно-ракетная система С-400 «Триумф»: 
фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1449016

В Иркутской обла-
сти из-за суши леса 
снова стали гореть. 
А в Бурятии при под-
ключении к теплу 
начали гореть дома

C-400 «Триумф» — самая мощная зенитно-ракетная система 
в мире. Заявки на ее покупку поступили из многих стран.
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ОБРАЗОВАНИЕ Пять вузов 
вошли в рейтинг THE 

Лириков 
оценили

Ирина Ивойлова

МГУ вошел в топ-100 вузов мира по гуманитарным нау-
кам в престижном предметном рейтинге Times Higher 
Education. Попали в рейтинг и СПбГУ, ВШЭ, КФУ, ТГУ. 
Всего в рейтинге, заметим, 400 вузов, 5 — российские. По 
специальности «Искусство и гуманитарные науки»  МГУ 
занял 51-е место и улучшил свои показатели на 15 пун-
ктов. Какие направления учитывались? Искусство, ак-
терское мастерство, языки, литература и лингвистика, 
история, философия, архитектура, археология.

— Традиционно считается, что российские универси-
теты занимают высокие позиции в рейтингах по естест-
венно-научным дисциплинам и гуманитарии сильно от-
стают. Приятно, что нам в очередной раз удалось проде-
монстрировать наши сильные стороны гуманитарной 
сфере, — рассказал ректор МГУ Виктор Садовничий. 

Ректор пояснил, что совместные проекты ученых-ар-
хеологов МГУ с европейскими, американскими, южно-
корейскими и японскими коллегами позволяют совер-
шать открытия международного значения. Среди по-
следних крупных проектов, Виктор Садовничий особо 
выделил результаты изучения Великого Новгорода, те-
сных связей славянского населения и викингов в Гнёздо-
во, результаты изучения скифских курганов на Ставро-
полье, исследования памятников каменного века в Ро-
стовской области и на Южном Урале . Кстати, результа-
ты изучения антропологических материалов бронзового 
века из Каповой пещеры были опубликованы в одной из 
самых цитируемых профильных статей в Nature.
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ПРОЦЕСС Экс-губернатора 
Кировской области 
допросили в суде

Белых лишился 
двух адвокатов

Владимир Федосенко

ВЧЕРА в Пресненском районном 
суде Москвы состоялся допрос 
экс-губернатора Кировской об-
ласти Никиты Белых, обвиняемо-
го в коррупции. Еще перед тем, 
как судья приступила к допросу, 
оказалось, что фигурант лишился 
сразу двух адвокатов.

Председательствующая судья 
Татьяна Васюченко сообщила 
присутствующим, что «в связи с 
тем, что Никита Юрьевич не смог 
оплатить услуги адвокатов Дмит-
рия Кудряшова и Ирины Ярош, 
договор с ними был расторгнут». 
И попросила защитников поки-
нуть зал заседания. Таким обра-
зом, интересы Белых в суде пред-
ставлял только адвокат Андрей 
Грохотов.

«Отвергнутые» адвокаты зая-
вили, что они сами отказались за-
щищать Белых в суде из-за нео-
платы их услуг. Сам Белых ситуа-
цию никак не комментировал.

Суть обвинений, предъявлен-
ных экс-губернатору, остается 
прежней — совершение двух пре-
ступлений, предусмотренных ча-
стью 6 статьи 290 УК РФ — полу-
чение взятки в особо крупном 
размере. 

За такое преступление подсу-
димому грозит до 12 лет заключе-
ния и огромный штраф.

На допросе Белых заявил, что 
не только взяток не брал, но и пе-
речислял деньги на благотвори-
тельность. Но доказать факты 
благотворительности не смог, по-
тому что «они не отражены в до-
кументах». И якобы даже не 
ездил на дорогом служебном 
«Лексусе», используя в основном 
личные автомобиле. А еще он зая-
вил, что не финансировал из бюд-
жета спортивные команды, эко-

номя государственные средства. 
Следствие считает, что он полу-
чил лично и через посредников 
взяток на общую сумму 600 ты-
сяч евро за включение ОАО «Но-
вовятский лыжный комбинат» и 
ООО «Лесохозяйственная управ-
ляющая компания «Кировлес» в 
перечень приоритетных инвести-
ционных проектов и за последую-
щее способствование принятию 

выгодных для них решений при 
исполнении программ в области 
освоения лесов. 

По версии следствия, Белых 
получил в мае 2012 года 200 ты-
сяч евро. В 2013 году собственни-
ком этих компаний стал Юрий 
Судгаймер. Следствие считает, 
что Белых обещал Судгаймеру 
содействие в том, что правитель-
ство региона закроет глаза на эти 
факты, а фирмы смогут продол-
жить хозяйственную деятель-
ность. За это, по данным следст-
вия, в течение двух лет он полу-
чил от предпринимателя через 
посредника взятку на общую 
сумму 400 тысяч евро. 

Задержан Никита Белых был с 
поличным в одном из ресторанов 
на Новом Арбате в Москве при 
получении очередной части взят-
ки в 200 тысяч евро.

Белых категоричес-
ки отрицает все 
предъявленные ему 
эпизоды взяточниче-
ства на общую сумму 
600 тысяч евро

Читайте также: лайфхак 
от МЧС. Как пережить 
наводнение
rg.ru/art/1439014
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 МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

«Подобные действия, способные посеять панику среди населения, дезоргани-
зуют деятельность органов власти. Кроме того, отвлекаются значительные 
силы правопорядка на проверку ложных сообщений, причиняется материаль-
ный ущерб в различных сферах экономической деятельности, — отмечает совет-
ник председателя правления Ассоциации ветеранов боевых действий органов 
внутренних дел и Внутренних войск России Иван Соловьев. — Правоохрани-
тельные органы и спецслужбы, как правило, работают в соответствии со скла-
дывающейся обстановкой. Сейчас главное выявить источники и бенефициаров 
происходящего, пресечь противоправные действия, успокоить людей».
«Силовикам необходимо реагировать конкретно по ситуации: важно не только 
предпринять меры, направленные на обеспечение безопасности населения, но 
и не допустить панику среди мирных граждан, — считает эксперт комитета Госду-
мы по безопасности и противодействию коррупции Сергей Варламов. — Должен 
соблюдаться некий баланс, не препятствующий оперативной деятельности пра-
воохранительных органов и мирной жизнедеятельности россиян». 
«В нынешних ситуациях эвакуация из «заминированных» мест была единст-
венно верным решением. Жертв удалось избежать, а это главное», — заключил 
эксперт.

ПРАВО

Наказание за телефонный терроризм предусмотрено в статье 207 УК «Заведо-
мо ложное сообщение об акте терроризма». Максимальное наказание — до 5 
лет, в том случае, если сообщение повлекло тяжкие последствия. За просто 
ложное сообщение о возможном теракте грозит срок до 3 лет. Время от време-
ни появляются предложения усилить наказание за телефонный терроризм, но 
пока побеждает точка зрения, что действующих санкций достаточно.
Каждый год по данной статье осуждаются несколько сотен человек. При совре-
менной технике вычислить обычного телефонного террориста достаточно 
просто. Но если злоумышленник использует специальную аппаратуру, здесь 
все становится сложнее. Тем более если сообщение будет передаваться с по-
мощью робота.
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СОБЫТИЕ Открылся
Фестиваль российской
культуры в Китае

Уроки русского

Татьяна Эсаулова, Москва — Гуанчжоу

В ОДНОМ из самых ультрасовременных залов Гуанчжоу, 
третьего по величине города после Шанхая и Пекина, со-
стоялся масштабный гала-концерт, посвященный Фести-
валю российской культуры в Китае-2017.

Российская и китайская стороны серьезно подготови-
лись к мероприятию, в котором приняли участие Госу-
дарственный академический Большой симфонический 
оркестр имени П.И. Чайковского под руководством маэ-
стро Владимира Федосеева; солисты Мариинского и 
Большого — Аскар Абдразаков и Агунда Кулаева, лауреа-
ты международных конкурсов — пианист Вадим Руденко 
и виолончелист Александр Рамм, а также китайские ар-
тисты: известный баритон, обладатель золотой медали X 
Конкурса Чайковского Юань Ченье и популярная испол-
нительница-инструменталистка Жао Конг.

Перед началом концерта состоялась пресс-конферен-
ция с участием ведущих китайских СМИ — Центрального 
телевидения Китая, Народной ежедневной газеты «Жэнь-
минь жибао» и других.  Ведущий пресс-конференции с ки-
тайской стороны выразил слова благодарности маэстро 
Федосееву и задал ему вопрос о содержании программы 
концерта, большая часть произведений которого пред-
ставляла сочинения 
П.И. Чайковского. 
Владимир Иванович 
подробно рассказал 
о значении русского 
композитора для ми-
ровой культуры и 
подчеркнул, что це-
лый оркестр (а это 
100 человек), прие-
хавший в Китай, дей-
ствительно, серьез-
ное доказательство 
дружбы: «Искусство — единственная сила, которая может 
исправить этот «малоисправимый» мир... Я и мои коллеги 
много раз убеждались в этом, когда ездили на гастроли в 
разные страны. Не чувствуем мы эти санкции! Просто ис-
кренне можем обнять друг друга и поэтому понимаем 
свою большую ответственность. Скажу так, что именно 
сейчас особенно важна народная культура. В ней сокрыт 
весь мир, вся история и вся память человечества. Очень 
важно эту культуру беречь. В наш гала-концерт включены 
известные китайские музыканты, исполняющие народ-
ную и профессиональную музыку. Солистка Жао Конг для 
меня — настоящая загадка! Такая молодая девушка, а 
сколько в ней чувства, гордости за свой народ! А Юань Че-
нье поет как соловей! Мы говорим на разных языках, но 
чувства проявляем одинаковые — глубокие и искренние. Я 
в этом убедился, проводя сегодняшний концерт...»

Оперный театр Гуанчжоу, где выступали музыканты,  
гармонично вписывается в современный урбанистиче-
ский пейзаж. Внутреннее пространство оборудовано по 
последнему слову техники: уникальная акустическая си-
стема, многофункциональное закулисье, а ярусный пото-
лок в главном зале имитирует звездный небосвод.  Кон-
церт при полном аншлаге посетили вице-премьер Госсо-
вета КНР Лю Яньдун и заместитель председателя прави-
тельства Российской Федерации Ольга Голодец, которая 
отметила: «Отношения России и Китая сейчас находятся 
на очень высоком уровне. Он задан руководителями на-
ших государств — господином Си Цзиньпином и господи-
ном Путиным. Чтобы реализовать это сотрудничество, 
нужно очень много работать на всех уровнях. Наша ко-
миссия по гуманитарному сотрудничеству работает над 
тем, чтобы развивать отношения в различных гуманитар-
ных сферах — образовании и спорте, науке и здравоохра-
нении. Но есть одна сфера, которая является совершенно 
особой, — это сфера культуры. Язык культуры — самый точ-
ный и самый эмоциональный. Он помогает понять душу 
народа, позволяет «прочувствовать» своего друга из дру-
гой страны. Мне хочется, чтобы этот фестиваль помог ки-
тайскому народу по-новому открыть для себя Россию, 
русских композиторов и российских исполнителей…»

ИННОВАЦИИ В Башкирии разработали самолет
для оленеводов

В тундре ждут «Птенца»
Гульназира Ишбердина,
«Российская газета», Уфа

Сверхлегкий самолет создан 
специально для полетов в 
условиях Крайнего Севера. 

Летательный аппарат «Птенец-2» 
закупила Ассоциация коренных 
малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока РФ.

Самолет, рассчитанный на пе-
ревозку 250 килограммов полез-
ного груза, привлек покупателя 
прежде всего тем, что может со-
вершать посадку практически в 
любом районе тундры. Для него не 
нужны специально оборудован-
ные аэродромы и площадки. Кро-
ме того, летательный аппарат лег-

ко разбирается на четыре части, 
хранится в гараже и вывозится к 
месту старта любым транспор-
том, в том числе на прицепе к лег-
ковому автомобилю. Плюс шасси 
самолета «Птенец-2» может ком-
плектоваться поплавками или лы-
жами, что также позволяет ис-
пользовать его летом на водной 
поверхности, а зимой — в тундре.

Разработан самолет опытно-
конструкторским бюро «Ротор» 
в городе Кумертау. Его главный 
конструктор Виктор Хрибков го-
ворит, что над обновленной вер-
сией «Птенец-2» в ОКБ труди-
лись в течение года:

— Первый самолет «Птенец» 
мы разработали еще 20 лет на-

зад, с тех пор выпустили 60 та-
ких самолетов. В прошлом году 
решили модель обновить, так и 
появился «Птенец-2». Он всепо-
годный, наличие обогрева и вен-
тиляции кабины позволяет вы-
полнять полеты в диапазоне тем-
ператур от -40 до +40 градусов. 
Легко управляется в «болтанку». 
Имеет максимальный объем ка-
бины, что хватает для размеще-
ния багажа или даже лежачего 
пассажира. Два человека смогут 
собрать и разобрать его для пе-
ревозки за 30 минут.

Средняя скорость «Птен-
ца-2» составляет около 120 ки-
лометров в час, дальность поле-
та — тысяча километров. Может 
лететь низко над землей со ско-
ростью 60 километров в час — 
это удобно, например, при пои-
ске потерявшегося человека. 
Главное преимущество этого 
транспорта — экономичность: на 
час лету нужно лишь 14 литров 
95-го бензина, это около 700 ру-
блей. На экстренный случай 
предусмотрен парашют — он 
вмонтирован в крылья планера, 
а рычаг для его выпуска нахо-
дится в кабине, под рукой пило-
та. Кроме того, у этого самолета 
невысокая цена — около трех 
миллионов рублей. 

Если машина успешно прой-
дет испытания на Ямале, то  ею 
оснастят десятки оленеводче-
ских бригад.

СУД

Улюкаев
на пальцах
показал
Сечину
сумму взятки
ВЫМОГАЛ 
С ПОМОЩЬЮ 
ЖЕСТА

Иван Петров

ЗАМОСКВОРЕЦКИЙ район-
ный суд столицы вчера продол-
жил заслушивать показания сви-
детелей со стороны обвинения 
по громкому уголовному делу о 
получении взятки бывшим ми-
нистром экономического разви-
тия Алексеем Улюкаевым.

В частности, суд допросил ох-
ранника главы «Роснефти» Иго-
ря Сечина — Вадима Деревягина. 
Напомним, именно Сечин, по 
версии следствия, передал Улю-
каеву два миллиона долларов, 
которые чиновник ранее потре-
бовал у топ-менеджера на сам-
мите стран БРИКС в Индии. В 
противном случае министр, счи-
тают следователи, грозился не 
выдать положительное заключе-
ние на сделку по приобретению 
«Роснефтью» госпакета акций 
другой нефтяной компании 
«Башнефть». 

На судебном заседании в сре-
ду, кстати, впервые стало извест-
но, как именно Улюкаев обозна-
чил сумму взятки. Ранее глава 
«Роснефти», комментируя су-
дебный процесс, сказал, что 
Улюкаев, «находясь в должности 
министра, сам определил размер 
незаконного вознаграждения, 
сам приехал за ним, сам его ру-
ками забрал, погрузил в автомо-
биль и уехал». 

При этом в озвученной про-
курором на судебном заседании 
расшифровке аудиозаписи пере-
говоров между Сечиным и Улю-
каевым о деньгах вообще не упо-
минается. Сечин лишь говорит, 
что Улюкаеву надо передать 
«корзинку с колбасой». 

«Улюкаев вымогал взятку у 
Сечина, показав ему сумму в 
виде жеста из двух пальцев», — 
цитирует «Интерфакс» оглашен-
ные прокурором материалы уго-
ловного дела. 

По версии следствия, бывший 
министр показал знак «викто-
рия» Игорю Сечину в ходе игры 
в бильярд на саммите БРИКС на 
Гоа осенью 2016 года. Этот жест 
— поднятые вверх указательный 
и средний пальцы — означает, по 
мнению гособвинения, сумму 
вымогаемой взятки. 

Адвокат Улюкаева — Даред-
жан Квеидзе подтвердила эту ин-
формацию. «В своих показаниях 
Сечин действительно заявляет, 
что Улюкаев показал ему во вре-
мя игры в бильярд два пальца, 
имея таким образом в виду сум-
му в 2 миллиона. Но кроме него 
этого никто не видел и не слы-
шал», — сказала «Интерфаксу» 
адвокат экс-министра. 

Сотрудник службы безопа-
сности «Роснефти» Вадим Дере-
вягин, в среду давая показания, 
рассказал, что участвовал в 
обеспечении безопасности Се-
чина на саммите и видел, как гла-
ва «Роснефти», министр эконо-
мики и глава ВТБ Андрей Костин 
играли в бильярд и общались 
между собой. Отвечая на уточня-
ющий вопрос прокурора, Дере-
вягин сказал, что никаких же-
стов со стороны Улюкаева не за-
метил. 

Свидетель также уточнил, 
что Улюкаев с Сечиным беседо-
вали возле бильярдного стола 
около 5 минут. А о чем именно 
они говорили, охранник не слы-
шал. 

На судебном заседании также 
была допрошена бывший секре-
тарь Алексея Улюкаева Ирина 
Дютина. Она рассказала, что 14 
ноября 2016 года соединила сво-
его шефа по телефону с главой 
«Роснефти» Игорем Сечиным. 
Она отметила, что Сечин сам по-
звонил в приемную. 

Согласно материалам дела, 
телефонный разговор Сечина и 
Улюкаева состоялся перед прие-
здом министра в офис «Росне-
фти», после которого он был за-
держан с портфелем с двумя 
миллионами долларов. 

Замоскворецкий суд Москвы 
объявил перерыв до 18 сентября.

Акцент Как маленькая девочка заставила людей задуматься
о смысле жизни

Появись на свет

Наталья Лебедева

Двухлетняя Василина 
прославилась на всю 
страну, после того, как 
видеоролик, на кото-
ром она с аппетитом 

поедает яблоко, придерживая его 
ногами, потому что рук у нее нет с 
рождения, прокомментировал 
депутат Госдумы Игорь Лебедев: 
«Зачем таким детям разрешают 
появляться на свет, ведь это муче-
ние, а не жизнь?! Современная 
медицина определяет патологию 
заранее». Соцсети накрыла волна 
негодования и возмущения. В 
адрес депутата звучали оскорбле-
ния и предложения познакомить-
ся с самой девочкой. Кто-то его 
поддержал, предположив, что 
люди с ограниченными возмож-
ностями существуют исключи-
тельно для «аутотренинга гуман-
ности нормальных». Имеет ли 
право человек с «отклонениями» 
право на жизнь? Кто должен ре-
шать, рождаться ему или нет? А 
если сегодня здоровый человек 
завтра станет инвалидом, что де-
лать с ним? Вопросов много, но 
главный — готово ли общество к 
открытой дискуссии на эту тему?

Сам Игорь Лебедев уверен, 
что своими словами никого не 
оскорбил и извиняться ему не за 
что: «Я никого не оскорблял, тем 
более эту девочку. Замечатель-
ный ребенок, прекрасная семья, 
дай Бог им всем здоровья. Я вы-
сказал свое мнение, но я никого 
не оскорблял. Извиняться не 
буду», — сказал он журналистам.

— Считаю это возмутитель-
ным! Когда мы боремся за полно-
ценную жизнь каждого ребенка с 
ОВЗ, депутат Госдумы позволяет 

себе подобные высказывания, — 
прокомментировала ситуацию 
детский омбудсмен в Московской 
области Ксения Мишонова. — 
Пропаганда убийства неполно-
ценных людей была реализована 
в нацистской Германии в про-
грамме умерщвления «Т-4». Вна-
чале уничтожались только дети 
до 3-х лет, больные, умственно от-
сталые и с патологиями. Затем 
все возрастные группы и те, кто 
болеет больше 5 лет.

Мишонова намерена обра-
титься в Комиссию Госдумы по 
этике. Руководитель этой комис-
сии Отари Аршба отказался ком-
ментировать высказывание кол-
леги, но пообещал рассмотреть 
жалобы, если они поступят.

Маленькую Василину Эльми-
ра и Крис Кнутсен впервые увиде-
ли на фотографии в Facebook. К 
тому моменту у них уже было 
двое родных детей и приемный 
сын-инвалид. Не многие рискуют 
взять на себя ответственность за 
ребенка-инвалида не было, пото-
му что это значит обречь себя на 
постоянные недоуменные и со-
чувствующие взгляды, на борьбу 
с системой за необходимые ле-
карства, место в саду или школе. 

Кнутсены не испугались. По 
словам Эльмиры, Василина рас-
тет обычным веселым и жизнера-

достным ребенком. Она все хочет 
делать сама и многому уже научи-
лась: есть, надевать носочки, 
даже водить игрушечный автомо-
биль. А еще Эльмира рассказыва-
ет о своих безрезультатных по-
пытках сделать у своего подъезда 
пандус для инвалидных колясок. 
Ради пандуса соседи не готовы от-
казаться от одного парковочного 
места. «Для них важнее стоянка 
автомашин, чем удобство семьи с 
двумя инвалидами-опорниками. 
Меня это напрягает, а не слова ка-
кого-то депутата. От этого мне 
грустно, и я просто не знаю, как 
такие вещи объяснять детям», — 
сказала Кнутсен журналистам.

— А у нас в хосписе в этом году 
одна девочка впервые пошла в 
школу в 18 лет. У Ани синдром 
Ретта, неизлечимое генетическое 
заболевание, — рассказывает за-
меститель директора Московско-
го детского хосписа «Дом с мая-
ком» Лида Мониава. — 11 лет на-
зад, когда Аня должна была пойти 
в 1-й класс, в школу ее не взяли 
из-за диагноза. Маме наговорили 
гадостей: «что вы, мамочка, сиди-
те с вашей девочкой дома, какая 
учеба, она же у вас ничего не по-
нимает, а скоро будет совсем ово-
щем», «вы в своем уме, вы хотите, 
чтобы мы учили вашего ребенка, 
что там учить». 

В детском хосписе создали 
отдел, который помогает се-
мьям с неизлечимо больными 
детьми восстанавливать свои 
права и бороться со всевозмож-
ной несправедливостью. Напри-
мер, потребовать от чиновников 
соблюдения права каждого че-
ловека на получение общего об-
разования.

— Очень хочу, чтобы если у 
мамы в животе ребенок с неизле-
чимым диагнозом, родителей 
спрашивали, хотят ли они, чтобы 
их ребенка реанимировали и под-
ключали к ИВЛ? Хотят ли они, 
чтобы их ребенок провел свою 
короткую жизнь в больнице или 
дома? И чтобы давали телефон хо-

списа тем, кто хочет домой, — 
предлагает Мониава.

Интересно, чтобы ответили 
депутату всемирно-известный 
мотивационный спикер Ник Вуй-
чич, человек без рук и ног, кото-
рый собирает стадионы по всему 
миру или, например, Джессика 
Кокс, которая стала первым в 
мире пилотом без рук, или гим-
настка без ног Джен Брикер. А мо-
жет, стоит задуматься, почему в 
этом списке нет людей с русски-
ми именами. Попробуйте сходу 
назвать имя хотя бы одного из на-
ших «золотых» паралимпийцев?

Никакие патологии не помешают 
человеку жить полной и активной 
жизнью. 

Акцент

 Соседям важнее дополнитель-
ное место на автостоянке, чем 
пандус для ребенка-инвалида

Охранник Сечина 
видел, как тот гово-
рил с Улюкаевым 
у бильярдного 
стола, но о чем имен-
но, ему неизвестно

Искусство — единст-
венная сила, кото-
рая может испра-
вить этот «малоис-
правимый» мир

Владимир Федосеев и Ольга Голодец открыли Фестиваль 
российской культуры в Китае.

Шасси «Птенца-2» может комплектоваться поплавками или лыжами.

Дело Алексея Улюкаева: 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5784
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МВД Колокольцев призвал
бороться с криминалом
электронных платежей

Уголовные 
расчеты

Иван Петров

МИНИСТР внутренних дел России Владимир Колоколь-
цев призвал совершенствовать международное полицей-
ское сотрудничество для борьбы с использованием 
криптовалют и электронных платежных систем в крими-
нальных целях. Об этом вчера сообщила официальный 
представитель МВД России Ирина Волк.

С таким предложением, по ее словам, российский ми-
нистр выступил в ходе 37-й конференции Ассоциации 
национальных полиций АСЕАНАПОЛ в Сингапуре. 
«Криптовалюты и современные электронные платеж-
ные системы применяются для сокрытия и легализации 
преступных доходов, а также финансирования террори-
стической деятельности», — сказал он, призвав коллег к 
скоординированным оперативным мероприятиям.
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КОММЕНТАРИЙ

Евгений Водолазкин
писатель:

—Отношение к людям с ограниченными возможностями, у нас, откровенно го-
воря, плохое. Государство платит весьма небольшие пенсии, на которые инва-
лиду прожить невозможно. Знаю об этом, потому что непосредственно знаком 
с такими людьми. А в обществе к ним во многом относятся как к изгоям. Их часто 
не пускают в самолеты, выгоняют из кафе… Замечали, что в западных странах на 
улицах много инвалидов, они активно участвуют в общественной жизни, а наши 
заперты в домах. Им часто даже не могут сделать специального приспособле-
ния, чтобы они смогли спуститься по лестнице. Когда я жил в коллегиуме бого-
словского факультета Мюнхенского университета, наблюдал, как студенты и 
профессора окружают вниманием и теплом инвалидов, которые жили на той же 
территории. Это был удивительный симбиоз. У меня даже есть рассказ об одном 
таком инвалиде, совершенно замечательном человеке по имени Ханс Петер.
А вопрос, появляться ли ребенку с патологией на свет, должна решать исключи-
тельно семья, а не какие-то депутаты. Если человек чувствует, что он способен 
на подвижничество, он оставляет ребенка. Многие известные люди сегодня по-
казывают примеры такого подвижничества. Если не чувствует, то это его и толь-
ко его ответственность перед Богом, перед совестью. Очень страшно, когда че-
ловек умирает и у него нет надежды. Как поступить, каждый решает по-своему в 
соответствии со своими убеждениями. Но я убежден, что не должно быть пропа-
ганды эвтаназии и убийства еще нерожденных детей. Человек свободен, он сво-
боден делать добрые дела и свободен грешить. Выбор этот очень трудный. И дай 
Бог, тому, кто выбирает, сделать правильный выбор.

КСТАТИ 
С 28 сентября по 2 октября в Шанхае пройдет Китайско-
Российский международный хоровой форум. А завершит 
Фестиваль Культурно-исследовательская экспедиция 
«Один пояс — один путь. Дружба. Доверие. Согласие» — 
«БРИКС. МИР ТРАДИЦИЙ». Маршрут экспедиции: Мо-
сква — Пекин — Сиань — Урумчи — Москва.
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РЕШЕНИЕ Суд продлил арест 
участникам драки на кладбище

Битва за могилы 

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД продлил срок содер-
жания под стражей до 14 декабря 
семерым фигурантам уголовного 
дела о беспорядках на Хованском 
кладбище столицы.

Среди тех, кому продлили срок 
содержания в СИЗО,  руководи-
тель территориального отделения 
№ 3 ГБУ «Ритуал» Юрий Чабуев. 
Он обвиняется в убийстве, неза-
конном обороте оружия и хули-
ганстве по делу о массовой драке 
на кладбище. 

По данным  следствия, именно 
Чабуев, а также предполагаемый 
организатор массовых беспоряд-
ков Александр Бочарников, натра-
вили друг на друга представите-
лей разных национальностей. 

Следствие считает, что целью 
побоища стало  силовое вытесне-
ние трудовых мигрантов, граждан 
Таджикистана с территории Хо-
ванского кладбища. И жители Се-
верного Кавказа, и представители 
республик Средней Азии были на-
няты для обустройства могил. Но 
не смогли поделить между собой 
кладбищенские участки. А руко-
водство ритуальной службы, по 
данным следствия, вместо того, 
чтобы решить проблему миром, 
организовало беспорядки. 

Кроме гастарбайтеров и пред-
ставителей руководства кладби-
ща в драке оказался замешан, по 
данным следствия, бывший со-
трудник ОМВД по району Хамов-

ники Никита Мошенко. Он также 
арестован и находится в СИЗО.

Все арестованные, в зависимо-
сти от роли каждого, обвиняются в 
совершении преступлений, пред-
усмотренных частями 1 и 2 статьи 
212 УК РФ — в организации массо-
вых беспорядков, по части 2 ста-
тьи 212 УК РФ — в участии в массо-
вых беспорядках, по части 4 ста-
тьи 111 УК РФ — в причинении 
тяжкого вреда здоровью, повлек-
шем по неосторожности смерть 
двух человек, и по части 3 статьи 
286 УК РФ — в превышении дол-
жностных полномочий с причине-
нием тяжких последствий.

Расследование показало, что 
участники драки не только нане-
сли травмы друг другу, но и повре-
дили несколько припаркованных 
автомобилей.

В рамках расследования уго-
ловного дела один из фигурантов 
признал вину в полном объеме и 
дал показания против других 
участников преступлений.

В настоящее время расследова-
ние уголовного дела в отношении 
16 фигурантов завершено. Между 
тем в Щербинском райсуде Мо-
сквы начался первый процесс по 
делу о беспорядках на Хованском 
погосте. На скамье подсудимых 
пятеро уроженцев Таджикистана. 
Их судят только за хулиганство.

Напомним, в массовой драке 
на крупнейшем кладбище столи-
цы участвовало около 200 чело-
век, трех человек убили.
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СКАНДАЛ Для Болгарии Россия 
внезапно стала «угрозой»

Братушки 
испугались

Владислав Воробьев

НЕ СЕКРЕТ, что последние по-
чти тридцать лет США макси-
мально плотно и активно «кури-
ровали» одно из ключевых бал-
канских государств — Болгарию. В 
этой стране к русским столетия-
ми относились подчеркнуто те-
пло. Но «натовские стандарты» 
успешно справились и с этой про-
блемой для Запада. Теперь в бол-
гарском правительстве Россию 
официально величают внешнепо-
литической угрозой.

Мой четырнадцатилетний сын 
недавно гостил в Софии. Там у 
него состоялся во многом симво-
личный разговор со сверстником. 
«Вы правда собираетесь нас бом-
бить?» — спросил болгарин. 
«Папа, я был в шоке, — рассказал 
мне эту историю сын по возвра-
щении из Болгарии. — Они на са-
мом деле считают, что мы с ними 
готовы воевать! Я ему ответил, 
что Россия ни на кого нападать не 
собирается».

А действительно, что может 
болгарский школьник спросить у 
российского, когда ему ежеднев-
но местные газеты, радио и теле-
видение рассказывают о том, что 
Москва «напала на Киев», что 
Россия «угрожает европейской 
безопасности», что русские «вот-
вот пойдут войной на Европу»? И 
ничего другого от болгарских по-
литиков и СМИ ждать не прихо-
дится. В том числе потому, что 
американское присутствие в Бол-
гарии растет словно на дрожжах.

Так что выводы, к которым 
пришло болгарское правительст-
во, вполне ожидаемы. В докладе о 
состоянии национальной безопа-
сности в 2016 году, как сообщает 
ТАСС, говорится о том, что Рос-
сия превратилась в одну из внеш-
неполитических угроз для Болга-

рии. Теперь этот документ посту-
пил на утверждение в болгарский 
парламент. А местные СМИ тут 
же торжественно объявили: 
«Впервые правительственный до-
кумент содержит столь острую 
критику в адрес Москвы».

«Действия России являются 
источником региональной неста-
бильности и угрожают нашей ос-
новной цели — единой, свободной 
и мирной Европе. Нарастают уг-
розы безопасности не только в 
Балтийском и Черном морях, но и 
в восточной части Средиземного 
моря, где Россия усиливает свои 
военные способности и увеличи-
вает военную активность», — под-
черкивается в докладе, который, 
к слову, подписан премьером Бол-
гарии Бойко Борисовым.

А вот что по поводу российско-
болгарских отношений думает 
президент Болгарии Румен Радев: 
«Мы должны прекратить гово-
рить о России, а начать говорить с 
ней. Мы должны наладить диалог 
Россия — ЕС, чтобы у нас были 
прагматические решения». Впро-
чем, Болгария — парламентская 
республика. А значит, в ней «му-
зыку» заказывает в первую оче-
редь премьер, а не президент.  

И все же далеко не все в Болга-
рии, как бы не старались в Ва-
шингтоне, готовы видеть в России 
угрозу. К примеру, болгарский 
политолог Владимир Трифонов в 
беседе с российскими журнали-
стами заметил: «Цель США в том, 
чтобы все балканские страны 
стали членами НАТО. Ради этой 
цели они должны сглаживать 
свои разногласия. Потом США бу-
дут пытаться использовать воен-
ный и пропагандистский потен-
циал Балкан в борьбе против Рос-
сии». Уже используют всех, кого 
могут. В том числе, к сожалению, 
и болгарское правительство.

ФАРС Возвращение 
Сакаашвили на Украину 
санкционировали США 

Неприкасаемый

Евгений Шестаков

ПЕРВАЯ часть спектакля «Михаил Саакашвили и все, 
все, все» подошла к концу — возвращение экс-губернато-
ра Одесской области в украинскую политику состоялось. 
Но если на первых порах кукловоды этой «спецопера-
ции» прятались в тень, дав возможность задействован-
ным в «трагикомедии» актерам проявлять инициативу и 
импровизировать, то уже в среду стало понятным: глав-
ный режиссер вновь берет власть в свои руки. Заявление 
специального представителя Госдепартамента США по 
вопросам Украины Курта Волкера в одно мгновенье 
превратило разгоравшийся политический конфликт в 
фарс, а гневливые угрозы, звучавшие из Киева в адрес 
бывшего грузинского президента, — в недовольное вор-
чание высказывавших частное мнение чиновников.

Стоит обратить внимание на формулировки, которые 
использовал Волкер, чтобы доступно объяснить президен-
ту Украины, как видят нынешнюю ситуацию в Вашингто-
не. Итак, американский дипломат (даже не госсекретарь) 
рекомендовал президенту суверенного, согласно Консти-
туции, государства «дать экс-губернатору Одесской обла-
сти возможность отстоять свое гражданство в суде». А са-
мому Порошенко, объяснил Волкер, «следует менее дра-
матично подходить к Саакашвили и заняться вопросами 
улучшения управления страной и борьбой с коррупцией».

Этой пары фраз, 
поставивших укра-
инского лидера на 
отведенное ему ме-
сто, оказалось доста-
точно для того, что-
бы соратники прези-
дента мгновенно 
сменили тон в отно-
шении Саакашвили. 
Министерство вну-
тренних дел, угро-
жавшее отправить 
экс-губернатора Одесской области в тюрьму на срок от 
трех до семи лет за незаконное пересечение границы, 
вдруг обнаружило, что хотя Саакашвили находится на 
территории Украины незаконно, но достаточных основа-
ний для его задержания нет. Комментарий директора де-
партамента коммуникации украинского МВД Артема 
Шевченко выглядит образцом чиновничьей казуистики: 
«Если будут найдены сведения относительно других лиц, 
которые позволят законно осуществить процессуальное 
действие — задержание, они будут выполнены». Можно 
только предположить, что под «другими лицами» подра-
зумевался неуловимый Саакашвили.

А давний знакомец экс-губернатора Одесской обла-
сти, швырнувший в прошлом в Саакашвили стакан с во-
дой, министр внутренних дел Украины Арсен Аваков про-
никся к прорвавшемуся на Украину через полицейские 
кордоны оппозиционному политику такой теплотой, что 
поведал изумленным журналистам, как защищал Саа-
кашвили, когда тот переходил госграницу, от кровопро-
лития. С его слов выходило, что именно он «запретил по-
лиции и пограничникам применять оружие и силовое 
воздействие на участников массовых акций у границы», 
а он сам с подчиненными «разделял потоки и продумывал 
логистику», чтобы не допустить на границе столкнове-
ний. Порошенко после полученных из Вашингтона реко-
мендаций забыл о прежних угрозах в адрес Саакашвили, 
пообещав «выполнить любое решение суда», куда экс-гу-
бернатор обратится по поводу своего гражданства. Впро-

чем, временно прикрытый после первого акта театраль-
ный занавес не означает, что пьеса окончательно сыгра-
на. Не вызывает сомнений, что украинских избирателей 
ждет вторая, не менее увлекательная часть политическо-
го спектакля, который завершится либо новым майда-
ном, либо экстрадицией неутомимого Саакашвили.

Бывший грузинский президент, покинувший во втор-
ник вечером львовский отель «Леополис», ранее озвучил 
свои планы: «За две-три недели объеду регионы, буду 
слушать людей. Потом мы с этими претензиями приедем 
в Киев и выскажем их власти». Обозначил Саакашвили и 
цель предстоящего вече: «В стране политический кри-
зис. Это показала ситуация вокруг меня. А кризис реша-
ется выборами». Но этот сценарий выглядит для Поро-
шенко губительным — если судить по рейтингам, то уже в 
первом туре его ждет неизбежное поражение. А главным 
бенефициаром предстоящей кампании окажется Юлия 
Тимошенко, имеющая сегодня наиболее высокие рей-
тинги на Украине. Предложенный экс-губернатором 
Одесской области сценарий смены власти премьер Вла-
димир Гройсман уже назвал «атакой против украинской 
государственности», обвинив в этом «политиков-попу-
листов. Новый майдан неизбежно сметет и самого Поро-
шенко, и примкнувшие к нему олигархические кланы: 
ведь защищать нынешний режим от гнева стремительно 
нищающего населения будет просто некому.

Из Львова Саакашвили направился в Черновцы, где 
собирался вчера вечером выступить на центральной 
площади. При этом грузино-украинский политик по-
прежнему перемещается по стране без паспорта, укра-
денного, по его словам, у него на границе. При этом экс-
губернатор Одесской области сообщил, что из очень ин-
формированных источников ему стало известно, что по-
хищенный при загадочных обстоятельствах паспорт на-
ходится в кабинете президента Украины Петра Поро-
шенко. «Ему принесли паспорт утром, когда он пришел 
на работу после нашего возвращения на Украину», — ут-
верждал Саакашвили, говоря о себе в третьем лице. И 
признался в интервью Newone, что хочет заехать в свой 
дом в Киеве «поменять одежду». А заодно, видимо, по-
просить президента Украины вернуть ему украденное.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Глава Еврокомиссии мечтает о ЕС 
с единым правительством, президентом и валютой

Европу толкают к евро

Ариадна Рокоссовская

Председатель Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер 
предложил ввести единую 

европейскую валюту на всей тер-
ритории Евросоюза. Для этого он 
обещает выделить в бюджете ЕС 
отдельную статью расходов. Эти 
средства, согласно его концеп-
ции, должны укрепить экономи-
ку нестабильных государств ЕС и 
облегчить им переход на единую 
европейскую валюту. 

Выступая в среду в Европар-
ламенте с ежегодным посланием 
о положении дел в ЕС, Юнкер не 
стал сосредотачиваться на пла-
чевном положении раздираемого 
политическими конфликтами, 
миграционными и финансовыми 
кризисами союза. Он сосредото-
чился на будущем, сперва похва-
лившись экономическим ро-
стом: «Мы медленно, но уверен-
но увеличиваем размах. Эконо-
мический рост в Европейском 

союзе в последние два года пре-
высил показатели роста эконо-
мики США. На сегодняшний день 
эти показатели — 2 процента в Ев-
росоюзе в целом и 2,2 — конкрет-
но в Еврозоне».

Именно Еврозона — главная 
надежда Брюсселя. Однако семь 
стран — Болгария, Румыния, Вен-
грия, Хорватия, Польша, Чехия и 
Швеция — при вступлении в ЕС 
обязались перейти на евро, но до 
сих пор не решились отказаться 
от национальных валют, а Дания 
вообще не собирается этого де-
лать. Напомним, что в марте, ког-
да в Европе отмечали 60-летие со 
дня подписания Римского дого-
вора 1957 года, давшего начало 
Европейскому экономическому 
сообществу, прообразу совре-
менного Евросоюза, Юнкер опу-
бликовал так называемую «Бе-
лую книгу», в которой описал 
пять сценариев дальнейшего раз-
вития ЕС к 2025 году. Но единст-
венным реальным сценарием, 

спрятанным в этом списке, был, 
по общему мнению, номер три: 
«Те, кто хочет больше, делают 
больше». Речь идет о так называе-
мой «Европе двух скоростей» — а 
именно о Еврозоне и отставших 
от нее — тех, кто до сих пор не пе-
решел на общую европейскую 
валюту. Эти страны возражают 
против сценария «Европы двух 
скоростей», не без оснований 
опасаясь, что в конечном итоге 
это будет не одна, а две Европы. И 
именно к ним прежде всего было 
обращено нынешнее послание 
Юнкера.

В начале лета — после перегово-
ров канцлера ФРГ Ангелы Мер-
кель и президента Франции Эм-
манюэля Макрона в Париже — ста-
ло известно, что оба они ставят на 
еврозону. Меркель объявила, что 
реформирование европейского 
валютного союза неизбежно. Как 
именно — станет известно после 
парламентских выборов в Герма-
нии, но уже сейчас ясно, что лиде-

ры ФРГ и Франции открыты для 
обсуждения вопросов единого 
бюджета еврозоны, введения дол-
жности министра финансов евро-
зоны и создания европейского ва-
лютного фонда. Эксперты обрати-
ли внимание не только на то, что 
говорил Юнкер, но и на то, каким 
образом была сконструирована 
его речь. Например, они подсчи-
тали, что две наиболее проевро-
пейские на сегодняшний день 
страны — Болгарию и Румынию — 
он упомянул три и пять раз соот-
ветственно. Зато Польшу, когда-то 
возглавлявшую рейтинг евроэн-
тузиастов, а ныне ставшую для 
Брюсселя  l‘enfant terrible Евро-
пейского союза — ни разу. Хотя в 
части, посвященной тому, что со-
блюдение основ правового госу-
дарства — это не возможность, а 
обязанность члена ЕС, говорил 
конкретно о ней.

Кризис В России готовятся к долгому судебному разбирательству с США

Накажут за дым? 
Екатерина Забродина

Е
ще в марте, когда До-
нальд Трамп только 
третий месяц находил-
ся в президентском 
кресле, Москва переда-

ла Вашингтону «амбициозный 
план» по всеобъемлющей норма-
лизации двусторонних отноше-
ний. Лишь сейчас этот факт осто-
рожно подтвердили в госдепар-
таменте США. Доступ к докумен-
ту получил американский портал 
BuzzFeed, а источники в админи-
страции «не стали опровергать 
его подлинность». При этом они 
признали: почти все предложе-
ния российской стороны были 
отвергнуты. Между тем в Москве 
готовятся тому, что судебное раз-
бирательство с США по поводу 
дипсобственности, к которой 
россияне были лишены доступа, 
будет долгим. 

По данным BuzzFeed, РФ 
предлагала восстановить в пол-
ной мере контакты дипломатов, 
военных и спецслужб для коор-
динации действий в Сирии и со-
действия украинскому урегули-
рованию, а также в вопросах ки-
бербезопасности. Однако эта 
инициатива фактически не полу-
чила отклика у новой админи-
страции. Зато не прошло и двух 
недель после того, как госдеп 
распорядился закрыть служеб-
ную часть генконсульства РФ в 
Сан-Франциско, а также освобо-
дить здания российского торг-
предства в Вашингтоне и его 
нью-йорского отделения, как по-
следовало продолжение исто-
рии. Одно из муниципальных от-
делений Сан-Франциско напра-
вило российским дипломатам 
уведомление о «нарушении пра-
вил сжигания мусора». Речь идет 
о вынужденной и скоропали-
тельной консервации здания 
генконсульства, над которым в 
последний день лета шел черный 
дым из каминной трубы. Как пи-
сала «РГ», не было никакой га-
рантии, что американские спец-
службы не попытаются перехва-
тить неприкосновенные служеб-
ные документы, которые, оче-
видно, и пошли в топку. Теперь 
местное управление по контр-
олю за качеством воздуха грозит 
выписать российской стороне 
штраф после того, как завершит-
ся разбирательство. «Антирос-
сийский перформанс в США про-
должается, — написала офици-
альный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова на своей 
странице в Facebook. — Очеред-
ное представление разворачива-
ется под названием «Русские от-
равили Сан-Франциско». Зачем? 
В том числе чтобы оправдать 

варварские действия американ-
ских спецслужб». 

Собеседники «РГ» на Смолен-
ской площади подтвердили, что 
юристы уже работают над со-
ставлением иска в американский 
суд в связи с беспрецедентной си-
туацией вокруг наших объектов. 
Россиян лишили права распоря-
жаться ими, хотя формально они 
остаются в собственности прави-

тельства РФ. Как рассказал «РГ» 
высокопоставленный диплома-
тический источник, госдеп все-
рьез предлагал МИД России рас-
смотреть возможность «продажи 
этих зданий». Ничего продавать 
РФ не собирается, зато готовится 
к судебному разбирательству, 
которое, как признают в Москве, 
обещает быть долгим. 

В ходе недавнего визита в 

Иорданию министр иностран-
ных дел России Сергей Лавров 
рассказал о том, что «паритет» в 
функционировании наших и аме-
риканских загранучреждений, 
на котором изначально настаи-
вал Вашингтон, не соблюдается в 
полной мере: «Россия проявила 
добрую волю и попросила США 
привести их  дипломатическое 
присутствие на российской тер-
ритории в соответствие с количе-
ством наших сотрудников в за-
гранучреждениях в США. Но при 
этом мы включили в эту общую 
цифру всех, кто работает в пред-
ставительстве России при ООН, 
что является отдельной темой и 
не касается двусторонних отно-
шений. США как бы «прикарма-
нили» этот наш добрый жест».    

 РФ рассматривает и более ло-
кальные меры для того, чтобы при-
вести  в полное соответствие усло-

вия работы дипломатов двух госу-
дарств. К примеру, в США  не пред-
усмотрены служебные парковки  
вокруг территории наших дипмис-
сий. Как раз вчера стало известно о 
том, что были ликвидированы «не-
законные парковочные места» 
возле зданий американских ген-

консульств в Санкт-Петербурге и в 
Екатеринбурге, где их сотрудники 
до сих пор могли «эксклюзивно 
оставлять свои автомобили на обо-
чине проезжей части». 

Дым над генконсульством РФ 
в Сан-Франциско стал символом 
консервации отношений двух стран.

Жан-Клод Юнкер все еще питает 
иллюзии по поводу будущего 
единства в Евросоюзе.

Акцент

 В госдепе предлагали 
россиянам продать 
заблокированные 
дипломатические объекты

Обозначил 
Саакашвили и цель 
предстоящего 
вече — президентс-
кие выборы

Под Львовом обнаружили «армию Саакашвили» — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1449214
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МЕЖДУ ТЕМ
Российская делегация вынесет на рассмотрение Совбеза ООН резолю-
цию о создании на Донбассе вооруженной миссии, оснащенной стрелко-
вым оружием. Она призвана охранять наблюдателей ОБСЕ, работаю-
щих в зонах разведения сил и сторон. Проект документа оказался в рас-
поряжении ТАСС. В нем предлагается реализовать инициативу сроком 
на шесть месяцев после того, как от линии соприкосновения будут пол-
ностью отведены войска и военная техника. Миссия будет подотчетна 
непосредственно генсеку ООН Антониу Гутерришу. В РФ подчеркива-
ют, что формат должен быть согласован как с Киевом, так и с «пред-
ставителями отдельных районов Донецкой и Луганской областей» — 
при «полном уважении территориальной целостности Украины». 

Михаил Саакашвили, который по-прежнему перемещается 
по Украине без паспорта, пообещал «дойти до Киева».
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ГАСТРОЛИ  Ростовский театр
откроет свой новый сезон 
на сцене Малого театра

Часовщик 
и снеговик

Варвара Карпеева

ПОКА Малый театр будет на трехдневных гастролях в 
Казани, на его сцене донской трилогией откроет 154-й се-
зон Ростовский академический театр драмы им. М. Горь-
кого. В Москве 14 сентября ростовчане сыграют «Тихий 
Дон», 15 сентября — «Цыгана», 16 сентября — драматиче-
скую историю «Матерь человеческая» режиссера  — лау-
реата «Золотой Маски» Геннадия Шапошникова). А на 
свою домашнюю сцену пригласят первых зрителей 20 
сентября на спектакль «Сталин. Часовщик» Александра 
Пудина. 

Художественный руководитель Ростовского театра 
драмы им. М. Горького драматург Александр Пудин рас-
сказал, какие премьеры готовятся в новом сезоне:

— Уже сегодня началась работа над музыкальной сказ-
кой «Новогодние приключения Капитана Снеговика». 
Режиссер — заслуженный артист Казахской ССР Юрий 
Хвостиков, поставивший на сцене Ростовской драмы 
спектакли «Мороз Иванович», «Звездолет для Деда Мо-
роза» и библейскую историю «Иисус Христос. Вечный 
странник». Ученик Товстоногова Юрий Шилов возьмет-
ся за пьесу Тургенева «Нахлебник». В начале октября 
пьесу Гольдони «Трактирщица» будет ставить питерский 
режиссер, лауреат Госпремии России и премии «Золотая 
Маска» Игорь Коняев.

В декабре театр будет закрывать XV Международный 
театральный форум «Золотой Витязь» — спектаклем 
«Сталин. Часовщик», заявленным в номинации «Малая 
форма». В конкурсе участвует и майская премьера теа-
тра, завершившая «Донскую театральную трилогию» — 
«Матерь человеческая» по повести Виталия Закруткина.

ТЕАТР Валерий Гергиев
рассказал о новом сезоне
Мариинского театра

Гастролер 
номер один

Владимир Дудин

ВАЛЕРИЙ Гергиев дал в «Мариинском-2» пресс-конфе-
ренцию к открытию 235-го сезона. Новый фестиваль во 
Владикавказе, успех Второго международного фестива-
ля «Мариинский» во Владивостоке, американские га-
строли оркестра и открытие концертного зала в Зарядье 
стали ее главными темами.

Сезон открылся в двух залах: в Концертном зале ис-
полнением Первой и Третьей симфоний Антона Брукнера 
и симфонической картиной «Завод. Музыка машин» 
Александра Мосолова и на следующий день в Мариин-
ском-2 последней премьерой прошлого сезона — оперой 
«Адриана Лекуврер» Чилеа.   

Рассказал Гергиев и о развитии театра во Владивосто-
ке — Приморской сцены Мариинского театра, представ-
ляющей интересы государственной политики. Ведь 2-й 
фестиваль «Мариинский» во Владивостоке показал, на-
сколько успешной оказалась, по словам маэстро, «идея 
попробовать мощные ресурсы Мариинского театра там, 
где происходят громадные и непростые процессы. Мы 
размахнулись, попробовав приблизиться к формату 
«Звезд белых ночей»... Хотим сделать театр во Владивос-
токе одним из лучших в Азии...»

Рассказывал маэстро и о первом фестивале «Мари-
инский» в родном для него Владикавказе, где «все не-
просто, но приняты решения на правительственном 
уровне». По словам Валерия Гергиева, впервые за ог-
ромную историю Мариинский театр «будет работать на 
три региона».  Много внимания он уделил открытию но-
вого театрально-концертного комплекса в Зарядье: «У 
Зарядья будут признаки театрального организма даже 
больше, чем у Концертного зала Мариинского театра. 
Там смогут идти спектакли, сопоставимые со спекта-
клями на сценах полноценных театров. Акустические 
тесты пройдут весной 2018 года. Этот зал станет одним 
из кульминационных форпостов для образовательно-
просветительских процессов в Москве и одной из цен-
тральных площадок в Европе». 

Горячо высказался маэстро о предстоящих гастролях 
оркестра Мариинского театра по городам США: «Когда 
говорят о яростной вспышке террористических атак в 
Европе, когда не забыто 11 сентября, я считаю абсур-
дным осложнение отношений между двумя державами. 
Мне этого не понять, поскольку я говорю на языке мира, 
и мы не отторгаем что-то американское, что-то немец-
кое — мы исполняем разную музыку. Может быть, не всем 
конгрессменам это известно, но Чайковский открывал 
Карнеги-холл!» 

В новом сезоне международный гастрольный график 
оперы, балета и оркестра Мариинского театра, как всег-
да, очень насыщенный. Маэстро не без иронии говорил о 
себе как о «гастролере номер один», но в то же время 
подчеркивал, что «все самое важное происходит здесь — 
в Петербурге». 

Из ближайших осенних премьер нового сезона в Ма-
риинском театре — балет «Петрушка» Стравинского в 
хореографии Владимира Варнавы, опера «Директор теа-
тра» Моцарта в постановке Глеба Черепанова, возобнов-
ление «Бенвенуто Челлини» Берлиоза в постановке Ва-
силия Бархатова.  

Выставка  Леонид Тишков попрощался в новом проекте с мечтами
о всеобщем братстве, любви и дружбе

Лицом к лицу с собой
Жанна Васильева 

Н
овый проект худож-
ника Леонида Тиш-
кова «Сто лет неоди-
ночества», который 
открылся в Музее 

Москвы, может показаться, впи-
сывается в модный тренд изуче-
ния коллективной идентичности. 
Но не вписывается. К счастью. 

«Неодиночество», которое ху-
дожник выносит в название, не 
столько изящное обыгрывание 
названия романа Маркеса, сколь-
ко обозначение пространства — 
художественного, историческо-
го, персонального, в конце кон-
цов, в котором органично живут-
растут герои Леонида Тишкова. 
Неодиночество — это не пережи-
вание коллективного пароксизма 
восторга или, напротив,  обличе-
ния и клеймения врагов. 

Но, как ни странно, «неодино-
чество» — это и не та трудно мар-
кируемая территория между за-
крытым приватным миром, где 
«мой дом — моя крепость» (какие 
уж крепости в эпоху wikileaks!), и 
открытым всем ветрам публич-
ным пространством. Последнее, 
кстати, нынче все чаще ощущает-
ся как опасное, угрожающее, как 
идеальная площадка для теракта. 
И тем более речь не об уютном 
мире privacy, где все свои, и свои 
— все тщательно отобранные. По 
статусу, доходу или идеологиче-
ским предпочтениям… 

«Неодиночество», о котором 
речь у Тишкова, возможно, гора-
здо ближе к одиночеству, чем к 
коллективному единству. 

В том мире художника, где жи-
вет длинный-предлинный Вязан-
ник, связанный мамой художника 
из «махориков» (располосован-
ная ветхая одежда), где хранит 
свою тайну «чемодан отца» (рас-
пахиваешь его, а там — спокойное 
сияние света), где на балконе мно-
гоэтажки останавливается «Част-
ная Луна», где обитают таинст-
венные даблоиды и где из тонких 
макаронин выстраивается сол-
нечный мир поэтической утопии 
Хлебникова, человек не бывает 
совсем-совсем один. Просто пото-
му, что вокруг — живой мир. 

Он живой, потому что связан с 
природой и еще с корневой систе-
мой детства, с домашней мифоло-
гией деревенской или полусель-
ской-полугородской жизни, 
столь поэтично оживающей и в 
рассказах Тургенева, и в сказах 
Бажова, да хоть в словаре Даля. И 
еще он связан с пространством 
дома, стены которого слышали 
голоса живших тут бабушек и де-
душек. 

Если в предыдущих проектах 
Тишкова этот «голос неодиноко-
го человека» принадлежал герою 
из хора, тесно связанному с арха-
икой, мифологией, народной поэ-
зией, то в новом проекте худож-
ник извлекает знакомую мело-

дию из самой гущи нового кол-
лективного мира и новых медиа 
— прежде всего фотографии. Соб-
ственно, здесь, в новом проекте, 
«неодиночество» человека, мер-
цающее между огненным отчая-
нием оставленности и холодным 
растворением в безличной массе 
толпы, испытывается самым, ка-
залось бы, казенным жанром — 
коллективной фотографией.  

Пожалуй, многие, кому пред-
ложили бы поработать с архивом 
групповых снимков 1910—1960-х 
годов, хранящихся в Музее Мо-
сквы, скорее всего, соблазнились 
бы идеей представить наглядно 
азы создания коллективной иден-
тичности с помощью фото. Эта 
идея очень заманчива. Вот солда-
ты и офицеры Преображенского 
полка сфотографированы под ло-
зунгом,  провозглашающим 
власть рабочих Советов. Солид-
ные господа — преподаватели 
гимназии, скорее всего, — позиру-

ют на фоне транспаранта «Да 
здравствует бесплатное народ-
ное образование!»  

Но Леонида Тишкова на этих 
архивных групповых снимках ин-
тересует скорее не коллектив, а 
отдельный человек. Именно поэ-
тому он увеличивает фотографии 
и развешивает их… рядами, друг 
за другом, так что зритель каж-
дый раз оказывается лицом к 
лицу с этими людьми, которые 
жили, любили, мечтали о лучшем 
будущем меньше века назад. Фо-
тографии, висящие друг за дру-
гом, похожи на легчайшие тонкие 
слои времени. Тишков соединяет 
фотографии из архива Музея Мо-
сквы и снимки из семейного ар-
хива 1920—1960-х годов, которые 
он передает в дар музею. Таким 
образом, как раз встреча коллек-
тивной памяти о прошлом и лич-
ной, семейной истории становит-
ся центральным сюжетом вы-
ставки. 

Леонид Тишков на выставке 
также использует арсенал кон-
цептуалистов. Неоновая строка 
«До свиданья, друг мой…» на 
стене выставочного зала напо-
минает не только о прощальном 
стихотворении Есенина, но и о 
работах Брюса Наумана и Лу-
чио Фонтана. Но поскольку се-
годня коллективная идентич-
ность скорее проблема, нежели 
данность, то у Тишкова цен-
тральным становится мотив 
прощания с тем хрупким, отча-
сти иллюзорным миром единст-

ва, в котором советский коллек-
тивизм причудливо смешивал-
ся с патриархальностью общи-
ны. В эпоху селфи проект «Сто 
лет неодиночества» — прощаль-
ный привет утопии прошлого 
века, рожденной мечтами о все-
общем братстве, любви и друж-
бе.

Акцент

 Фотографии, висящие друг 
за другом, похожи на легчай-
шие тонкие слои времени

Театральные постановки, 
которые стоит увидеть
rg.ru/tema/kultura

Сегодня спектаклем «Тихий Дон» открываются гастроли 
Ростовского театра драмы имени М. Горького в Москве.
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Леонид  Тишков любит коллективные фотографии, воплощающие дух времени. Но просит вглядываться в лицо каждого человека.

От некоторых работ идет такое 
тепло, что от них можно согреться.

МНЕНИЕ

Министерство
культуры
ставит во главу
угла закон, 
а не частную
вкусовщину
О «МАТИЛЬДЕ»

Владимир Мединский, 
министр культуры РФ

МИНИСТЕРСТВО культуры до 
последнего старалось воздержи-
ваться от вмешательства в скан-
дал вокруг последнего фильма 
народного артиста РФ А. Учите-
ля. Но последние события выну-
ждают высказаться со всей опре-
деленностью.

Не знаю, какими соображе-
ниями руководствуется уважае-
мая г-жа Поклонская, затевая и 
поддерживая этот гвалт. Может, 
и от чистого сердца. Тем более не 
готов разгадывать мотивации 
разнокалиберных «активистов»-
поджигателей, нагло именую-
щих себя «православными». 

Меня часто попрекают в из-
лишнем консерватизме. И вот 
как консерватор хочу сказать: 
подобные самозваные «активи-
сты» дискредитируют и государ-
ственную культурную политику, 
и Церковь.

Православие — оно ведь о 
любви, а не о ненависти. Чем они 
тогда отличаются от фанатиков 
иных конфессий или сект в худ-
шем их проявлении? И вот те-
перь истерия достигла невидан-
ного накала: публичные угрозы, 
преследование авторов фильма, 
поджоги, отказ некоторых кино-
сетей от проката — просто по соо-
бражениям безопасности.

Еще раз вынужден повторить 
очевидные вещи. Во-первых, лю-
бая полемика о фильме сейчас 
беспредметна. Вдвойне абсурдна 
позиция граждан, которые 
«фильм не видели, но гневно осу-
ждают» и даже бравируют этим. 
Лично я фильм видел. Не буду об-
суждать его содержание — это 
просто некорректно, пока его не 
увидят зрители. Но свидетельст-
вую: в нем нет ничего оскорби-
тельного ни для памяти Николая 
II, ни для истории российской 
монархии. Во-вторых, минкуль-
туры выдает фильмам прокат-
ные удостоверения строго по за-
конной процедуре. В законе чет-
ко описаны основания для отка-
за. Их в случае с «Матильдой» 
нет. Мы руководствуемся зако-
ном, а не частной вкусовщиной.

И, в-третьих, должен разъя-
снить вопрос со всякими самоде-
ятельными «ограничениями», 
«запретами» и пр. Прокатное 
удостоверение федерального 
образца — это единственный и 
исчерпывающий документ, ко-
торый разрешает прокат на всей 
территории РФ. Фильму присво-
ена категория 16+. Это единст-
венное предусмотренное зако-
ном ограничение на условия ки-
нопроката. Любые намерения 
«инициативщиков» на местах 
«запретить показ», любые по-
пытки давления на частные или 
муниципальные кинотеатры — 
это чистой воды беззаконие и 
цензура, которая впрямую за-
прещена Конституцией РФ. У нас 
здоровое гражданское общество, 
у нас достаточно законных и эф-
фективных механизмов общест-
венного диалога... 

Прошу руководство правоох-
ранительных органов обеспе-
чить соблюдение законности, 
жестко пресечь давление на го-
сударство и кинобизнес со сто-
роны распоясавшихся «активи-
стов» с их общественно опасны-
ми методами навязывания своих 
убеждений...

КНИГИ Как я разыгрывал Вована и Лексуса 

По ком звонит телефон
Андрей Васянин

Книга «Вован и Лексус: по 
ком звонит телефон» с са-
мыми занятными беседами 

двух самых знаменитых россий-
ских пранкеров — Владимира 
Кузнецова и Алексея Столярова 
— только что вышла в издательст-
ве «Питер». В книге описывается 
кухня пранка, методы, с помо-
щью которых «раскручиваются» 
на разговоры Петр Порошенко, 
Элтон Джон, Реджеп Эрдоган, 
Джон Маккейн, Михаил Саакаш-
вили, Владимир Чуров и другие 
ВИПы, ставшие жертвами теле-
фонных розыгрышей. 

…Разыграть самого Лексуса, 
однако, не удалось — мой голос не 
был похож на голос Владимира 
Жириновского, за которого я пы-
тался себя выдать. 

— Нас сложно разыграть, у нас 
слух хороший, — говорит Алексей 
«Лексус» Столяров. — И мы сами 
по себе люди подозрительные.

И когда «подозрительные» заду-
мались о том, чтобы перевести 
свои розыгрыши на бумагу?
АЛЕКСЕЙ СТОЛЯРОВ: Недавно. И тут же 
на нас вышел «Питер». Материа-
ла к тому времени накопилось 
уже критически много — и мы все-
таки эту книгу написали. Скажу 
вам, это тяжелая работа — сидеть 
и своими руками набивать текст. 
Это тяжелее, чем говорить по те-
лефону. 

Алексей, для многих самое уди-
вительное в вашей деятельности 
— что вам верят, причем люди 
опытные, искушенные, полити-
ки и олигархи…

АЛЕКСЕЙ СТОЛЯРОВ: А у нас в России 
люди вообще очень доверчивые. 
У нас менталитет такой — верить 
всему, чему хочешь верить, пото-
му мы и попадаемся часто на 
удочки мошенников. Но в Шта-
тах, скажу вам, люди еще более 
доверчивые, они ведутся на все, 
что попало. 

В том числе и официальные 
лица?
АЛЕКСЕЙ СТОЛЯРОВ: У американцев 
просто больше бюрократии. 
Наши политики не используют 
помощников, чтоб давать ком-
ментарии, а у американцев, как 
правило, на каждого начальника 
по 10 ассистентов. И каждый зво-

нок нужно согласовывать. У нас 
же иной раз и пресс-секретарю 
звонить необязательно, министр 
сам может все прокомментиро-
вать по телефону. А на Западе 
только официально. 

Алексей, по-моему, ваш преце-
дент — знак того, что наступает 
эпоха так называемой «по-
стправды». Когда возможно все. 
Исчезают основы деловой ком-
муникации: зашел на WhatsApp, 
соединился с министром, с пре-
зидентом и спрашивай его обо 
всем, что хочешь. Но ведь это мо-
жет отразиться на безопасности 
твоего бизнеса, твоего государ-
ства… 

АЛЕКСЕЙ СТОЛЯРОВ: Эпоха эта давно 
уже наступила. Цифровые техно-
логии позволяют достать любую 
информацию, и многие важные 
документы — в открытом доступе. 
И многие контакты. Если офици-
альные лица делают то, что гово-
рят, и при этом не пренебрегают 
техникой безопасности, пользу-
ются защищенными каналами 
связи или не выдают государст-
венные тайны по телефону, то, 
значит, это ни на чем не отразит-
ся. Но многие в России и за рубе-
жом этим пренебрегают. В том 
числе и министры американские. 

Но вы все же стираете грань 
между тайным и явным?

АЛЕКСЕЙ СТОЛЯРОВ: Да. Но мы откры-
ваем государственные тайны не 
нашей страны, а той, которая на-
ходится в оппозиции к нам. И эта 
информация — вроде имен терро-
ристов, подрывающих ЛЭП в 
Крыму, важна обществу. Но мы 
не обнародуем записи, которые 
могут повредить нашим гражда-
нам, России. И ее союзникам.

Вам не поступало угроз от тех, 
кого вы разыгрывали?
АЛЕКСЕЙ СТОЛЯРОВ: Если кто-то хочет 
«наехать» — он не предупреждает. 
Можно жизнь прожить прему-
дрым пескарем,  бояться всего, но 
мы люди взрослые, за свои дейст-
вия отвечаем. Мы можем опасать-
ся чего-то, но чтобы бояться…

То есть были вещи, за которые 
вы могли бы пострадать? 
АЛЕКСЕЙ СТОЛЯРОВ: У нас много разго-
воров с олигархами, с президента-
ми, министрами, влиятельными 
людьми, у которых есть все ресур-
сы для того, чтобы с нами распра-
виться. Выделять кого-то из общей 
массы бессмысленно. Большинст-
во путей ведут в первую очередь 
на Украину, там больше всего же-
лающих. Аваков, Коломойский, 
«Южмаш», Порошенко, Саакаш-
вили, министры, депутаты… 

Это все потенциально опасные 
для вас персоны?
АЛЕКСЕЙ СТОЛЯРОВ: Им придется в 
очередь выстраиваться, чтобы 
нас наказать. 

Отрывки из книги «Вован 
и Лексус: по ком звонит 
телефон» читайте на сайте 
ГодЛитературы.РФАлексей Столяров: Мы не публикуем записи, которые могут повредить России и ее союзникам.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Депутат Госудумы Наталья По-
клонская  быстро среагирова-
ла на  критику министра куль-
туры. На своей странице в со-
циальной сети ВКонтакте  она 
написала:
«В то время как министра пере-
полняет «чаша терпения», адво-
кат Учителя ищет себе охрану и 
анонсирует новые преступления, 
вспоминая криминальных авто-
ритетов Питера — бывшие пар-
тнеры режиссера выкладывают 
информацию о подмене сценария, 
нецелевом использовании бюд-
жетных средств, нарушении ав-
торских прав при создании филь-
ма «Матильда», а также предо-
ставлении недостоверных доку-
ментов для получения прокатно-
го удостоверения… 
При этом профильное министер-
ство не видит оснований для от-
каза в выдаче прокатного удосто-
верения».

Очевидно, что точка в спорах о 
фильме «Матильда» еще не по-
ставлена.

Кадры из фильма 
«Матильда»
rg.ru/art/1449448
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного ко-
митета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»:

АО «Самотлорнефтегаз» и ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной доку-
ментации по объектам: «Строительство разведочной скважины № 9 
Лодочного ЛУ», «Строительство разведочной скважины № 14 Ло-
дочного ЛУ».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Туруханский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя:
АО «Самотлорнефтегаз», юридический и почтовый адрес: 

628606, РФ, Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, д.4, тел.: (3466) 62-20-
24 , факс: (3466) 62-21-99. E-mail: nvsnginfo@rosneft.ru.

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», Российская Федерация, 
660022, г. Красноярск, ул. Партизана Железняка, дом 24В. Телефон 
(391) 200-88-30, факс (391) 200-88-31. E-mail: sekr@kr-nipineft.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду — 
19 октября 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Туруханского района совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами проведения оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу: с. Туруханск, ул. Геологичес-
кая, д. 1, помещение муниципального казенного учреждения куль-
туры «Туруханская межпоселенческая централизованная информа-
ционно-библиотечная система», в рабочие дни с 10.00 до 17.00.

Общественные обсуждения состоятся 19 октября 2017 года в 
10.00 по адресу: с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, помещение му-
ниципального казенного учреждения культуры «Туруханская меж-
поселенческая централизованная информационно-библиотечная 
система».

Ответственные организаторы:
От ООО «РН-Красноярск-
НИПИнефть»

Главный инженер проекта отдела 
проектирования строительства 
скважин — Штыков Максим Ана-
тольевич, тел. (391) 200-88-30, доб. 
2636, начальник отдела экспертизы и 
нормоконтроля проектов — Бурыкин 
Владислав Владимирович,  
тел.: (391)200-88-30, доб. 2516

От Администрации  
Туруханского района 

Инженер-землеустроитель Управле-
ния по земельным, имущественным 
отношениям, архитектуре и градо-
строительству — Томашкевич Оксана 
Васильевна, тел.: (39190) 4-44-97

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении  
публичных слушаний

АО «Восточно-Сибирская нефтегазовая компания», ООО «РН- 
КрасноярскНИПИнефть» совместно с администрацией Эвенкийского 
муниципального района на основании Распоряжения главы Эвенкий-
ского муниципального района извещают о проведении публичных 
слушаний по проектной документации по объектам связанных с раз-
мещением отходов бурения в шламовых амбарах:

— «Строительство разведочной скважины Юрубченская № 93 
на Юрубченском лицензионном участке»;

— «Строительство разведочной скважины Юрубченская № 94 
на Юрубченском лицензионном участке».

Объекты расположены на территории Красноярского края, Эвен-
кийского муниципального района, Юрубчено-Тохомского нефтегазо-
конденсатного месторождения.

Виды намечаемой деятельности: строительство разведочных сква-
жин №93, 94 на Юрубченском лицензионном участке, в части разме-
щения отходов бурения в шламовых амбарах.

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и пись-

менной форме.
Место и время, для ознакомления населения района с проектной 

документацией: 648360, Красноярский край, Эвенкийский муници-
пальный район, с. Байкит, ул. Гагарина, д. 10, кабинет № 4. Тел. (391) 
263-63-62, доп. 31001, в рабочие дни с 10.00 до 17.00.

Электронная почта:
vershininaei@baykit.evenkya.ru, bondarenkoav@baykit.evenkya.ru.
Дата и время проведения общественных слушаний: 18 октября 2017 

г. в 15.00.
Место проведения общественных слушаний: 648360, Краснояр-

ский край, Эвенкийский муниципальный район, с. Байкит, ул. Гагари-
на, д. 10, актовый зал администрации Эвенкийского муниципального 
района.

Ответственные организаторы:
— от администрации Эвенкийского муниципального района:
1. Бондаренко Алексей Валерьевич — заместитель руководителя — 

начальник отдела поддержки и взаимодействия с МСУ в Байкитской 
группе района Управления территориальной политики и взаимодей-
ствия с МСУ администрации Эвенкийского муниципального района, 
тел. (391) 263-63- 62, доп. 31000;

2. Вершинина Екатерина Ивановна — начальник отдела по приро-
допользованию, тел. (391) 263-63-62, доп. 31001;

— от ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть»:
1. Исаев Иван Николаевич — главный специалист, тел.: (391) 200-

88-30, доб. 2640.
2. Бурыкин Владислав Владимирович — начальник отдела экспер-

тизы и нормоконтроля проектов, тел. (391) 200-88-30, доб. 2516.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «Разрез «Березовский», г. Прокопьевск, ул. Проспектная, 

14, телефон 8(3843) 99-36-52, уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной эколо-
гической экспертизы «Технический проект разработки месторож-
дения запасов угля открытым способом в лицензионных границах 
участка «Бунгурский 7» ООО «Разрез «Березовский», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду.

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии Новокузнецкого муниципального района Кемеровской облас-
ти, на расстоянии 1,5 км западнее пос. Рассвет.

Цель строительства (намечаемой деятельности): отработка за-
пасов угля участка Бунгурский 7.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводилась в период с 1 августа 2017 г. по 31 августа 
2017 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду, и 
оставить замечания и предложения в письменной форме с указа-
нием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления по адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий 
муниципальный район, пос. Бунгур, ул. Ленинская 16-а, Админис-
трация Загорского сельского поселения, время приема с 8.30 до 
16.00 часов, тел.: 8 (3843) 55-27-42.

Публичные слушания по материалам проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
состоятся 17.10.2017 г. в 11.00 ч. по адресу: Кемеровская область, 
Новокузнецкий район, пос. Рассвет, ул. Центральная, 16-а, Дом 
культуры.

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Администрацию Новокузнецкого муниципального 
района Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОСУГ «Мосгортранс» открыл 
детскую школу мотоциклистов

«Байки» 
вместо сказок 

Сергей Бабкин

ДЕТЕЙ с 6 лет будут учить во-
дить мотоциклы на учебном по-
лигоне «Мосгортранса».  Как со-
общил замдиректора предприя-
тия Леонид Антонов, открыть 
эту секцию давно просили кур-
санты «взрослой» мотошколы. 

Как уже писала «РГ», байке-
ров в «Мосгортрансе» начали го-
товить с этого года. Оборудовали 
учебный полигон, пригласили 
инструкторов, предоставили 
курсантам современные мото-

циклы. Здесь шлифуют технику 
опытных пилотов и преподают 
азы новичкам. И вот теперь в сед-
ло приглашают и дошколят. 
Условие только одно — ребенок 
должен уверенно кататься на 
двухколесном велосипеде. 

— Цель обучения — дать детям 
возможность понять, что мото-
цикл — не игрушка, — рассказал 
«РГ» мастер производственного 
обучения Александр Зинин. — Во 
время занятий ребят научат об-
ращаться со всеми органами 
управления, покажут ошибки, 
которые часто допускают нович-
ки на дороге. Это чаще всего рез-
кая работа с газом, неправиль-
ное торможение, из-за которого 
происходят падения.

«Педагоги-байкеры» прекра-
сно понимают: детей обучают не 
так, как взрослых. Малышей 

нельзя сразу нагружать указани-
ями: это не нажимай, так не де-
лай… Ребята начнут с самых про-
стых упражнений: езда и оста-
новка. Постепенно задания бу-
дут усложняться. Но главное — 
постоянная практика. «Чем 
чаще ездишь на мотоцикле, тем 
больше совершенствуешься, — 
объясняет Зинин. — Развивается 
моторика, чувство руля, в даль-
нейшем дети смогут выполнять 
«восьмерки» и «змейки». Для 
обучения используются детские 
мотоциклы — автоматические 
или полуавтоматические».

После такой подготовки дети 
могут «заболеть» мотоциклом. 
Но что делать с желанием и уме-
нием? Юридически сесть за руль 
и выехать в город нельзя. Води-
тельское удостоверение катего-
рии А1, позволяющее управлять 
мотоциклом с объемом двигате-
ля до 125 кубических сантиме-
тров, можно получить лишь  с 16 
лет, а полноценную категорию 
дают вообще с 18. До этого вре-
мени подросток может улучшать 
свои навыки в спортивных мото-
секциях. 

Однако представители других 
мотошкол, опрошенных «РГ», 
признают: если подросток вбил 
себе в голову затею покатать 
подружку на «байке», то он это 
сделает и до получения прав. Но 
в таком случае выпускник мо-
тошколы будет уже не новичком, 
а водителем, чувствующим воз-
можную опасность.

ТЕХНОЛОГИИ Что жители столицы 
чаще всего ищут в Интернете

Выспросят 
у «Яндекса»

Сергей Жуков

ЧТО ИЩУТ в Интернете поль-
зователи разных районов Мо-
сквы? Это выяснили аналитики 
компании «Яндекс», составив 
карту интересов горожан и тури-
стов в Сети.

По данным исследования, 
около половины поисковых за-
просов поступают с телефонов и 
планшетов. Эксперты их проана-
лизировали и узнали, какие 
вещи интересуют пользователей 
и где конкретно — дома и в пути, в 
парках и на вокалах, в магазинах 
и на рынках. В итоге получился 
своеобразный рейтинг интере-
сов. На площади трех вокзалов, 
что логично, чаще всего ищут 
информацию о транспорте — в 
частности, расписание приго-
родных электричек. В Боткин-
ской больнице пользователи 
Сети интересуются вопросами 
здоровья, беременности и рели-
гии. Запросы про бытовую тех-
нику в большинстве случаев 
приходят с радиорынков. 

На Тверской улице и рядом со 
станцией метро «Маяковская» 
большинство туристов и мо-
сквичей в телефоне пытаются уз-
нать, где провести свободное 
время и как развлечься. Все, что 
связано с информационными 
технологиями, ищут студенты 
МГУ и посетители «Красного ок-
тября». Тем же самым интересу-
ются на территории инноваци-
онного центра «Сколково». А вот 
самые популярные запросы, ко-
торые пользователи делают в де-
ловом центре «Москва-Сити», 
касаются развлечений, бизнеса 
и интимных услуг. Реже всего 
здесь ищут мультфильмы. 

Кинематограф и кулинарные 
рецепты одинаково интересны 
всем москвичам. Вопросы о ра-
боте, образовании, развлечени-
ях и шопинге чаще волнуют 
пользователей в центральных 
районах города. В промзонах и 
вблизи крупных автомагистра-
лей интерес выше к строительст-
ву, банкам, автомобилям, элек-
тронике и инструментам. 

ИССЛЕДОВАНИЕ В бархатный сезон 
туристы едут в столицу России 

Быстро посмотреть, 
надолго остаться

Ангелина Жукова 

СЕЗОН отпусков закончился, 
но среди россиян немало люби-
телей попутешествовать именно 
в бархатный сезон и поехать не 
на море, а познакомиться с инте-
ресными городами, которыми 
славится  Родина. В тройке горо-
дов-лидеров у туристов в этом 
году — Санкт-Петербург, Москва 
и Казань. К такому выводу при-
шло в своем исследовании агент-
ство «ТурСтат». 

Причем на осмотр города на 
Неве путешественники брони-
руют в среднем  5 дней и платят 
за проживание 3,2 тыс. рублей в 
сутки. На изучение столицы ту-
ристам хватает 3,5 дня, но стоят 
они подороже питерских. Сутки 
проживания в Москве обходятся  
в 3,4 тыс. рублей. Однако, по сло-
вам экспертов, это не главные 
расходы приехавших. Гостей в 
Белокаменной ждет много инте-
ресного — сезонные ярмарки, га-
строномические фестивали, на 
которых много соблазнов и при-

ходится раскошелиться. Но за 
это туристы  прежде всего и лю-
бят Москву.

Впрочем, едут в столицу не 
просто отдохнуть. Как рассказал  
директор Экспертно-аналитиче-
ского центра РАНХиГС Николай 
Калмыков, больше половины из 
приезжих россиян — молодежь, 
которая присматривается к Мо-
скве, как к городу возможно-
стей, чтобы приехать сюда жить 
и работать. Еще один популяр-
ный тренд среди путешествую-
щих сограждан — медицинский 
туризм. «Едут на лечение по на-
правлению или в частные клини-
ки, останавливаются в гостини-
цах или отелях, таким образом, 
тоже попадают под статус тури-
ста», — говорит Калмыков. 

Развивается и предпринима-
тельский туризм. Деловой люд 
со всей страны едет за опытом, 
на деловые конференции и фору-
мы. Заключают в столице сдел-
ки, ищут партнеров… А другие — 
за образованием, на курсы по-
вышения квалификации. 

Здравоохранение Вакцину от гриппа испытал на себе
московский чиновник

Эликсир Правды

Сергей Бабкин

М
осковские чинов-
ники решили аги-
тировать за вакци-
нацию от гриппа 
личным примером. 

Глава городского департамента 
здравоохранения Алексей Хрипун 
вчера по дороге на работу заехал в 
центр «Мои документы» на улице 
Правды и лично сделал защитный 
укол. 

А накануне кампания по вакци-
нации обсуждалась на заседании 
президиума правительства Мо-
сквы, где руководитель горздрава 
доказывал важность прививки. В 
прошлом году, подсчитали в ве-
домстве, профилактический укол 
в учреждениях городской системы 
здравоохранения сделали более 4 
миллионов столичных жителей, а 
«загрипповали» лишь единицы. 
«Попробуйте только заболеть, я 
вам больничный не выпишу», — на-

путствовал Хрипуна мэр Сергей 
Собянин. И вот утро среды руково-
дитель департамента встретил в 
прививочном кабинете.

— Как видите, это совсем не 
больно, а главное — исключитель-
но необходимо для здоровья, — по-
делился он впечатлениями от уко-
ла. — Иммунитет должен продер-
жаться почти год. Думаю, стоит 
один раз пройти процедуру, чтобы 
потом не бороться с осложнения-
ми гриппа. 

Самое опасное осложнение 
вируса — гриппозная пневмо-
ния, которая может привести 
даже к смерти. Точно таких по-
следствий избегут те, кто после-
дует примеру Хрипуна. Опыт 
прошлого года показал, что вак-
цина эффективна в 80—90% слу-
чаев и помогает побороть грипп 
трех самых распространенных 
штаммов. Даже если пациент и 
заболеет, то недуг не будет тяже-
лым. 

Примеру руководителя депар-
тамента в этом сезоне уже после-
довали более 300 тысяч москви-
чей. Они пришли в прививочные 
кабинеты, которые имеются в 442 
поликлиниках, в 73 МФЦ, а также 
у 17 станций метро и МЦК. Кроме 
того, в департаменте рассчитыва-
ют, что вакцинацию активно про-
ведут в частных и ведомственных 
клиниках. 

— Существуют федеральные 
требования к вакцинации населе-
ния. В крупном городе должно 
быть привито не менее 40% жите-
лей, — отметила глава столичного 
управления Роспотребнадзора 
Елена Андреева. — В прошлом се-
зоне этот показатель достиг 48%. 
В этом, надеемся, половина жите-
лей города пройдет процедуру. За-
паса вакцины хватит на всех же-
лающих. 

Акцент

 Самое опасное осложнение 
вируса — гриппозная 
пневмония, которая может 
привести даже к смерти

ПРОЕКТ На Остоженке появится тургеневское 
пространство. Но надолго ли?

Писатель и художники
Ангелина Зеленькова

На Остоженке продолжает-
ся реставрация Дома Тур-
генева и прилегающей к 

нему территории к 200-летию 
писателя, которое страна отме-
тит в 2018 году. 

Пока шли работы в музее, на 
фасаде соседнего здания еще в 
апреле появилось граффити с 
портретом Ивана Тургенева. Изо-
бражение с литератором москви-
чам понравилось, но перед нане-
сением его не согласовали с вла-
стями. В городе разгорелся спор 
— оставлять или нет. И вот комис-
сия Мосгордумы по культуре и 
массовым коммуникациям вы-
сказала свое мнение — портрет на 
фасаде оставить.  

Глава думской комиссии по 
культуре Евгений Герасимов рас-

сказал, что изображение класси-
ка на фасаде дома было размеще-
но по инициативе собственников 
здания, но не согласовано с мо-
сковскими властями и Минкуль-
туры России. «Это обязательное 
условие, учитывая, что дом нахо-
дится рядом с местом, где прово-
дится реставрация музея Турге-
нева и запланировано создание 
единого тематического про-
странства. Однако правил согла-
сования нанесения таких изо-
бражений в городском законода-
тельстве нет, поэтому говорить о 
его незаконности нельзя», — поя-
снил он. Представитель собст-
венника здания Нина Гоева  отме-
тила, что граффити они задумали 
как подарок городу. Согласовали 
его размещение с директорами 
Пушкинского и Тургеневского 
музеев. «Мы понимали, что здесь 

появится тургеневское про-
странство, и решили внести свою 
лепту, принимая во внимание со-
седство с музеем писателя. Пор-
трет писателя гармонично впи-
сался в общий вид», — добавила 
она, отметив, что в будущем соб-
ственник здания обязуется и под-
держивать граффити в хорошем 
состоянии. 

Но в следующем году его по-
просту могут закрасить, подели-
лась мнением замглавы управы 
района Хамовники Екатерина 
Берсенева. Она напомнила, что в 
2018 году Остоженка войдет в 
программу «Моя улица», в ходе 
реализации которой  все граффи-
ти на фасадах обычно закраши-
вают. «У собственников здания 
есть время до апреля, чтобы со-
гласовать это граффити», — ска-
зала Берсенева.

Но как согласовать, если ре-
гламента нет? Напомню, до 2015-
го согласованием изображений 
на фасадах домов занималась ко-
миссия при департаменте куль-
туры города совместно с комис-
сией МГД по культуре и массо-
вым коммуникациям. Потом эти 
полномочия перешли к Моско-
мархитектуре. До сих пор ника-
ких условий и правил размеще-
ния граффити не разработано. В 
ближайшие дни городская Дума 
надеется все-таки получить про-
ект регламента, предусматрива-
ющий процедуру согласования и 
порядок размещения граффити, 
после чего создать специальную 
комиссию по граффити.

Сейчас в городе насчитывает-
ся 300 фасадов, украшенных 
граффити, и это не считая 210 
фасадов с изображением соци-
альной рекламы, принадлежа-
щих департаменту соцзащиты. 
Это большие изображения, от их 
качества и эстетики зависит об-
лик города. Поэтому, безусловно, 
граффити не должны наноситься 
без предварительного обсужде-
ния экспертного сообщества. По-
сле создания комиссии и приня-
тия правил размещения граффи-
ти могут быть приравнены к ста-
тусу произведений монумен-
тального искусства. 

ТРАНСПОРТ 
Столичный 
каршеринг 
придет в два 
региона
ТЕХНОЛОГИИ 
РУЛЯТ

Сергей Бабкин  

НАЧИНАЯ с октября этого года 
москвичи смогут воспользовать-
ся сервисом поминутной аренды 
автомобиля не только в самой 
столице, как сейчас, но и в Уфе и 
Нижнем Новгороде. Об этом зая-
вил замгендиректора одного из 
крупнейших операторов карше-
ринга Станислав Грошов. 

Выезжать за пределы Подмо-
сковья на машине каршеринга 
по-прежнему нельзя. Зато можно 
воспользоваться арендной ма-
шиной прямо на Московском во-
кзале Санкт-Петербурга. А вско-
ре по 50 машин появятся на ули-
цах Нижнего и Уфы. В этих горо-
дах будет действовать то же мо-
бильное приложение, что в Мо-
скве и Питере, а тариф будет чуть 
ниже: 7 рублей в минуту без 
страхования жизни. Чаще коман-
дированные москвичи и туристы 
берут авто сразу на сутки — это 
стоит 1999 рублей. К концу 2018 
года в Новгороде и Уфе парк про-
катных машин вырастет до 300. 
Все автомобили будут раскраше-
ны в фирменные цвета проекта. В 
регионах пользователи смогут 
взять только Hyundai Solaris, за-
рекомендовавший себя как ком-
фортный городской автомобиль.

В Москве количество прокат-
ных Hyundai увеличится до кон-
ца года на 700 — до 2 тысяч. Мож-
но взять в прокат также Audi TT, 
но за час аренды машины преми-
ум-класса придется заплатить 3 
тысячи руб. А за сутки — 6 тысяч.   

Как стало известно «РГ», опе-
раторы московского каршеринга 
планируют расширять парк и мо-
дельный ряд. Недавно появилась 
информация, что на рынок вый-
дет и компания-лоукостер с ки-
тайскими авто. А на середину 
сентября запланирован запуск 
проекта, в рамках которого будут 
давать в поминутный прокат 
кроссоверы Renault Kaptur. Увидеть граффити с изображением Ивана Тургенева могут все желающие. 

Условие только 
одно — ребенок 
должен уверенно 
кататься на двухко-
лесном велосипеде

Алексей Хрипун (слева) сделал 
прививку в центре «Мои докумен-
ты» на улице Правды.
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СПРАВКА
Записаться в детскую мото-
школу можно по телефону или 
электронной почте: 8 (499) 723-
17-18, 8 (910) 499-40-02, 
motoshkola@mosgortrans.ru.
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ПОДРОБНОСТИ Обвинения 
в адрес наших 
спортсменов рассыпались 
как карточный домик

ВАДА 
не прошло тест

Николай Долгополов

ДЛЯ ХОТЬ немного знакомых с большим спортом цифра 
из доклада комиссии Макларена о тысяче россиян, ули-
ченных в применении допинга, звучала уж по крайней 
мере неправдоподобно. Людей несведущих число потря-
сало своими тремя нулями. Относящиеся к нам заведомо 
предвзято, не будем обольщаться — их много, поверили 
бы любой цифре.

Не считаю грандиозный вброс заведомой лжи все-
мирным заговором. А вот в хорошо раскрученную кам-
панию не только против российских спортсменов, но и 
России верю. Первым вступил в дело канадский русофоб 
Ричард Паунд, которого, признаем, не без нашей помощи 
дважды прокатывали в Москве на выборах президента 
МОК. Основателю ВАДА Паунду и не требовалось ника-
ких доказательств. Он просто вещал о российских грехах 
— подлинных и мнимых.

Потом в игру вступил немецкий журналист Хайо Зеп-
пельт, снявший фильм о русском допинге. На вопрос за-
падных коллег, как он проверяет полученную информа-
цию, герр Зеппельт ответил, что не сомневается в прав-
дивости своих источников. Тут невольно припомнилось, 
как казалось мне, навсегда позабытое: «Чем чудовищнее 
ложь, тем охотнее в нее поверят»... 

Канадец Ричард Макларен — фигура в отличие от всех 
этих персонажей в мире спорта известная, он убежден-
ный борец с запрещенными веществами. В 69 летвозгла-
вил независимую комиссию ВАДА, которая и должна 
была разобраться во всех обвинениях. Начал с одного 
резкого доклада, основанного на информации сбежав-
шего из России доктора Родченкова. Выступил и со вто-
рым, в котором назвал цифру в тысячу виновных. Между 
тем к Играм-2016 в Рио не допустили наших легкоатле-
тов, что стало явной несправедливостью, а также штан-
гистов, которые этого, давайте откровенно, заслужили.

Пришло Макларену время приводить доказательства. 
А вот с этим было сложно. Может быть, и потому, что 
имена пойманных на допинге легкоатлетов были озвуче-
ны гораздо раньше, а с представителями остальных 29 
видов спорта произошла заминка.

И вот газета «Нью-Йорк таймс» громыхнула добытым 
из недр ВАДА письмом, предназначенным для внутрен-
него пользования. И опять-таки не хочется бить в ладо-
ши: подобный метод добычи информации по крайне 
мере спорен.

Бесспорно иное: из 96 спортсменов России, выступа-
ющих в девяти видах спорта и обвиненных в применении 
допинга, глотал или вкалывал гадость лишь один. С 
остальных 95 обвинения, если верить письму, сняты.

Значит, на скамье подсудимых условно томятся еще 
900 заранее пригвожденных к позорному столбу. Веро-
ятно, теперь их дела, шитые нитками преимущественно-
го белого цвета, тоже будут вскоре рассмотрены и, воз-
можно, обвинения снимут? Задаю этот риторический во-
прос, ибо совершенно непонятно, как теперь повернется 
расследование. Может, если бы американская газета не 
торопила события, все бы шло своим размеренным чере-
дом и о невиновности 95 наших соотечественников было 
объявлено официально. А так, опасаюсь, что какой-ни-
будь Паунд опять вмешается в расследование, начнет 
вставлять палки в колеса, а журналист из АРД отроет от-
куда-нибудь нового информатора, который подтвердит 
под присягой любую бредятину. Ведь проверять его, об-
винителя, не будут. Проверят лишь им обвиняемых.

ЧМ-2018 Сегодня стартуют 
продажи билетов 
на чемпионат мира

Занимайте 
места

Илья Зубко

РОВНО в полдень по московскому времени 14 сентября 
откроется продажа билетов на матчи чемпионата мира 
по футболу-2018. Она пройдет в несколько этапов. 

Единственное место, где легально продают билеты, 
это официальный сайт ФИФА. Нужный адрес в Интерне-
те: www.fifa.com/bilet. Сегодня начинается первый этап 
продаж, который продлится до 12 октября. В этот период 
желающие подают заявки на приобретение билетов, вы-
бирая матч и категорию. Если число заявок превысит ко-
личество доступных мест, то билеты распределят мето-
дом жеребьевки. До 16 ноября 2017 года все, кто выиграл 
в лотерею, получат уведомления. Далее, с 16 по 28 ноя-
бря, билеты будут продавать в порядке живой очереди. 

На первом этапе болельщики даже не знают, на игру 
каких команд он покупает билеты. А вот после официаль-
ной жеребьевки чемпионата мира, которая состоится 1 
декабря, будет уже полная картина. Тогда откроют вто-
рой этап продаж. Он также разбит на два периода. Снача-
ла с 5 декабря 2017 года по 31 января 2018 года принима-
ются заявки и проводится лотерея. Затем, с 13 марта по 3 
апреля 2018 года — в порядке живой очереди. 

Заключительный этап стартует 18 апреля, когда биле-
ты будут продаваться уже не только в Интернете, но и в 
специальных центрах. Что же касается цен, то их уста-
навливала ФИФА. Места разделены на четыре категории. 
Самые доступные билеты четвертой категории могут ку-
пить только резиденты России. Их цена от 1280 до 7040 
рублей. Стоимость билетов третьей категории начинает-
ся от 6300 рублей, а самое дорогое место первой катего-
рии на финальный поединок стоит 66 000 рублей. 

Баскетбол Сборная России вышла в полуфинал Евробаскета

Переехали греков

Илья Соболев, Стамбул

С
борная России сыгра-
ет в полуфинале чем-
пионата Европы по 
баскетболу, который 
проходит в Стамбуле. 

В матче 1/4 финала подопечные 
Сергея Базаревича одолели гре-
ков — 74:69.

Греко-российское противосто-
яние вполне можно считать одним 
из самых принципиальных в евро-
пейском баскетболе. Пересечений 
у нас масса: многие игроки сбор-
ной Греции играли в российских 
клубах, да что там говорить, если 
ведущую команду страны, мо-
сковский ЦСКА, тренирует грек 
Димитрис Итудис. А еще именно 
на «Синан Эрдем Арене» ЦСКА в 
мае уступил в полуфинале Евро-
лиги греческому «Олимпиакосу».

Впрочем, клубные дела — сов-
сем другая история, что неодно-
кратно подчеркивали перед мат-
чем игроки по обе стороны бар-
рикад. На уровне сборных в по-
следнее время греки стали для 
нас удобным соперником: в че-
тырех предыдущих матчах рос-
сияне потерпели от эллинов 

лишь одно поражение. Да и сей-
час впервые по ходу Евробаскета 
во встрече с сильным соперни-
ком букмекеры назвали фавори-
том нашу команду. Хотя в сбор-
ной Греции с таким раскладом 
согласились не все.

Перед игрой наставник нашей 
команды особое внимание ак-
центировал на нейтрализации 
греческой четверки Принтезис — 
Калатес — Слукас — Бурусис. В 
первой 10-минутке с задачей 
наши не справились: названный 
квартет совместно набрал 20 из 
24 очков всей команды. А вот у 
нашего признанного лидера 
Алексея Шведа бросок не пошел, 
с игры он в первой четверти не 

реализовал ни одной попытки. 
Но Леша все равно нашел, как 
быть полезным для команды. 
Проходя под кольцо, он стягивал 
на себя оппонентов и раздавал 
передачи на открывшихся пар-
тнеров. Особенно эффективно 
работала связка Шведа с Тимофе-
ем Мозговым. Уже в стартовой 
четверти наш центровой отме-
тился восемью очками — лучший 
показатель в команде.

Игра Мозгова была редким 
лучом света на фоне того, что 
происходило с российской сбор-
ной. Казалось, что наши верну-
лись к тому, с чего начинали этот 
Евробаскет. Следующие одна за 
другой невынужденные потери, 

нервы и излишние разговоры — 
все то, от чего россияне так ста-
рательно избавлялись по ходу 
турнира, снова дало о себе знать. 
Зато греки, которых, по слухам, 
сотрясали конфликты и сканда-
лы, в этот момент выглядели од-
ним целым. Плюс комфортную 
обстановку для своих создали 
греческие болельщики: от их го-
лосистого и слаженного «Эл-
лас!» было полное ощущение, 
что матч проходит в каких-ни-
будь Афинах. Тем не менее не 
благодаря, а вопреки россияне 
сумели немного притормозить 
соперника и ушли на большой 
перерыв, уступая шесть очков — 
31:37.

На старте второй половины 
матча у сборной России вдоба-
вок ко всем неприятностям слу-
чился острый приступ шведоза-
висимости. Пока у Алексея не 
прорезался бросок, наши в тече-
ние трех минут не могли найти 
путь к греческому кольцу. Зато, 
поправив прицел, Швед начал 
методично им пользоваться, на-
брав в концовке третьей четвер-
ти десять очков. А россияне по-
чти догнали греков — 51:53.

В самом начале заключитель-
ной 10-минутки наши из-за трав-
мы потеряли Дмитрия Кулагина, 
игравшего одну из ключевых ро-
лей в защитных построениях рос-
сийской сборной. Однако к этому 
моменту подопечные Сергея Ба-
заревича поймали кураж, а греки 
возрождение нашей команды, ка-
жется, проспали. В нервной кон-
цовке, когда обе команды не мо-
гли забить на протяжении двух 
минут, крепче характером оказа-
лись российские баскетболисты. 
Причем наши справились даже 
без самого результативного игро-
ка в составе сборной России Алек-
сея Шведа (26 очков), который в 
эти мгновения находился на ска-
мейке запасных.

В полуфинале россияне сыгра-
ют с победителем матча Италия — 
Сербия, который завершился уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать. Напомним, другую 
полуфинальную пару составили 
Словения и действующий чемпи-
он Европы команда Испании.

Артур Нанян

Вчера свой первый матч 
группового этапа Лиги чем-
пионов провел столичный 

«Спартак». Результат встречи 
«красно-белых» против «Мари-
бора» в Словении стал известен 
после подписания номера «РГ» в 
печать. 

Днем ранее в основной сетке 
турнира стартовал ЦСКА. В со-
перниках у армейцев была пор-
тугальская «Бенфика». Игра в 
Лиссабоне в рамках квартета «А» 
завершилась неожиданной побе-
дой москвичей со счетом 2:1. От-
личились Витиньо с пенальти и 
воспитанник клуба Тимур Жама-
летдинов.

Начинать групповой этап 

Лиги чемпионов с гостевой 
встречи стало традицией для 
ЦСКА. Причем не самой прият-
ной: в последних пяти случаях 
«красно-синие» потерпели три 
поражения и дважды сыграли 
вничью. Логично, что выезда в 
Лиссабон болельщики «красно-
синих» ждали с опаской.

Но все сложилось лучше неку-
да. Армейцы впервые начали вы-
ступление в группе Лиги чемпио-
нов с победы. Вопреки статисти-
ке и нестабильной игре команды 
в этом сезоне «красно-синие» на-
брали важнейших три очка. Не 
исключено, что эта игра станет 
ключевой для ЦСКА в борьбе за 
еврокубковую весну. 

Что интересно, после встречи 
главный тренер армейцев Виктор 
Гончаренко не выглядел челове-
ком, чья команда минутами ра-
нее одолела в гостях действую-
щего чемпиона Португалии. 

— Беспокоит то место, которое 
мы занимаем в чемпионате Рос-
сии. Я уже переключился на «Ро-
стов», — подчеркнул Гончаренко. 
— Надеюсь, сегодняшний резуль-
тат поможет нам. Мы верили в 

себя даже после того, как «Бен-
фика» открыла счет. 

В другом матче этой группы 
«Манчестер Юнайтед» разгро-
мил дома «Базель» — 3:0. Отличи-
лись Маруан Феллайни, Ромелу 
Лукаку и Маркус Рашфорд. К сло-
ву, Феллайни вышел на поле уже 
в начале встречи вместо Поля По-
гба, получившего травму. Не 
исключено, что Погба выбыл на 
несколько недель и пропустит 
игру с ЦСКА 27 сентября. 

Ну а самой яркой афишей пер-
вого тура был матч «Барселоны» с 
«Ювентусом». Не далее как в апре-
ле прошлого года эти команды со-
шлись в четвертьфинале Лиги чем-
пионов. И победу в этом противо-
стоянии одержали итальянцы, об-

ыгравшие каталонцев по сумме 
двух встреч со счетом 3:0. 

Точно такой же результат был 
зафиксирован в этот вторник на 
«Камп Ноу», но уже в пользу 
«Барселоны». Эта игра стала бе-
нефисом лидера «сине-гранато-
вых» Лионеля Месси, оформив-
шего дубль. Второй гол Месси в 
ворота Джанлуиджи Буффона 
стал для него 99-м в еврокубках. 
В параллельном матче в группе 
«D» лиссабонский «Спортинг» 
одолел  в  гостях  греческий 
«Олимпиакос» — 3:2. Открыл 
счет уже на второй минуте быв-
ший форвард ЦСКА, ныне высту-
пающий за португальскую ко-
манду Сейду Думбия.

С разгромной победы старто-

вал в Лиге чемпионов «Пари Сен-
Жермен». Французы разгромили 
на выезде шотландский «Селтик» 
со счетом 5:0. Во втором матче 
группы «B» мюнхенская «Бава-
рия» легко разобралась с бель-
гийским «Андерлехтом» — 3:0.

Наконец, в квартете «C» лон-
донский «Челси» разгромил со 
счетом 6:0 «Карабах», а «Рома» ра-
зошлась миром с «Атлетико» (0:0).

Тимур Жамалетдинов (слева) 
в своем первом же матче в Лиге 
чемпионов принес ЦСКА победу.

Баскетболисты сборной России 
(в красной форме) довели до побе-
ды тяжелейший матч против гре-
ков и сыграют в полуфинале.

Резиденты РФ смогут попасть на матч чемпионата мира 
по футболу, заплатив всего 1280 рублей.

НОВОСТИ

Шарапова 
презентовала 
книгу о себе
МЕМУАРЫ 
МАРИИ

Анна Козина

ПЯТИКРАТНАЯ чемпионка 
турниров «Большого шлема», 
экс-первая ракетка мира Мария 
Шарапова представила автоби-
ографию «Неудержимая: Моя 
жизнь до сегодняшнего дня» 
(Unstoppable: My Life So Far).

Презентация прошла в книж-
ном магазине Barnes & Noble в 
Нью-Йорке. Из желающих почи-
тать о детстве спортсменки, раз-
витии ее карьеры и, конечно, ди-
сквалификации выстроилась 
очередь, которая растянулась на 
квартал. В магазине даже выста-
вили усиленную охрану из деся-
ти сотрудников безопасности.

Книга Шараповой на русском 
языке выйдет в конце сентября. 
Однако поклонники Марии уже 
имели возможность частично 
ознакомиться с мемуарами тен-
нисистки. Несколько фрагмен-
тов накануне релиза опублико-
вала The Daily Mail. «На кого бы я 
ни посмотрела, тут же ловила 
себя на мысли: «А он тоже счита-
ет меня обманщицей?». Впервые 
в жизни меня начало волновать, 
что обо мне думают другие», — 
рассказывает Мария о том, что 
чувствовала во время допинго-
вого разбирательства.

Лос-Анджелес 
и Париж 
подписались 
на Олимпиаду
КОНТРАКТ 
НА ИГРЫ

Анна Бекетова

ВЧЕРА на 131-й сессии Между-
народного олимпийского коми-
тета (МОК) в Лиме должны были 
официально назвать столицы 
летних Игр 2024 и 2028 годов — 
Париж и Лос-Анджелес соответ-
ственно.

Это событие претендует на 
статус исторического, ведь впер-
вые одновременно объявляли 
места проведения сразу двух 
Олимпиад. Кроме того, победи-
телей определяли не в результа-
те голосования, а после подписа-
ния трехстороннего соглашения 
между МОК и заявочными коми-
тетами.

Дело в том, что после отказа 
Будапешта, Гамбурга и Рима 
участвовать в предвыборной 
гонке за Игры-2024 Париж и 
Лос-Анджелес остались единст-
венными претендентами. Их за-
явки настолько впечатлили 
МОК, что было принято решение 
утвердить обе. Таким образом 
каждый город получал по Олим-
пиаде — 2024 и 2028 годов.

Детали контракта были ого-
ворены накануне. Договор долж-
ны были ратифицировать после 
подписания номера в печать.

Финский 
гонщик
продлил
контракт
БОТТАС 
ОСТАЕТСЯ

Иван Ильин

ФИНСКИЙ пилот Валттери 
Боттас продлил контракт с ко-
мандой «Формулы-1» «Мерсе-
дес» и продолжит выступать за 
нее в 2018 году.

Боттас перешел в лучший на 
сегодня коллектив «королевских 
гонок» в этом сезоне, заняв ме-
сто завершившего карьеру Нико 
Росберга. В роли напарника Лью-
иса Хэмилтона он проявляет 
себя весьма достойно. Дважды 
Валттери выигрывал Гран-при — 
его дебютный триумф пришелся 
на гонку в Сочи, а затем он пер-
венствовал в Австрии. Кроме 
того, финн семь раз финиширо-
вал в тройке лучших и подни-
мался на подиум. Сейчас Боттас 
идет на третьем месте в общем 
зачете пилотов, уступая только 
Хэмилтону и пилоту «Феррари» 
Себастьяну Феттелю, которые, 
судя по всему, и разыграют меж-
ду собой чемпионский титул.

Комментируя продление кон-
тракта, Боттас подчеркнул, что 
«до сих пор не показал весь свой 
потенциал», и пообещал оправ-
дать оказанное доверие. Сделать 
это он сможет уже в это воскре-
сенье на Гран-при Сингапура.

Все о футбольном ЧМ-2018
rg.ru/sujet/3638
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ФУТБОЛ ЦСКА на выезде обыграл «Бенфику» в первом матче группового этапа 
Лиги чемпионов

«Орлы» в пролете
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Лучшие моменты матча 
«Бенфика» — ЦСКА: 
фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1449374

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 сентября, четверг, 
Матч ТВ
19.55 «Копенгаген» (Дания) — «Локо-
мотив» (Россия). Прямая трансляция.
22.00. «Вардар» (Македония) — 
«Зенит» (Россия). Прямая трансляция.

ЛИГА ЕВРОПЫ

Сегодня первые матчи группового этапа Лиги Европы проведут российские 
«Локомотив» и «Зенит». «Железнодорожники» отправятся в Данию к «Ко-
пенгагену» (группа «F»), а питерцы — в Македонию к «Вардару» (группа «L»).
 Интересно будет понаблюдать за тем, прервется ли двухматчевая безголе-
вая серия «Зенита». После двух подряд невзрачных ничьих в чемпионате 
страны «сине-бело-голубые» впервые в нынешнем сезоне столкнулись со 
шквалом критики. В основном за невнятные действия в атаке. В  связи с этим 
матч с действующим чемпионом Македонии, который выбил в квалифика-
ции Лиги Европы турецкий «Фенербахче», будет хорошей возможностью 
для питерцев доказать скептикам, что команда не разучилась забивать.  
Кто точно не сомневается в зенитовцах, так это букмекеры. Эксперты счита-
ют «сине-бело-голубых» явными фаворитами матча. Ставки на победу рос-
сиян принимаются с расчетом 1 к 1,47, а на «Вардар» — 1 к 6,45.
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Акцент

 Алексей Швед 
с 26 очками стал самым 
результативным игроком 
в составе россиян 
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Родная речь Русский Север ждет «Серебряного ожерелья»

Планета Дионисия
Дмитрий Шеваров

В 
этом году исполняется 
620 лет с того времени, 
когда на берегу Сивер-
ского озера один из са-
мых просвещенных лю-

дей русского Средневековья пре-
подобный Кирилл Белозерский 
основал обитель, ставшую вскоре 
духовным и культурным центром 
северной Руси. По преданию, на-
ходясь в Москве в Старом Симо-
нове и стоя на ночной молитве, 
преподобный Кирилл увидел пре-
красную страну и услышал глас от 
келейной своей иконы Божией 
Матери «Одигитрии»: «Кирилл, 
изыди отсюда и иди на Белоозеро. 
Там твое место…»  

С 1924 года ведет свою исто-
рию Кирилло-Белозерский музей-
заповедник. Вот уже 30 лет в его 
стенах работает Михаил Николае-
вич Шаромазов. В 2009 году он 
стал генеральным директором Ки-
рилло-Белозерского историко-ар-
хитектурного и художественного 
музея-заповедника.  

От Дионисия к Джотто 
и обратно
Многие из тех, кто побывал 
здесь, в Кириллове и Ферапонто-
во, всю жизнь потом вспомина-
ют эти места как самые краси-
вые на Земле. Вы видите всю эту 
красоту каждый день . Можно 
сказать, что вы тридцать лет жи-
вете в раю...
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Да, такая красо-
та  не может примелькаться, ее 
сложно перестать замечать.  Ведь 
она не только рукотворная. Это и 
озеро, к которому устремляется 
взгляд, когда подходишь к  Фера-
понтову монастырю, — оно всегда 
разное. И небо, и росписи Диони-
сия в соборе Рождества Богоро-
дицы… 

Правда, когда я был простым 
сотрудником музея — это было 
одно чувство. А теперь оно другое. 
Ты подходишь к монастырю и по-
нимаешь: вот тут мы не доделали, 
тут мы могли бы сделать еще что-
то для посетителей, и ты все время 
думаешь, как это сделать. 

В 1960-е никаких удобств для 
посетителей не было, но был Ва-
лентин Иванович Вьюшин, кото-
рый в любое время брал ключи и 
шел открывать Рождественский 
собор с фресками. Мы держимся 
этой традиции и в любой день 
каждый, кто приехал в Ферапон-
тово, может увидеть росписи Дио-
нисия в Рождественском соборе. 
Он открыт у нас круглый год. 

И это заслуга не одного лишь 
музея, но и реставраторов, кото-
рые создали систему регулирова-
ния климата в соборе. Благодаря 
гранту президента в соборе поя-
вились теплые полы.  Все это в 
комплексе создало условия для 
того, чтобы собор был доступен 
круглый год. Но проблемы, конеч-
но, остаются.

Поэтому моя жизнь — это не 
столько жизнь в раю, сколько на 
земле, где ты пытаешься сделать 
так, чтобы было хорошо для всех.

Вы, я знаю, любите Италию и не-
редко там бываете. Находите ли 
вы там отзвуки  Дионисия? Всту-
пает ли Ферапонтово в диалог с 
мировой культурой?
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Безусловно, Дио-
нисий совершенно иначе воспри-
нимается после знакомства с ше-
деврами европейского искусства. 
Только в Европе ты понимаешь 
тот размах, тот уровень памятни-
ка, который стоит в Ферапонтово. 
И очень важно увидеть все это ве-
ликолепие европейских шедев-
ров, побыть раздавленным их ко-
личеством, чтобы, вернувшись, 
понять: вот эта тихая и уже при-
вычная для тебя фреска — выше 
всего увиденного. 

Я очень боюсь рейтингов про-
изведений искусства. Мне кажет-
ся, это абсолютно неверный под-
ход. Если перед нами произведе-
ние искусства, то оно — эндемик, 
оно только одно и есть. Но когда ты 
видишь Джотто и вообще итальян-
ское Средневековье, то Дионисий 
не только не теряется для тебя в 
этом, а только вырастает в твоих 

глазах. Это вершина, и вершина 
именно русского искусства. Я 
многое уже видел, но нигде не ви-
дел ничего равного Дионисию по 
внутренней глубине, по обращен-
ности к человеку, по цветовым от-
ношениям…

…по сопряженности с окружаю-
щей природой.
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Весь ансамбль 
Ферапонтова монастыря невоз-
можен для восприятия без глади 
Бородаевского озера, вне лан-
дшафта. Впрочем, красота этого 
места существовала и до того, как 
здесь появился Рождественский 
собор. 

Но для людей средневековой Руси 
такая красота была, очевидно, 
вполне привычна. Она не восхи-
щала их так, как восхищает нас.
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Восхищала и еще 
как! В житии Кирилла Белозерско-
го целый абзац посвящен красоте 
того места, куда ушел Ферапонт. 

Земля не бывает черной
Неужели мы видим в Ферапонто-
во то же, что видели Ферапонт и 
Дионисий пятьсот лет назад?
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Да, та же гладь 
озера, поля и холмы. Но диониси-
евский пейзаж — это самая боль-
ная для нас тема. В 1990-е поля за-
бросили, и сегодня они не возде-
лываются. Идет их стихийное за-
растание. Если раньше вы, проле-

тая по трассе Вологда — Медвежье-
горск, долго видели собор Фера-
понтовского монастыря, теперь 
вы видите его лишь очень корот-
кими урывками — зарастают кори-
доры видимости.  

И это уже необратимая ситуа-
ция?..
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: В 1990-е годы все 
земли ушли в паи людей, работав-
ших в совхозе «Родина». Казалось: 
вот люди получили землю и сей-
час они начнут с ней работать. Нет, 
они стали ее продавать. Испра-
вить такое отношение нельзя за 
несколько лет. 

 Когда я был школьником, я по-
знакомился с мальчиком моего же 
возраста, и я ему что-то сказал о 
том, что земля черная. Он так за-
думался и сказал: нет, земля чер-
ной не бывает. Вот это чувство, что 
земля не черная, что в шесть утра 
нужно встать, чтобы скотину об-
рядить, —  это должно вырасти 
вместе с ребенком.

Когда в 1991 году я поселился в 
Ферапонтово, для меня шоком 
было, что я живу в деревне, в кото-
рой на зорьке ни один петух не 
поет. Тишина на зорьке.

Люди, живущие здесь, — как они 
воспринимают музей?  
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: У нас есть семьи, 
где три-четыре поколения работа-
ют в музее. Мы превратились в 
градообразующее предприятие. 
Но не от того, что музей разросся 
(напротив, в последние годы штат 
сократился), а от того, что другие 
предприятия исчезли. И в Кирил-
лове, и в Ферапонтово отношение 
к музею как к месту гарантиро-
ванной работы.

Но, как и тридцать лет назад, я 
сталкиваюсь с непониманием, за-
чем мы здесь, зачем этот музей. 
Присутствие памятника наклады-
вает на всех обременения: постро-
ить, чего хочу, нельзя, построить, 
как хочу, тоже нельзя.

А может, и сельхозпроизводство 
должно быть частью культурного 
пространства? Тогда уйдет диссо-
нанс между невероятной красо-
той и невероятной бедностью…
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Необходимо, что-
бы как можно больше людей во-
влеклись в прием туристов. Нуж-
ны маленькие гостиницы, где хо-
зяин давал хотя бы завтрак. Вот 
тогда и понадобится сельхозпро-

изводство, ведь оптовой торговли 
поблизости нет. 

Сколько стоит улыбка 
экскурсовода
Что же мешает создать эти гости-
ницы?
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Мешает психоло-
гия. В нашей книге отзывов я каж-
дый год встречаю записи: все 
было хорошо, экскурсия была ин-
тересная, но если бы экскурсовод 
хоть раз улыбнулся, было бы еще 
лучше. Мы почему-то не любим 
друг друга. Мы не хотим сделать 
им приятное. Вот вы сейчас ехали 
от Вологды до Кириллова — сколь-
ко вам встретилось мест, где мож-
но остановиться, перекусить?.. 
Придорожного сервиса практиче-
ски нет. 

А вы не боитесь, что, когда поя-
вится инфраструктура, уязвимая 
северная природа будет вытопта-
на толпами туристов, а уникаль-
ные памятники пострадают от из-
бытка посетителей?
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: У нас двадцать две 
только постоянные экспозиции. 
Поэтому поток туристов мы мо-
жем развести в разных направле-
ниях.  

Сколько посетителей вы прини-
маете сейчас?
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Чуть больше 
трехсот тысяч в год. За минувшие 
несколько лет стало больше инди-
видуальных туристов. Это очень 
важно для нас: человек осознанно 
выбирает маршрут, что-то читает 
и поэтому, когда приезжает сюда, 
видит и понимает больше, чем тот, 
кто приезжает с группой. Но в ны-
нешнем году количество индиви-
дуальных посетителей упало ката-
строфически. 

Что произошло?
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Холодная погода 
внесла коррективы в планы мно-
гих людей. Стало меньше и зару-
бежных туристов. Мы выживаем 
только потому, что увеличилось 
количество туристов с теплохо-
дов.  

Зарубежных туристов, скорее 
всего, напугала не погода, а сан-
кции, общая обстановка в мире?
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Повлияли эмо-
ции. Деятельность идеологиче-
ских машин, которые создают 
образы.

Президентское «…ожерелье» 
для Русского Севера
Только здесь, в Вологодской обла-
сти, я узнал о «Серебряном оже-
релье»…  
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Создать «Сере-
бряное ожерелье» предложил 
президент нашей страны. Это 
очень важный для Северо-Запада 
проект.  Маршрут должен начи-
наться в Старой Ладоге и прохо-
дить через несколько регионов: 

Ленинградская область, Вологод-
ская, Новгородская, Карелия.  
Проект упирается в качество до-
рог, в придорожный сервис. У нас 
пока от Старой Ладоги до Чере-
повца нет ни одного места, где 
можно было бы перекусить или 
найти нормальный туалет. А со-
стояние автобусного парка? Оно 
настолько плачевное, что в этом 
году немецкие туроператоры, от-
правившие к нам своих туристов 
на речные круизы, прислали из 
Германии свой автобус, чтобы 
возить туристов из Гориц, куда 
причаливают теплоходы, до Ки-
риллова. 

Вот мы говорим, что в Сочи на-
конец-то созданы условия для от-
дыха. Это потребовало затрат. Те-
перь мы вкладываемся в Крым, и 
думаю, что скоро там будет по-
правлено все, что касается серви-
са. Но так же должно быть и с Рус-
ским Севером: если мы хотим на-
править и сюда туристический по-
ток, надо вкладываться в инфра-
структуру. 

Но на Русском Севере пока не со-
бираются проводить олимпий-
ские игры. Нет здесь, к счастью, и 
того политического фона, кото-
рый заставляет вкладываться в 
Крым.
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Мне это непонят-
но. Мы шумим о патриотизме и 
при этом не хотим вкладываться в 
ту часть страны, где только и со-
хранились истоки народа, корне-
вые понятия о русской культуре. 
Помню: первое, что меня порази-
ло, когда я приехал сюда, — это 
язык. Сейчас это, конечно, в мень-
шей степени чувствуется, но он до 
сих пор остается живым древне-
русским языком. Ты слышишь, что 
те буквы, которые давно исчезли 
из алфавита, живут здесь в звуках 
повседневной речи.

Великие ферапонтовские…
дачники
Беспокоит ли вас дачная застрой-
ка? Это та проблема, с которой 
сталкиваются ваши коллеги во 
всех музеях-заповедниках.
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Когда тридцать 
лет назад я сюда приехал, и пер-
вый раз прошел по окрестным де-
ревням, меня поразило, что сред-
ний возраст жителей был около 
семидесяти пяти лет. И сейчас 
осталось очень мало коренных 
жителей. В основном — дачники...

Но дачники, мне кажется, здесь 
особенные. Среди них много ху-
дожников, которые принесли 
сюда свое трепетное отношение к 
природе. В Ферапонтово много 
лет подряд приезжали на лето 
Белла Ахмадулина и Борис Мессе-
рер. А Юрий Коваль, построив-
ший дом на Цыпиной горе! — он 
ведь посвятил здешним местам 
свою лучшую книгу рассказов 
«Чистый Дор».

МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: У меня никогда не 
было никакого предубеждения пе-
ред дачниками. Лучшие акварели 
гениального Виктора Попкова на-
писаны здесь, и последняя его 
большая картина, оставшаяся не-
оконченной, связана с Ферапон-
тово, с собором Рождества Бого-
родицы. Попков гостевал здесь в 
доме вологодского графика Нико-
лая Бурмагина.

Художник Николай Иванович 
Андронов жил тут круглый год. 
Как раз он и пригласил Беллу Ах-
мадулину и Бориса Мессерера в 
Ферапонтово. Сейчас мы думаем о 
создании музея семьи художни-
ков Андроновых. 

У меня есть обращение жите-
лей деревни Оденьево, где жил 
Юрий Коваль, с просьбой создать 
там музей. Я пока не знаю, каким 
он будет, но понимаю, что это надо 
сделать. Возможно, что в доме, по-
строенном Юрием Ковалем, у нас 
будет Музей русского языка, сло-
весности, северных говоров.

Законодательная «дыра» 
под музеем Василия Белова
До сих пор Кирилло-Белозерский 
музей был музеем историко-ар-
хитектурным и художественным, 
никак не связанным с литерату-
рой… 
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Теперь мы при-
шли к тому, чтобы создать экспо-
зицию, посвященную Кирилло-
Белозерскому монастырю как 
книжному центру. Кирилловская 
монастырская библиотека была 
одной из важнейших для средне-
вековой Руси. Разве она менее 
важна для нас? Вот Острожская 
Библия, уникальный памятник, 
— он же до сих пор не оценен на-
шим обществом по достоинству. 
В предисловии к  ней есть слова о 
том, что вот есть некие люди, ко-
торые узнали вечером закон, а 
утром называют себя учителями 
его. Ведь это абсолютно сегод-
няшняя проблема. А написано об 
этом в 1581 году!

Уже сейчас вы с полным правом 
можете называться и литератур-
ным музеем, ведь недавно ва-
шим филиалом стала мемори-
альная квартира выдающего ма-
стера деревенской прозы Васи-
лия Ивановича Белова в Вологде. 
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Да, этот памят-
ник мог быть утрачен, ведь дру-
гие музеи не нашли возможным 

принять квартиру Белова в свой 
состав. Мы смогли решить этот 
вопрос благодаря поддержке 
«Российской газеты», министер-
ства культуры и личному вмеша-
тельству президента. Но... попали 
в законодательную дыру: до сих 
пор в законодательстве не опре-
делен статус музея в жилом мно-
гоквартирном доме. Из-за этого 
мы, открыв музей, два года не мо-
жем повесить вывеску — не разре-
шает ТСЖ.

Музей не поднимает 
экономику, но создает 
микроклимат.
Какие проекты еще в ваших пла-
нах?
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Решается вопрос 
о передаче музею погоста Сами-
но в Вытегорском районе. Там на-
ходится самый яркий памятник 
деревянного зодчества на терри-

тории Вологодской области. К со-
жалению, практически забытый. 
Там сохранила свое устроение и 
деревня, и деревянный мост че-
рез реку… Этот абсолютно аутен-
тичный объект чрезвычайно 
важно сохранить именно таким.

В том же Вытегорском райо-
не, в Палтоге, нам передан дере-
вянный Богоявленский храм. 
Там осталось всего два дома, 
куда приезжают иногда жители. 
В 2009 году деревянная церковь 
рухнула, каменная церковь тоже 
в ужасном состоянии. 

Я обратился в администра-
цию области с просьбой перевез-
ти деревянный храм на Цыпин-
ский погост рядом с Ферапонто-
во. Сельский сход разрешил вы-
воз, но новый глава района не 
дал вывезти.Тогда мы решили 
восстанавливать  церковь там, на 
месте, и создавать там музейную 
структуру, которая позволяла 
бы показывать памятник. Да, 
иконостас утрачен в советское 
время, ведь там был клуб с кино 
и танцами. Но сохранилось небо 
из шестнадцати сегментов, их 
надо только поставить на место. 
Восстановленный памятник бу-
дет очень красивым.

 Наверное, это как-то оживит та-
мошнюю жизнь, начнется какое-
то движение…

МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Музей — это, ко-
нечно, не то учреждение, которое 
может поднять экономику. Но 
музей создает микроклимат.   
Развитие этой части Вологодской 
области, да и всего Русского Се-
вера, без музейной составляю-
щей невозможно. Это будущее 
для этой земли и всего региона. 
Но пока трудно даже сказать, в 
какие сроки мы можем решить 
свои задачи.

Молебен не противоречит 
музейной жизни
Как складываются отношения 
музея с монастырем? После 
громкого скандала с Исаакиев-
ским собором об этом, наверное, 
вас часто спрашивают.  
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Это вопрос, ко-
торый во многом зависит от че-
ловеческой культуры. В Кирил-
лове уже двадцать лет как вос-
с та н о в л е н а  м о н а с т ы р с к а я 
жизнь. Второй год у нас есть до-
говор с епархией, по которому в 
летнее время в Успенском собо-
ре в Кириллове и в церкви Мар-
тиниана в Ферапонтове в воскре-
сные и праздничные дни совер-
шаются богослужения. Не ду-
маю, что это создает проблемы 
для кого-либо.

Молитва должна звучать в храме 
по определению. Если она там не 
звучит, то невольно возникает 
тягостное ощущение сиротства, 
оставленности и запустения. Я 
почувствовал это еще в юности, 
когда бывал в музеях, устроен-
ных в древних храмах и мона-
стырях. Там было все грамотно с 
точки зрения музейного дела, но 
без животворящей капли цер-
ковной жизни стены, казалось, 
не дышали. 
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Мне сейчас 
вспомнились те минуты, когда я 
впервые услышал службу в 
Успенском соборе Кирилло-Бе-
лозерского монастыря. Собор-
давно и хорошо известный мне 
памятник пятнадцатого века, но 
когда началась служба, я был по-
трясен. Пела каждая частичка со-
бора!  

Но почему же рядом с такими 
высотами  духа вдруг разгорают-
ся склоки и тяжбы?
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Я недавно вы-
ступал на Совете музеев и гово-
рил о том, что мне непонятны 
вопросы исторической справед-
ливости. Что имеется в виду? 
Все, что случилось у нас в сем-
надцатом году, продемонстри-
ровало огромный духовный кри-
зис. Никогда не поверю, что, слу-
чись революция в Польше, поля-
ки пошли бы крушить свои ко-
стелы. В России колоссальный 
кризис церковности был одной 
из главных причин того, что слу-
чилось. Музеи явились единст-
венным институтом, сохранив-
шим наследие Церкви. Мое отно-
шение к верующим в музее как 
одной из частей потока посети-
телей. Одни идут, чтобы увидеть 
художественное, другие хотят 
прикоснуться к историческим 
древностям, третьи стремятся к 
духовному. И мы должны для 
каждого из них создать условия. 
Одним нужна экскурсия, другим 
— молебен. Ни то, ни другое не 
противоречит музейной жизни. 
Только не надо ставить стенки 
внутри единого пространства. 
Мы ведь никогда не задумываем-
ся, кому принадлежит, к приме-
ру, Нотр-Дам. И терновый венец 
Христа мы видим то в сокровищ-
нице, то когда его выносят на 
церковную службу.

Есть ведь и у нас замечательный 
опыт в Третьяковской галерее, 
где увидеть Владимирскую ико-
ну Божьей Матери могут и веру-
ющие, и неверующие.
МИХАИЛ ШАРОМАЗОВ: Недавно у нас 
проходила выставка икон из Тре-
тьяковской галереи. В честь 
620-летия монастыря и 590-ле-
тия со дня преставления Кирилла 
Белозерского Третьяковская га-
лерея передала нам на выставку 
тот самый образ Богородицы, с 
которым Кирилл пришел сюда! 
Дионисий Глушицкий написал 
образ самого преподобного Ки-
рилла. И эту икону тоже нам вы-
дали. Тридцать тысяч человек 
увидели здесь, в Кириллове, эти 
иконы из Третьяковской галереи. 
По просьбе верующих каждую 
субботу совершались молебны у 
привезенных святынь. Так что 
все лето у нас гостили две святы-
ни, без которых историю обите-
ли не представить. Мне думается, 
что это было большое событие не 
только для нас, но и для всего му-
зейного сообщества. Ведь это 
первый случай в стране, когда 
вещи показываются там, где они 
создавались и откуда они были 
вывезены. Вот путь для дальней-
шего сотрудничества крупней-
ших столичных музеев с русской 
провинцией. Не только строить 
филиалы Эрмитажа и Третьяков-
ской галереи, но и показывать в 
провинции те вещи, которые там 
создавались. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Михаил Николаевич Шаромазов 
родился в 1958 году в карельском 
поселке Харлу. Мама работала в 
библиотеке, и в школьные годы 
Михаил мечтал стать библио-
текарем. В 1990 году окончил Ле-
нинградский институт живопи-
си, скульптуры и архитектуры 
имени И.Е. Репина. С сентября 
1987 года приступил к работе в 
Кирилло-Белозерском музее в дол-
жности научного сотрудника 
древнерусского отдела. С октября 
2009 года возглавляет Кирилло-
Белозерский музей-заповедник, в 
который входит и Ферапонтов 
монастырь с фресками Дионисия 
— единственный в Вологодской об-
ласти памятник, внесенный в 
список объектов Всемирного на-
следия ЮНЕСКО.

Акцент

 Я многое уже видел, но нигде 
не видел ничего равного 
Дионисию по обращенности 
к человеку, по глубине

Акцент

 Мы шумим о патриотизме 
и при этом не вкладываемся 
в ту часть страны, где только 
и сохранились истоки народа

Кирилло-Белозерский монастырь — 
самый большой средневековый 
монастырский комплекс в России. 
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